
Держи октан 
шире
Бензин дорожает на бирже

Как и предполагал ”Ъ“, бирже-
вые цены на бензин продолжили 
расти после новогодних празд-
ников. Такая динамика необыч-
на для начала года, поскольку 
 зимой нефтекомпании снижают 
оптовые цены из-за стагнирую-
щего спроса. Но в 2017 году ситу-
ация усугубляется как увеличени-
ем привлекательности экспорта 
топлива из-за снижения экспорт-
ных пошлин, так и масштабными 
ремонтами на Московском НПЗ. 
При этом нефтекомпании уже 
не смогут, как в прошлом году, 
не перекладывать рост акцизов 
в цены на АЗС.

Биржевой рынок бензина, от-
крывшись после новогодних празд-
ников, уверенно движется к макси-
мальным значениям за всю исто-
рию торгов: по данным СПбМТСБ, 
АИ-92 за месяц подорожал на 8%, до 
40,62 тыс. руб. за тонну, АИ-95 — при-
мерно на 5%, до 41,62 тыс. руб. за тон-
ну. Как и предполагал 

”
Ъ“, рост цен, 

начавшийся в конце прошлого года, 
когда участники рынка начали мас-
сово скупать объемы топлива, ожи-
дая январского снижения экспорт-
ной пошлины, продолжился и по-
сле праздников.

Так, по данным «Аналитики то-
варных рынков», на прошлой неде-
ле «Роснефть» активно распродавала 
бензин Рязанского НПЗ, к концу не-
дели из-за отсутствия крупных объ-
емов его стоимость значительно вы-
росла. При этом биржевые цены на 
зимнее дизтопливо вышли уже на 
абсолютные исторические максиму-
мы (около 40 тыс. руб. за тонну) и да-
же превышают уровень экспортной 
альтернативы.

Нехарактерный для января рост 
цен на топливо вместо традицион-
ного снижения подкрепляется и дру-
гими факторами. В частности, в пер-
вые дни января «Газпром нефть» на-
чала плановый ремонт Московского 
НПЗ, а, по словам собеседников 

”
Ъ“ 

в отрасли, в феврале-марте вовсе не 
будет производить бензин. По дан-
ным «Аналитики товарных рынков», 
из-за ремонта среднесуточное произ-
водство автобензина в целом по ком-
пании (без учета Ярославского НПЗ 
«Славнефти») в первую декаду января 
составило 16,2 тыс. тонн в сутки, что 
на 21,5% ниже декабрьского уровня.
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Исключенная мера наказания
Возобновляется дискуссия о сохранении и применении смертной казни

Смертную казнь предложено исключить 
из статей Уголовного кодекса (УК), пото-
му что в реальности высшая мера нака-
зания не только не применяется, но да-
же не выносится судами. Такое мнение 
высказал вчера глава думского комитета 
по законодательству и госстроительст-
ву Павел Крашенинников («Единая Рос-
сия»). Его коллеги по Госдуме из всех 
фракций предлагают сохранить: и казнь 
как превентивную меру, и действующий 
мораторий на ее применение. Социоло-
ги фиксируют, что сторонники смертной 
казни среди россиян в большинстве, но 
их доля стабильно сокращается. Право-
защитники утверждают, что сторонники 
казни будут всегда и во всяком общест-
ве, а потому настаивают на немедленной 
отмене «архаики».

Глава думского комитета по законода-
тельству и госстроительству Павел Кра-
шенинников (был министром юстиции 
в 1998–1999 годах) заявил вчера, что «нам 
бы зачистить, убрать из УК все упоминания 
о смертной казни, поскольку ее все равно 
уже нет». Ее как высшую меру наказания 
предусматривает ст. 59 УК «за особо тяж-
кие преступления, посягающие на жизнь». 
Но с 1997 года Россия, став членом Совета 
Европы, ввела мораторий как на приме-
нение этой высшей меры, так и на ее ис-
полнение (историю вопроса см. на стр. 3). 
«Смертная казнь у нас фактически отмене-
на,— пояснил свою позицию глава думско-
го комитета.— У нас есть соглашение отно-
сительно отмены смертной казни, у нас 
есть указ президента, у нас есть решение 
Конституционного суда по этому поводу 
(2009 года.— 

”
Ъ“)». И Конституция, при-

нятая в 1993 году, допустила применение 
казни «впредь до ее отмены», жестко огово-

рив: устанавливаться она может исключи-
тельно «федеральным законом», приговор 
выноситься может только «за особо тяж-
кие преступления против жизни» судом 
по вердикту присяжных заседателей (см. 
справку на стр. 5). «Де-факто смертной каз-
ни у нас нет, она не только не применяет-

ся, но она и выноситься судом не может»,— 
 сообщил господин Крашенинников.

На самом деле председатель думского ко-
митета по законодательству вольно или не-
вольно способствовал возобновлению дис-
куссии о сохранении смертной казни как на-
казания и ее применении. За последние го-

ды в пользу высшей меры высказывались ру-
ководители силовых структур (в частности, 
глава МВД Владимир Колокольцев и глава СК 
Александр Бастрыкин), оговариваясь, впро-
чем, что речь идет об их частном мнении.

Позиция Павла Крашенинникова не на-
ходит поддержки и среди законодателей 

практически всех фракций. Они предлага-
ют ничего не менять ни де-юре, ни де-факто. 
«Считаю нужным сохранить действующий 
мораторий, который оптимально отражает 
неоднозначное отношение нашего общест-
ва к смертной казни»,— заявил 

”
Ъ“ зампред 

комитета по госстроительству от «Справед-
ливой России» Михаил Емельянов. «Исклю-
чение смертной казни из статей УК будет оз-
начать ее полную отмену»,— заявил 

”
Ъ“ зам-

пред этого же комитета от «Единой России» 
Рафаэль Марданшин, по мнению которо-
го применять это наказание нельзя, но при 
этом в УК его следует сохранить как «профи-
лактическую, превентивную, сдерживаю-
щую меру».

«Статьи следует сохранить, а в некоторых 
единых случаях, например в отношении се-
рийных педофилов, смертную казнь можно 
было бы и применять, особенно при повтор-
ной судимости»,— заявил 

”
Ъ“ первый зам-

пред этого же думского комитета от КПРФ 
Юрий Синельщиков. «А то бывает, человек 
педофилит-педофилит, потом отсидит 15 лет 
и снова педофилит»,— пояснил позицию 
коммунист. Он отвергает аргумент о том, 
что смертный приговор непоправим, если 
допущена судебная ошибка: «Давайте иско-
ренять судебные ошибки, а если в деле воз-
никает хоть малейшее сомнение, то вместо 
смертной казни надо приговаривать к по-
жизненному сроку».

«Нужно оставить все как есть, потому что 
вопрос о смертной казни сейчас совсем не 
первый в повестке дня»,— заявил 

”
Ъ“ вице-

спикер от ЛДПР, член комитета по госстро-
ительству Игорь Лебедев. К тому же, по его 
словам, «нынешний кризис в отношени-
ях с Европой не сегодня-завтра закончится, 
и России следует быть вместе с цивилизаци-
ей, а не с первобытно-общинным строем».

Правда, депутатам придется решать этот 
не самый актуальный вопрос: в портфеле 
профильного комитета шесть законопро-
ектов, которые предлагают отменить как 
смертную казнь, так и мораторий в отноше-
нии террористов и педофилов. Причем в ше-
стом созыве Госдумы инициатива о возро-
ждении казни принадлежала депутатам из 
фракций ЛДПР и «Справедливой России».
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Депутатам предложено изъять из УК 
упоминание о смертной казни   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Смелое кадровое движение
Аудиторов финансовых компаний  
ЦБ привлекает для собственных нужд 

Для усиления блока внутреннего ауди-
та ЦБ начал активно приглашать на ра-
боту аудиторов, специализирующих-
ся на проверке банков, НПФ, страховых 
компаний и т. д. После значительных пе-
рестановок в центральном аппарате ре-
гулятора привлечение опытных кадров 
в блок внутреннего аудита выглядит ло-
гичным. Однако в результате таких дей-
ствий ЦБ может снизиться качество той 
самой отчетности игроков финансово-
го рынка, которую регулятору предсто-
ит проверять. 

О том, что Банк России активно набира-
ет аудиторов с рынка для отделов внутрен-
него аудита в своих региональных подра-
зделениях (проверяет эффективность рабо-
ты конкретных подразделений регулятора), 

”
Ъ“ рассказали участники рынка. «К нам об-

ращались руководители аудиторских ком-
паний из Ярославля и из Санкт-Петербурга 
с жалобами на то, что региональные главки 
ЦБ сманивают у них лучшие кадры»,— рас-
сказывает один из собеседников 

”
Ъ“, близ-

кий к аудиторскому СРО ААС. «Та же самая 
ситуация и в других регионах России,— от-

метил другой собеседник 
”
Ъ“, близкий к СРО 

РСА.— Буквально на днях узнал об уходе спе-
циалистов одной из уральских фирм в мест-
ный ГУ». Собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией в ЦБ, подтвердил факт набора аудито-
ров в территориальные управления ЦБ в ка-
честве внутренних аудиторов. При этом, 
по его словам, массового оттока аудиторов 
с рынка не будет. «Потребность ЦБ в аудито-
рах измеряется десятками, но не сотнями 
и не тысячами»,— отметил он. В пресс-служ-
бе ЦБ сообщили, что не комментируют ка-
дровую политику. 

Потребность в новых кадрах возникла 
у ЦБ в связи с последними реформами, ука-
зывают собеседники 

”
Ъ“. Напомним, что 

осенью 2016 года надзорный блок покину-
ли первый зампред Алексей Симановский 
и зампред Михаил Сухов. «Сейчас Банк Рос-
сии очень быстро меняется, главные прио-
ритеты для ЦБ в настоящее время — это ми-
нимизация рисков, в том числе и в надзор-
ном блоке»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией в Банке России.
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С многоуровневым визитом
Президент Молдавии встретится в Москве  
не только с Владимиром Путиным

Молдавский президент Игорь Додон 
 начал официальный визит в Москву. 
Он обставлен с размахом: запланиро-
ваны встречи с президентом РФ Влади-
миром Путиным, главой МИДа Серге-
ем Лавровым, патриархом Московским 
и всея Руси Кириллом, руководством 
«Газпрома» и Сбербанка. С этой поезд-
ки, уверены опрошенные ”Ъ“ эксперты, 
у России появятся новые возможности 
на молдавском направлении. Ее цель — 
обеспечить дружественному лидеру 
всю полноту власти, которой он пока 
не обладает.

Прекрасный день календаря
Игорь Додон прилетел в Москву вчера, 
а официальная часть визита начнется се-
годня. Список российских собеседников 
господин Додон опубликовал на своей 
странице в Facebook, не дожидаясь прие-
зда в российскую столицу — перед выле-
том из Кишинева.

«Помимо главной встречи с президен-
том Путиным запланирован целый ряд ме-
роприятий и встреч»,— написал Игорь До-

дон. И перечислил тех, с кем еще он наме-
рен встретиться: с председателем Совета 
федерации Валентиной Матвиенко, с зам-
предом правительства Дмитрием Рогози-
ным, с главой МИДа Сергеем Лавровым, 
с главой коллегии Евразийской эконо-
мической комиссии Тиграном Саркися-
ном, с патриархом Московским и всея Ру-
си  Кириллом.

«Рассчитываю встретиться со старыми 
друзьями — с председателем правления 

”
Газпрома“ Алексеем Миллером, с экс-ми-

нистром экономики России, председате-
лем правления Сбербанка Германом Гре-
фом и с экс-чемпионом мира по шахматам 
Анатолием Карповым»,— сообщил молдав-
ский президент.

У лидеров Молдавии давно не было дву-
сторонних переговоров с высшим россий-
ским руководством. Предшественник госпо-
дина Додона Николае Тимофти за четыре го-
да в президентском кресле виделся с Влади-
миром Путиным только в рамках форумов 
на площадке СНГ.
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На Гайдаровском форуме 
представитель Россель-
хознадзора Алексей Алек-
сеенко заявил, что в стране 
фальсифицируются почти 
все виды продовольствия. 
 Ранее правительство ут-
вердило стратегию борьбы 
с контрафактом и фальси-
фикатом. Глава Федераль-
ного агентства по техни-
ческому регулированию 
и метрологии (Росстан-
дарт) АЛЕКСЕЙ  АБРАМОВ 
рассказал ”Ъ“, как госко-
миссия по контрафакту со-
бирается штрафовать на-
рушителей и какую роль в 
очистке рынка должна сыг-
рать новая добровольная 
система сертификации 
продукции. 

— Правительство недавно 
утвердило стратегию борь-
бы с контрафактом. Как ее 
можно будет реализовать?

— Борьба с контрафактом — 
работа, которая должна прово-
диться параллельно с форми-
рованием условий для разви-
тия цивилизованного рынка. 
Сейчас мы видим, что любая 
продукция на рынке найдет 
своего потребителя и неваж-
но, какого она качества. Одни 
производители готовы рабо-

тать по правилам, другие эти 
правила вообще не признают. 
Естественно, они находятся в 
неравном рыночном положе-
нии. Мне кажется, на государ-
ственном уровне важно обо-
значить некоторые долгосроч-
ные приоритеты в области ка-
чества, в том числе в виде спе-
циальных преференций для 
производителей и мер по сти-
мулированию потребления 
качественной продукции. 
— В чем недостатки дейст-
вующей системы госкон-
троля? 
— Ограничения для проведе-
ния контрольных мероприя-
тий и общее снижение контр-
ольной нагрузки на бизнес не 
уравновешены адекватными 
мерами наказания для злост-
ных нарушителей. Даже в от-
ношении серьезных правона-
рушений судебная практика 
идет по пути значительного 
снижения назначенных адми-

нистративных штрафов. Бы-
ло бы правильным двигаться 
в сторону введения экономи-
чески обоснованных санкций 
в отношении нарушителей — 
соразмерных не только тяже-
сти содеянного, но и размеру 
незаконно извлеченного до-
хода. Такой подход принци-
пиально одобрен государст-
венной комиссией по проти-
водействию контрафакту, ко-
торую возглавляет министр 
промышленности и торговли 
Денис Мантуров.
— Система техрегулирова-
ния уже была переформати-
рована для вступления РФ в 
ВТО. Что будет с ней далее?
— В техрегламентах были 
установлены минимальные 
для допуска на рынок требо-
вания по безопасности и за-
креплены процедуры под-
тверждения соответствия. Те-
перь же наша с Минпромтор-
гом задача — создать совре-

менную инфраструктуру ка-
чества и предложить произво-
дителям, потребителям и ри-
тейлерам авторитетную наци-
ональную систему сертифика-
ции, которой будут доверять 
все участники рынка. 
— Как соотносится запуск 
национальной системы до-
бровольной сертификации 
с участием государства в 
контроле качества?
— Напомню, что в нашей стра-
не долгое время превалиро-
вал подход, опирающийся на 
государственную систему все-
объемлющей обязательной 
сертификации, и тотальный 
контроль перед выпуском 
продукции на рынок. Всем из-
вестны «государственная при-
емка» и «пятилетки борьбы» 
за качественную продукцию. 
Национальная система сер-
тификации задумана как до-
бровольный проект и ориен-
тирована на укрепление дове-

рия между участниками рын-
ка. Государство в рамках это-
го проекта определяет прави-
ла игры и обеспечивает созда-
ние и развитие необходимой 
инфраструктуры.
 — Требования к производи-
телям будут повышены? 
— Не совсем. Участники рын-
ка будут добровольно прини-
мать на себя обязательства по 
прохождению процедур под-
тверждения соответствия. Ор-
ган по сертификации будет 
подписывать договор с про-
изводителем продукции, ко-
торому дана возможность эту 
продукцию маркировать зна-
ком соответствия националь-
ным стандартам, и в отноше-
нии такой продукции в любой 
момент могут быть проведе-
ны лабораторные испытания 
на предмет соответствия каче-
ства заявленным параметрам. 

Интервью взяла  
Софья Окунь

«Снижение нагрузки на бизнес не уравновешено наказанием»
Глава Росстандарта рассказал о подходах к борьбе с контрафактом

Компания Future Today при под-
держке McKinsey в январе 2017 
года представит рейтинг рабо-
тодателей на рынке России — 
аналитический продукт, изме-
ряющий спрос у выпускников 
11 ведущих университетов РФ 
на рабочие места в крупнейших 
российских компаниях. Проект 
интересен тем, что создан в коо-
перации с 40 HR-службами рабо-
тодателей, которые считают не-
обходимым наличие для России 
прозрачного по методике, опти-
мизированного для российских 
работодателей и детализованно-
го по факультетам университетов 
инструмента изучения ситуации 
на топ-сегменте кадрового рынка.

Рейтинг Future Today (FTR), как со-
общили 

”
Ъ“ его разработчики, пред-

полагается опубликовать 24 января. 
Рейтинговый продукт создан на осно-
ве анкетирования более 9 тыс. (общая 
выборка 27 тыс., онлайн- и офлайн-

анкеты) студентов-старшекурсников 
11 ключевых университетов в четы-
рех городах России — Москве, Санкт-
Петербурге, Екатеринбурге и Ново-
сибирске, это МГИМО, МГТУ имени 
Баумана, МГУ, МФТИ, НГУ, ВШЭ, РЭУ 
имени Плеханова, РЭШ, СПбГУ, УРФУ 
имени Ельцина и Финансовый уни-
верситет при правительстве РФ. Рей-
тингуются компании-работодатели, 
трудоустройство в которых рассма-
тривают для себя респонденты про-
фильных для работодателей факуль-
тетов университетов — их более ста.

В настоящее время на рынке есть 
только один общепринятый рей-
тинг-инструмент такого рода — про-
дукт шведской компании Universum, 
который в РФ популярен преиму-
щественно в международных груп-
пах, поскольку его методика для раз-
ных стран не различается. Разработ-
чики рейтинга FTR видят рыночную 
нишу именно в этом обстоятельстве 
— методика российского рейтинга 

учитывает локальный спрос работо-
дателей на более детальную инфор-
мацию о предпочтениях выпускни-
ков российских университетов и ста-
бильную и контролируемую выбор-
ку респондентов. Рейтинг разрабаты-
вался Future Today, специализирую-
щейся на кадровых консультациях 
и graduate-рекрутинге, и McKinsey 
с июня 2016 года. По словам партне-
ра McKinsey Владимира Чернявско-
го, участие компании в проекте об-
условлено в том числе будущим уже-
сточением конкуренции за кадры на 
рынке труда. «В 2017–2018 годах ра-
боту после получения диплома будут 
искать ориентировочно 10 млн чело-
век. Через десять лет — уже 6,5 млн. 
Это обстоятельство нужно учиты-
вать»,— говорит он.

По словам партнера Future Today 
Дениса Каминского, проект интере-
сен в том числе тем, что он исходно 
создавался при прямом участии и 
под контролем компаний-работода-

телей. В наблюдательном совете рей-
тинга — около 40 компаний, среди 
которых BMW Group, Deutsche Bank, 
IKEA, Johnson & Johnson, JTI, Mail.ru, 
Mars, Microsoft, PwC, Unilever, МТС. 
По данным 

”
Ъ“, круг HR-служб рабо-

тодателей, создававших методику 
рейтинга, существенно шире, чем 
список набсовета, часть российских 
компаний, например структуры «Ро-
сатома», работали над проектом в ка-
честве наблюдателей и консультан-
тов. Часть крупных компаний, в том 
числе государственных, не вырази-
ли заинтересованности в проекте. 
Госкомпании в аналогичных рей-
тингах, в том числе Universum, зани-
мают топовые места, причем отча-
сти авторы рейтинга FTR на основе 
своих исследований связывают это 
с высоким «потребительским» имид-
жем работодателей и влиянием ими-
джевой рекламы.

Одно из ключевых применений 
рейтинга FTR — использование в 

корпоративных KPI, что затруднено 
в случае с международными рейтин-
гами. Впрочем, основное назначе-
ние продукта — выявление среднес-
рочных трендов на профильном для 
компаний-работодателей сегменте 
«верхушки» рынка труда: он должен 
исключить ситуацию, когда мнение 
выпускников юридического факуль-
тета о привлекательности работода-
теля влияет на оценку работодателя, 
например, из СИБУРа, заинтересо-
ванного в инженерах-химиках. По-
ложение компании в рейтинге за-
висит от списка «целевых» факуль-
тетов, указанных самой компанией. 
«Настраиваемость» и расширяемость 
FTR под потребности работодателя, 
полагают в McKinsey, выступавшей 
в качестве и крупного работодателя, 
и интегратора проекта для деловой 
среды, позволяет ему претендовать 
на статус стандартного инструмента 
на российском HR-рынке.

Дмитрий Бутрин

Рабочие места изучают со стороны спроса
Мнение выпускников университетов РФ о работодателях сведено в новый рейтинг

экономическая политика
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ДЕМОГРАФИЯ

Россия может избежать 
убыли населения

Численность населения России 
к 2035 году может сохраниться 
на нынешнем уровне, сократив-
шись всего на 83 тыс. человек: 
с нынешних 146,5 млн до 146,4 млн 
человек. Такие данные представле-
ны в рамках проекта «Российский 
демографический лист-2016», в 
котором участвуют РАНХиГС, Росстат 
и Международный институт приклад-
ного системного анализа (IIASA). 
Полученный результат существенно 
отличается от общепринятого 
прогноза — до сих пор министерства 
и эксперты говорили о высокой 
вероятности убыли населения. 
По таким расчетам, к 2030 году чи-
сленность россиян могла оказаться 
на уровне 128–140 млн человек. 

Нынешние расчеты показывают 
лишь незначительное снижение, 
однако ему будет предшествовать 
существенное уменьшение темпов 
прироста населения — до нуля с 
нынешних +0,16%. Быстрее всего 
к 2035 году население будет терять 

Приволжский федеральный округ 
(–0,32%), который сейчас является 
основной территорией—донором 
для внутристрановой миграции 
(–0,18%). Наибольший прирост пока-
жет Северо-Кавказский федераль-
ный округ (0,24%), который лидирует 
и сейчас (0,64%).

Мало изменится и рейтинг реги-
онов по численности проживающих: 
в первой пятерке к 2035 году по-
прежнему будут Москва (в 2016 году 
— 12,3 млн, в 2035-м — 13,3 млн че-
ловек), Московская область (7,3 млн 
— 8,5 млн), Краснодарский край 
(5,5 млн — 6 млн), Санкт-Петербург 
(5,2 млн — 6 млн) и Свердловская 
область (4,3 млн — 4,3 млн). Среди 
15 наиболее крупных регионов через 
18 лет на одну позицию улучшат свое 
положение Татарстан (в 2016 году 
3,9 млн человек, а в 2035 году — 
4 млн), на три — Тюменская область 
(3,6 млн — 4,2 млн), на две Дагестан 
(3 млн — 3,3 млн). Падение, пред-
положительно, покажут Ростовская 
область (в 2016 году 4,2 млн человек 
— в 2035 году 3,9 млн), Башкирия 
(4 млн — 3,8 млн), Нижегородская 
область (3,3 млн — 3 млн).

Медианный возраст населения 
увеличится с 38,8 до 44,3 года, что 
приведет к приросту доли пожилого 
населения с нынешних 24,6% 
до 29,7%. Наибольшего объема 
в 2035 году доля пожилых достигнет 
в Центральном округе (32,1%), наи-
меньшего — в Северо-Кавказском 
округе (23,6%). Демографическая 
нагрузка пожилыми (рассчитывается 
как отношение численности людей 
пенсионного возраста к трудоспо-
собному населению в возрасте 
от 20 до 55–60 лет) также возрастет 
с нынешних 45,6% до 61,8%.

Анастасия Мануйлова

ПРОГНОЗ РАСПРЕДЕЛЕНИЯ ПО ВОЗРАСТУ 
И ПОЛУ В 2035 ГОДУ   
ИСТОЧНИК: РАНХИГС, РОССТАТ, IIASA.
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Мировая экономика в 2017-м будет ра-
сти быстрее, чем в прошлом году, но из-
лишнее стимулирование роста в США фи-
скальными мерами грозит более быстрым 
ужесточением монетарной политики и 
укреплением доллара. Это будет иметь 
негативные последствия не только для 
США, но и для развивающихся стран, пре-
дупреждает Международный валютный 
фонд (МВФ) в обновленном макропрогно-
зе. Пока, впрочем, фонд исходит из не-
большого ускорения роста в США и уве-
личения нефтяных котировок, что должно 
поддержать, в том числе, и российскую 
экономику. 

После слабого роста в 2016-м (на 3,1%), в 
этом году ситуация в мировой экономике 
улучшится — главным образом за счет уско-
рения развивающихся экономик, говорит-
ся в обновленном макропрогнозе МВФ. По-
казатели деловой активности растут уже с се-
редины прошлого года, тогда как риски деф-
ляции ослабли из-за повышения цен на энер-
горесурсы. Однако разброс рисков и возмож-
ностей для ускорения роста сейчас шире, чем 
обычно: главным фактором неопределенно-
сти в фонде называют политику администра-
ции Дональда Трампа, который должен всту-
пить в должность в конце этой недели. В связи 
с этим пока глобальный прогноз остается не-
изменным по сравнению с октябрем — рост 
мирового ВВП может составить 3,4% в 2017-м 
и 3,6% в 2018-м. Отметим, что из-за отличия 
методологий расчета обменных курсов эти 

цифры не сопоставимы с прогнозом Всемир-
ного банка, где ждут 2,7–2,9% мирового роста. 

Отмечая рост котировок нефти на фоне со-
глашения о сокращении добычи, фонд повы-
сил прогноз ее цены на этот год с $50,6 до $51,2 

за баррель, на следующий — до $53,1 (рассчи-
тывается среднее значение стоимости Brent, 
Dubai Fateh и WTI). Этот рост поддержит вы-
ход из рецессии российской экономики — 
по ней прогноз оставлен на уровне 1,1–1,2% в 
2017–2018 годах. Напомним, в Минэкономики 
ждут роста лишь на 0,6%, тогда как ВБ ждет бо-
лее высоких темпов — 1,5% роста в этом и 1,7–
1,8% в последующие два года. По Саудовской 
Аравии прогноз, наоборот, снижен на рекорд-
ные 1,6 процентного пункта до 0,4% на этот год 
(но рост должен ускориться в 2018-м). 

Как и ВБ, фонд ожидает ускорения роста 
американской экономики — правда, пока 
достаточно скромного — до 1,9% и 2% в 2017–
2018 годы с 1,6% в текущем году. При этом про-
гноз по Мексике существенно пересмотрен и 
снижен на 0,6 процентного пункта на оба го-
да до 1,7–2% из-за возможных ограничений на 
торговлю с США. В случае неинфляционно-
го ускорения роста рыночные ставки вслед 
за ожидаемой инфляцией вырастут не очень 
сильно, что даст ФРС время для умеренного 
повышения своей ставки — иначе фискаль-
ные меры придется компенсировать ее бо-
лее быстрым ростом, что приведет к резкому 
укреплению доллара, а также к расширению 
торгового и бюджетного дефицита, предупре-
ждают в фонде. Второй сценарий является бо-
лее рискованным для развивающихся эконо-
мик, указывают в МВФ.

В обзоре заметно улучшен прогноз роста 
Китая на этот год — с 6,2% до 6,5%. Эксперты 
фонда теперь считают риск «жесткой посад-

ки» экономики КНР менее вероятным, но от-
мечают возможные негативные последствия 
от высоких темпов роста кредитования и уров-
ня корпоративного долга, а также продолжа-
ющейся поддержки неэффективных госком-
паний. На 2018 год у МВФ для Китая остается 
один из самых низких прогнозов — 6% роста 
(для сравнения, у ВБ — 6,3%). Аналогичны из-
менения прогноза и по Великобритании — на 
этот год он повышен с 1,1% до 1,5% (что, одна-
ко все равно ниже, чем в 2015–2016 годах — 
2–2,2%), а на следующий — снижен на 0,3 про-
центного пункта до 1,4%. В зоне евро самые вы-
сокие темпы роста будут в Испании — 2,3–2,1% 
и Германии — 1,6% в оба года. 

Отметим, что частный сектор надеется на 
рост доходов — судя по опросу PwC руководи-
телей крупных компаний по всему миру, про-
цент компаний, ожидающих увеличения вы-
ручки, за год вырос с 35% до 38% (в том числе 
в Северной Америке с 32% до 39%). При этом 
США названы самым перспективным рын-
ком, Китай опустился на второе место, Герма-
ния поднялась на третье, вытеснив Бразилию. 
В Центральной и Восточной Европе прирост 
пока более скромный — с 37% до 38%. Две тре-
ти тех, кто ожидает увеличения выручки, пла-
нируют наращивать и численность сотрудни-
ков, однако рекордное количество опрошен-
ных — 82% — высказали озабоченность пер-
спективами роста, и этот риск занял первое 
место, опередив фактор избыточного регули-
рования и нехватку кадров. 

Татьяна Едовина

Дональд Трамп как фактор мирового роста
МВФ не стал менять глобальный прогноз из-за неопределенности политики США

Сопоставив риски и возможности для 
ускорения мирового роста, МВФ во главе 
с Кристин Лагард не стал менять ожида-
ний по поводу размеров глобальной эко-
номики в 2017 году  ФОТО AFP
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Счетной палате 
добавляют 
ответственности

Вчера думский комитет по бюджету рекомен-
довал поддержать во втором чтении поправки 
к законопроекту, который, в том числе, вводит 
ответственность для аудиторов Счетной пала-
ты (СП). Законопроект, уточняющий порядок 
осуществления контрольной и экспертно-ана-
литической деятельности Счетной палатой, 
был внесен в Госдуму 1 ноября 2016 года. Ав-
торами выступили члены комитета по бюджету 
Николай Любимов и Ирина Марьяш. В первом 
чтении проект был принят 14 декабря 2016 го-
да. Предложенные ко второму чтению поправ-

ки внес глава комитета Андрей Макаров 
(«Единая Россия»). Предлагается обязать гла-
ву СП при выявлении оснований для досроч-
ного освобождения аудитора от должности 
информировать об этом президента. Основа-
ниями для досрочного освобождения станут 
нарушение законодательства, злоупотребле-
ния на службе, систематическое неисполне-
ние или ненадлежащее исполнение должност-
ных обязанностей. Аудитор будет досрочно 
освобождаться от должности решением той 
палаты Федерального собрания, которая его 
назначила, если за такое решение проголосу-
ет большинство от общего числа депутатов 
Госдумы или членов Совета федерации. Кро-
ме того, СП наделяется правом по обращени-
ям законодательных органов власти субъектов 
давать заключения о соответствии кандидатур 
на должность председателя контрольно-счет-
ного органа региона требованиям, установ-
ленным законом «Об общих принципах орга-
низации и деятельности контрольно-счетных 
органов субъектов РФ и муниципальных обра-
зований». Отдел политики

Госслужащим открывают отчетные аккаунты
Минтруд готовит разъяснения для чиновников, сидящих в интернете

В Министерстве труда готовят 
инструкцию для чиновников, ко-
торым теперь придется отчиты-
ваться о деятельности в интер-
нете. С этого года им надо сооб-
щать работодателю «об адресах 
сайтов», на которых ими разме-
щалась «общедоступная инфор-
мация». Отказ заполнить утвер-
жденную правительством форму 
будет грозить расторжением слу-
жебного контракта, заявили ”Ъ“ 
в Минтруде. В Институте разви-
тия интернета отмечают, что сей-
час «обработка достоверности 
ссылок чиновников не подразу-
мевается».

На вопрос 
”
Ъ“ об объеме информа-

ции, которую потребуется сдавать чи-
новникам, в пресс-службе Минтруда 
ответили, что «предоставление сведе-
ний будет осуществляться по установ-
ленной распоряжением правительст-
ва РФ от 28 декабря 2016 года №2867-
р форме»: «В настоящее время мето-
дические рекомендации по заполне-
нию данной формы разрабатывают-
ся». Дату готовности инструкции там 

не уточнили. В Министерстве связи 
комментировать порядок заполне-
ния формы 

”
Ъ“ не стали.

Новая обязанность появилась у го-
сударственных и муниципальных 
служащих с этого года. К 1 апреля чи-
новники должны заполнить форму 
«об адресах сайтов и (или) страниц 
сайтов», на которых ими за последний 
год размещалась «общедоступная ин-
формация, а также данные, позволяю-
щие их идентифицировать». Желаю-
щие поступить на службу должны за-
полнить информацию о своих дейст-
виях в интернете за последние три го-
да (см. 

”
Ъ“ от 12 января). Обязанность 

была введена поправками к законам 
«О государственной гражданской 
службе РФ» и «О муниципальной служ-
бе в РФ» в середине 2016 года, а фор-
ма — распоряжением правительства.

Чиновники в разговоре с 
”
Ъ“ от-

мечали, что новые требования по от-
четности, изложенные и в законе, и 
в подзаконном акте правительства, 
размыты. Их интересовал вопрос, 
как можно будет отличить настоя-
щий аккаунт, созданный госслужа-

щим, от подделки. Отмечали они, что 
норма затронет не только самих чи-
новников, но и их знакомых (если на 
их персональных страницах в соцсе-
тях чиновниками оставлены ссылки 
или записи). Соавтор поправок еди-
норосс депутат Госдумы Владимир 
Бурматов обосновывал необходи-
мость новой отчетности тем, что при 
поступлении на госслужбу соискате-
лю можно будет отказать, если рабо-
тодателю не понравится его интер-
нет-активность: «А почему он должен 
брать на работу человека, который 
аффилирован с той или иной ком-
мерческой структурой, а теперь при-
ходит распределять миллиардные 
бюджетные подряды и средства?».

По словам собеседника 
”
Ъ“ в од-

ном из министерств, в аппарате пра-
вительства уже разрабатывают свои, 
смягченные рекомендации. В форму 
предлагается вносить информацию, 
только «если есть в интернет-матери-
але ФИО, год рождения и фото». В лю-
бом случае, это будет означать офи-
циальную верификацию аккаунтов 
в соцсетях.

Чиновники опасаются, что неточ-
ность при заполнении формуляра о 
деятельности в интернете может 
грозить увольнением. В пресс-служ-
бе Минтруда на вопрос 

”
Ъ“ об ответ-

ственности за отказ заполнить фор-
му заявили, что «непредоставление 
указанных сведений может повлечь 
расторжение контракта»: «Это несов-
местимо с нахождением на государ-
ственной гражданской или муни-
ципальной службе, а также являет-
ся препятствием к поступлению на 
службу». В случае с госслужбой Мин-
труд ссылается на ст. 16 («Ограниче-
ния, связанные с гражданской служ-
бой») закона.

«В данный момент обработка до-
стоверности ссылок чиновников не 
подразумевается,— отмечает дирек-
тор по проектной деятельности Ин-
ститута развития интернета Арсе-
ний Щельцин.— Первичный шаг в 
процессе — получить заполненные 
формы со ссылками на страницы чи-
новников».

Максим Иванов,  
Роман Рожков

«Варяги» обходятся без местных кадров
Как формируют команды новые губернаторы

Исполняющие обязаннос-
ти глав регионов, которым 
в сентябре предстоят вы-
боры, формируют регио-
нальные правительства из 
«варягов». Так поступили 
Дмитрий Миронов (Яро-
славская область), Игорь 
Васильев (Кировская об-
ласть), Дмитрий Овсян-
ников (Севастополь). 
Исключением выглядит 
кадровая политика врио 
калининградского губер-
натора Антона Алиханова, 
который успел поработать 
в своем регионе до назна-
чения главой. По мнению 
эксперта, местные кадры 
появляются позже, «ког-
да в регионах начинают-
ся конфликты и интересы 
местных приходится учи-
тывать».

В Ярославской области, 
которую возглавил выхо-
дец из ФСО, экс-замминист-
ра внутренних дел Дмитрий 
Миронов, все правительст-
во сформировано из «варя-
гов». Исключение составля-
ли первый зампред по со-
циальной сфере Виктор Ко-
стин и глава представитель-
ства региона в Москве Алек-
сандр Князьков, но послед-
ний вчера был уволен. Каби-
нетом министров руководит 
сослуживец господина Ми-
ронова по ФСО, экс-министр 
сельского хозяйства Подмо-
сковья Дмитрий Степанен-
ко, он же курирует внутри-
политический блок. Зампре-
ды правительства — выход-
цы либо из минсельхоза Мо-
сковской области, либо из 
федеральных структур. Илья 
Баланин, в чью сферу ответ-
ственности входит финансо-
вый блок, прибыл в регион 
из Костромской области.

Один из «варягов» уже по-
пал под уголовное преследо-
вание — арестован по обви-
нению в педофилии и этапи-
рован в Архангельск дирек-
тор департамента транспор-
та Максим Семиохин. Он 
успел поработать в Ярослав-

ской области чуть больше не-
дели, а до этого возглавлял 
управление автодорожного 
надзора Тульской области. В 
администрации региона за-
явили, что господин Семио-
хин еще не был назначен на 
должность. Ротация чинов-
ников идет и в муниципали-
тетах. Врио главы админис-
трации Ярославля стал Вла-
димир Слепцов, выходец из 
региона, в последнее вре-
мя работавший в Москов-
ской области. Администра-
цию Переславля-Залесско-
го возглавил еще один выхо-
дец из Подмосковья Влади-
мир Волков. Кадровые реше-
ния Дмитрия Миронова вы-
зывают недовольство у мест-
ных чиновников. Источник, 
близкий к администрации 
региона, сказал 

”
Ъ“, что «ре-

шения принимаются в ка-
бинете Степаненко, а Миро-
нов, к сожалению, несамо-
стоятелен».

Похожую политику про-
водит и врио главы Киров-
ской области, бывший руко-

водитель Росреестра Игорь 
Васильев (ранее работал в 
ФСБ). Он получил пост по-
сле того, как президент уво-
лил по утрате доверия экс-
главу области Никиту Бе-
лых, обвиненного в корруп-
ции. Большинство соратни-
ков господина Белых поте-
ряли посты. Например, за-
мминистра охраны окружа-
ющей среды Виктора Буш-
менева уволили в связи с 
утратой доверия: его подо-
зревают в конфликте инте-
ресов и использовании слу-
жебного положения. Уволь-
нение бывшего вице-губер-
натора Елены Ковалевой 
было мотивировано «непро-
стым положением с бюдже-
том» и нарушениями согла-
шения о федеральных бюд-
жетных кредитах.

В новом составе киров-
ского правительства «варя-
ги» заняли больше полови-
ны должностей. Только два 
из семи зампредов работа-
ли при Никите Белых, еще 
один местный, главврач цен-
тра травматологии Дмитрий 
Курдюмов, стал зампредом 
по соцвопросам, из семи ми-
нистров местных четверо. 
В своей кадровой политике 
Игорь Васильев предпочи-

тает выходцев из федераль-
ных ведомств и столичного 
бизнеса. Первым зампредом 
правительства стал коллега 
врио по Росреестру Констан-
тин Мищенко. Пост зампре-
да правительства—минис-
тра внутренней политики 
получил Владимир Бекетов, 
экс-глава PR-департамента 
московской фирмы «Медиа-
консалтинг».

Лидер отделения КПРФ 
Сергей Мамаев сказал 

”
Ъ“, 

что врио губернатора актив-
но продвигает свои кандида-
туры на должности глав му-
ниципальных администра-
ций. По данным коммуни-
ста, в Орловском, Зуевском 
и Лебяжском районах мест-
ные депутаты не хотят под-
держивать выдвиженцев ре-
гиональной власти. В Киль-
мезском районе конкурс на 
должность главы админист-
рации выиграл коммунист, 
но он «был вынужден поки-
нуть партию под давлени-
ем», говорит господин Мама-
ев. В областном правитель-
стве комментировать кадро-
вую политику в муниципа-
литетах не стали.

«Варягов» приглашает 
и врио главы Севастополя, 
бывший замминистра про-

мышленности и торговли РФ 
Дмитрий Овсянников. Ника-
кого отношения к городу до 
назначения не имели чет-
веро из пяти его заместите-
лей, среди них выходцы из 
Удмуртии (господин Овсян-
ников работал в республи-
ке федеральным инспекто-
ром), Ямало-Ненецкого окру-
га, Пензенской области. Сре-
ди семи членов правительст-
ва «варягов» трое.

А вот глава Калининград-
ской области Антон Алиха-
нов делает ставку на мест-
ных. «Варягами» в его адми-
нистрации можно назвать 
только зампреда правитель-
ства по финансам Эдуарда 
Батанова (выходец из Санкт-
Петербурга) и главу предста-
вительства региона в Москве 
Александра Деркача, рабо-
тавшего с господином Али-
хановым в Минпромторге. 
Отметим, что господин Али-
ханов до назначения врио гу-
бернатора уже успел порабо-
тать в регионе зампредом ка-
бинета министров, а потом и 
возглавил его.

Политолог Ростислав Ту-
ровский сказал 

”
Ъ“, что 

большинство губернато-
ров-«варягов» предпочитают 
приводить в регионы свою 
команду. «Как правило, они 
сменяют губернаторов-неу-
дачников, значит, причины 
для замены есть. Силовики 
к тому же меньше склонны 
договариваться с местными 
влиятельными группами»,— 
говорит он. При этом экс-
перт полагает, что в коман-
дах новых врио еще появят-
ся местные кадры: «

”
Варяги“ 

— это первый этап, местные 
появляются позже, когда в 
регионах начинаются кон-
фликты, интересы местных 
приходится учитывать».

Александр Тихонов, 
Ярославль; 
Александра Викулова, 
Иван Сергеев, 
Нижний Новгород; 
Александр Гмырин, 
Калининград

Крым записывается  
в повестку ООН
Власти полуострова обвиняют Украину  
в нарушении прав человека

В Крыму подготовили проект ре-
золюции о нарушениях прав че-
ловека на полуострове до 2014 
года, когда он был частью Украи-
ны. Глава Госкомнаца республи-
ки Заур Смирнов сообщил ”Ъ“, 
что в документе также содержит-
ся информация о «многочислен-
ных нарушениях прав  человека» 
на Украине после весны 2014 го-
да. В ближайшее время  документ 
будет обнародован и передан 
в ООН. Крымские общественни-
ки и эксперты считают, что доку-
мент не будет рассмотрен ООН. 
В Госдуме заявили об уникаль-
ности документа, но пока его 
не  обсуждали.

Как рассказал 
”
Ъ“ глава Госкомна-

ца Крыма Заур Смирнов, проект ре-
золюции о нарушении прав челове-
ка на Украине и в Крыму до его при-
соединения к РФ уже подготовлен. 
Над ним работали представители об-
щественных организаций и экспер-
ты. Называть их имена чиновник не 
стал. Господин Смирнов не скрыва-
ет, что резолюция — ответ на доку-
мент, принятый Генассамблеей ООН 
19 декабря. Резолюция была подго-
товлена Украиной и осуждает «ущем-
ление прав человека» и «дискрими-
нацию жителей Крыма, включая 
крымских татар, а также украинцев 
и лиц, принадлежащих к другим эт-
ническим и религиозным группам» 
и призывает Россию допустить на 
полуостров международных наблю-
дателей. Резолюцию поддержали 70 
государств, в том числе страны ЕС, 
Канада, США и Япония. 26 стран, сре-
ди которых Россия, Белоруссия, Ве-
несуэла, высказались против. 77 го-
сударств воздержались.

Заур Смирнов считает, что крым-
ская резолюция не только не будет 
принята Генассамблеей ООН, но, 
скорее всего, даже не будет выне-
сена на рассмотрение. Однако до-
кумент будет передан в представи-
тельство ООН в Москве. «Он носит 
скорее не юридический, а полити-
ческий характер. Люди имеют осно-
вания говорить о том, что права че-
ловека нарушались и нарушаются 
Украиной, и мы предадим эти фак-
ты огласке»,— сказал чиновник. По 
его словам, после принятия резо-
люции ООН по Крыму, к крымским 
властям обратилось «много людей, 
в том числе жителей Украины», ко-
торые попросили дать «реальную 
оценку» ситуации с правами челове-
ка на Украине и в Крыму. Заур Смир-
нов сообщил, что в документе гово-
рится о нарушениях в Крыму, ког-

да он находился в составе Украины, 
прав крымских татар как репатри-
антов, громких убийствах крымс-
ко-татарских активистов, которые 
не были раскрыты. Также в резолю-
цию, по его словам, вошло «много 
фактов» о нарушении свободы сло-
ва и вероисповедания, информация 
об убийствах журналистов, ущемле-
нии прав русскоговорящих, массо-
вом сожжении людей в Одессе, ко-
торому «не была дана должная пра-
вовая оценка».

Директор информационного 
центра ООН в Москве Владимир Куз-
нецов пояснил 

”
Ъ“, что для рассмо-

трения проекта резолюции в Сове-
те по правам человека либо на Ас-
самблее ООН необходимо, чтобы 
в повестку вопрос был внесен го-
сударством-членом. Соответствен-
но, если крымская инициатива не 
будет поддержана на федеральном 
уровне, она не может быть рассмо-
трена в ООН. Первый зампред дум-
ского комитета по международным 
делам Светлана Журова сказала 

”
Ъ“, 

что депутаты этот вопрос еще не об-
суждали, подчеркнув, что «такая ре-
золюция появилась впервые: от-
дельные регионы ранее не заявля-
ли о нарушении прав человека, пока 
они были частью другого государст-
ва». «Сейчас много разговоров о на-
рушениях, так что крымчане имеют 
право заявить, как дело обстояло до. 
Да, эта резолюция не подходит для 
ООН. Но зачастую и резолюции, ко-
торые принимаем мы, зарубежные 
коллеги даже не читают».

Активист национального движе-
ния крымских татар, первый зам-
пред запрещенного в РФ Меджлиса 
Нариман Джелялов сказал 

”
Ъ“, что 

подготовленный крымскими вла-
стями документ может быть инте-
ресен только пропаганде: «Это оче-
редной повод для российских и 
украинских пропагандистов в чем-
то друг друга пообвинять». Он до-
бавил, что крымские власти и рос-
сийская принадлежность Крыма 
«не признаны международным со-
обществом», а «Заур Смирнов и его 
коллеги никому не интересны в 
ООН». Политолог Дмитрий Омель-
чук напомнил, что Крым не являет-
ся субъектом международного пра-
ва, но его власти могут высказывать 
свое отношение к различным собы-
тиям. «Вряд ли за этим последует ка-
кая-то серьезная реакция со сторо-
ны ООН»,— сказал 

”
Ъ“ эксперт. 

Вадим Никифоров, 
Симферополь;  
Екатерина Гробман

Калининградский  
губернатор Антон Али-
ханов решил растить 
местные кадры   
ФОТО БОРИСА РЕГИСТЕРА



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 17 января 2017 №7   l   Коммерсантъ

новости

Суды Новосибирской области 
и Москвы наложили арест на 
счета и имущество кузбасско-
го предпринимателя Алексан-
дра Щукина на общую сумму 
533 млн руб. Господин Щукин 
является обвиняемым по гром-
кому делу о вымогательстве ак-
ций АО «Разрез ”Инской“», по 
которому проходят еще шесть 
человек, в том числе началь-
ник регионального управления 
СКР и два кемеровских вице-гу-
бернатора. Ареста имущест-
ва бизнесмена в ходе тяжб, свя-
занных с угольными активами, 
а также взаимными займами, 
добился его бывший деловой 
партнер, московский предпри-
ниматель Руслан Ростовцев. 
В свою очередь, ранее кипр-
ский суд санкционировал по 
искам господина Щукина к го-
сподину Ростовцеву арест ак-
тивов последнего на $113 млн.

До 2015 года Александр Щукин 
и Руслан Ростовцев были партнера-
ми по угольному бизнесу в шахтоу-
правлениях «Талдинское-Кыргай-
ское» и «Талдинское-Южное». Од-
нако с прошлого года предприни-
матели ведут разнообразные спо-
ры по поводу ранее совместных 
угольных активов, а также выдан-
ных друг другу займов. Основную 
часть нынешних претензий госпо-
дина Ростовцева к господину Щу-
кину, в обеспечение которых бы-
ли произведены аресты имущест-
ва последнего, составляют требо-
вания на 310 млн руб. Такую сум-
му в октябре 2008 года Александр 
Щукин перевел Руслану Ростовце-
ву. Причем первый посчитал этой 
займом, а второй — подарком его 
жене. С процентами эти средст-
ва превратились к весне 2016 го-
да в 610 млн руб., и во второй ин-
станции суда общей юрисдикции 
в Москве Александр Щукин сумел 
не только добиться признания их 
займом, но также взыскать их в 
сумме 504 млн руб. (без части про-
центов; см. 

”
Ъ“ от 28 апреля 2016 

года). Однако, как следует из мате-
риалов Московского городского 
суда, в июле 2016 года Руслан Рос-
товцев оспорил взыскание, и дело 
было направлено на новое рассмо-
трение. После этого господин Рос-
товцев получил право на возврат 
денег, но Александр Щукин их не 
вернул. В итоге Пресненский рай-
онный суд Москвы удовлетворил 
заявление господина Ростовцева о 
принятии обеспечительных мер в 

виде ареста имущества господина 
Щукина на 504 млн руб.

Еще одно заявление Руслана 
Ростовцева об обеспечительных 
мерах удовлетворил уже Новоси-
бирский районный суд (по месту 
жительства Александра Щукина в 
поселке Краснообск Новосибир-
ской области). На этот раз на 17 млн 
руб.— в виде процентов за пользо-
вание 504 млн, которые Щукин по-
лучил от Ростовцева в июле прош-
лого года. Этот же суд удовлетворил 
аналогичное заявление об обеспе-
чительных мерах от московского 
ЗАО «Энергосервис». Как пояснил 
сотрудник одной из компаний Рус-
лана Ростовцева, эта фирма с ним 
аффилирована через ее гендирек-
тора Елену Стебеневу и учредителя 
Наталью Губернаторову, которые 
работают в УК «Талдинская». По до-
говору займа с «Энергосервисом», 
заключенному 26 декабря 2013 го-
да, Александр Щукин остался дол-
жен 11,85 млн руб., и на эту сумму 
были приняты меры обеспечения.

Получить комментарии пред-
ставителей Александра Щукина 
вчера не удалось. По сведениям 

”
Ъ“, только на счетах предприни-

мателя арестовано около 200 млн 
руб., не учитывая многочислен-
ную недвижимость и другое иму-
щество. Впрочем, встречные дейст-
вия господина Щукина пока выгля-

дят весомее. В конце ноября прош-
лого года окружной суд города Ни-
косия (Кипр) арестовал активы Рус-
лана Ростовцева на сумму $113 млн 
(6,7 млрд руб. по текущему курсу) 
по заявлению Александра Щуки-
на. Как было сказано тогда в сооб-
щении представителя истца, «арест 
активов — важная победа Алексан-
дра Щукина в споре с бывшим биз-
нес-партнером» за шахтоуправле-
ния «Талдинские».

В Кемеровской области под 
управлением московского ООО 
«Управляющая компания 

”
Талдин-

ская“» Руслана Ростовцева рабо-
тают АО «Шахтоуправление 

”
Тал-

динское-Кыргайское“» (ШТК) и АО 
«Шахтоуправление 

”
Талдинское-

Южное“» (ШТЮ). Они добывают по 
1,5 млн тонн энергетического угля 
в год на юге Кузбасса. Выручка ШТК 
в 2015 году составила 1,9 млрд руб., 
чистая прибыль — 6,5 млн руб., 
ШТЮ — 1,7 млрд руб., чистая при-
быль — 39 млн руб.

В собственности Александра 
Щукина — предприятия АПК, ав-
тотрейдинга, машиностроения, 
строительства и угледобычи. В но-
ябре прошлого года господин Щу-
кин, его доверенное лицо, три со-
трудника следственного управле-
ния СК РФ по Кемеровской обла-
сти, включая его начальника, два 
вице-губернатора Кузбасса и на-
чальник областного департамента 
были обвинены в вымогательстве 
акций АО «Разрез 

”
Инской“». Сей-

час Александр Щукин находится 
под домашним арестом.

Игорь Лавренков,  
Кемерово

К домашнему аресту  
добавили имущественный
Обеспечительные меры приняты к обвиняемому  
по делу угольного разреза «Инской»

В деле сотрудников центра по про-
тиводействию экстремизму (ЦПЭ) 
МВД Ингушетии, в том числе на-
чальника подразделения Тимура 
Хамхоева, которым инкриминиру-
ется разбой, появилось новое об-
винение. Заместителю начальни-
ка ЦПЭ Сергею Хандыгину вменили 
в вину применение насилия в отно-
шении местного жителя Магомеда 
Далиева, который после допроса 
умер. Офицер решением суда был 
арестован. Между тем представи-
тели тейпа Магомеда Далиева угро-
жают находящемуся под арестом за 
разбой Тимуру Хамхоеву, которого 
они считают главным виновником 
гибели своего родственника.

По данным следствия, 15 июля 2016 
года сотрудники МВД Ингушетии при-
менили физическое насилие в отноше-
нии местной жительницы Марьям То-
чиевой и ее супруга Магомеда Далиева, 
требуя признания в участии в разбой-
ном нападении на дополнительный 
офис филиала Россельхозбанка в рай-
центре Сунжа, из которого были похи-
щены 12 млн руб. Господин Далиев по-
сле допроса скончался в отделе поли-
ции. Официальной причиной его смер-
ти поначалу называли инфаркт, но род-
ственники погибшего сразу заявили, 
что его «запытали». Руководил допро-
сом заместитель начальника ЦПЭ Сер-
гей Хандыгин, которому уже предъяв-
лено обвинение по ст. 286 УК РФ (пре-
вышение должностных полномочий). 
Магасский райсуд арестовал офицера 
на два месяца.

История с гибелью Магомеда Далиева 
получила огласку после обращения его 
вдовы к правозащитникам. «Марьям То-
чиева пожаловалась нам на действия по-
лицейских, которые запытали ее мужа 
до смерти»,— рассказал 

”
Ъ“ глава ингуш-

ского отделения правозащитного центра 
«Мемориал» Тимур Акиев. Из заявления 
госпожи Точиевой следовало, что пер-
вый раз ее мужа силовики забрали 12 ию-
ля 2016 года, но сразу отпустили. Снова 
за Далиевым пришли через три дня. При 
повторном визите, как утверждала жен-
щина, полицейские подкинули в дом 
гранату, что и стало основанием для за-
ключения ее супруга под стражу. В поли-
цейском участке Магомеда Далиева, как 
утверждала его супруга, пытали — «наде-
вали на голову пакет, заливали ему в рот 
водку, а затем били электрическим то-
ком». О применении насилия свидетель-
ствовали и зафиксированные судмедэкс-
пертами травмы у задержанного.

Отметим, что никаких официаль-
ных обвинений по делу о разбое Ма-
гомеду Далиеву так и не предъявили. 
Под подозрение в связи с этим престу-
плением он попал из-за того, что его 
жена Марьям работала кассиром в том 
отделении банка, из которого неиз-
вестные похитили деньги.

Заявлению родственников Магомеда 
Далиева и правозащитников, настаиваю-
щих на расследовании действий сотруд-
ников ЦПЭ, поначалу хода не давали, Ти-
мур Хамхоев и его подчиненные продол-
жали работать на своих постах. Ситуа-
ция изменилась лишь в конце прошло-
го года, когда в СКР поступило заявление 

от еще одного потерпевшего — гражда-
нина Азербайджана. Из него следовало, 
что Тимур Хамхоев и его подчиненные 
отобрали у азербайджанца Audi А6 и мо-
бильный телефон. Кроме того, полицей-
ские, как утверждал пострадавший, тре-
бовали у него 800 тыс. руб. за молчание 
об интимных отношениях приезжего с 
местной жительницей: полицейские пу-
гали азербайджанца тем, что родствен-
ники женщины якобы могут с ним разо-
браться «по горским обычаям».

После доследственной проверки за 
руководителем ЦПЭ пришли сотрудни-
ки ФСБ и отдела собственной безопас-
ности республиканского МВД. Одновре-
менно оперативники нагрянули и в дома 
оперуполномоченных ЦПЭ Аслана Хам-
хоева, Хасана Осмиева, Ахмеда Добри-
ева, Исы Аспиева и Ахмеда Долгиева. В 
этой же компании оказался и сотрудник 
дорожно-патрульной службы МВД Бек-
хан Тамасханов, который, по некоторым 
данным, мог указать коллегам из ЦПЭ на 
приезжего из Азербайджана, передви-
гавшегося по республике на дорогом ав-
томобиле (см. 

”
Ъ“ от 10 декабря 2016 го-

да). Отобранная у пострадавшего Audi А6 
впоследствии была найдена во дворе до-
ма родственника начальника ЦПЭ.

Между тем, как рассказали 
”
Ъ“ в со-

вете старейшин Ингушетии, куда также 
с жалобой обращалась вдова Магомеда 
Далиева, имеются сведения, что «пред-
ставители тейпа Далиева Баркинхой 
объявили кровную месть» Тимуру Хам-
хоеву. Эти сведения в силовых структу-
рах не комментируют.

Муса Мурадов

Ингушских борцов с экстремизмом 
заподозрили в пытках
В деле полицейских появилось новое обвинение

Как стало известно ”Ъ“, в февра-
ле в Лондоне будут проведены пер-
вые аукционы по продаже имущест-
ва экс-главы НПО «Космос» Андрея 
Чернякова, задолжавшего Банку 
Москвы около £195 млн. Перед но-
вым годом судебные приставы во 
исполнение решений московско-
го и лондонского судов изъяли бук-
вально все представляющие хотя бы 
малейшую ценность предметы из 
двух домов, снимаемых беглым биз-
несменом. Однако повторный рейд 
исполнителей уже после праздни-
ков добавил в списки реализуемого 
три телевизора, домашний фитнес-
центр, коллекцию спиртного и даже 
солнцезащитные очки. По предва-
рительным данным, частью нового 
конфиската могли оказаться ново-
годние подарки должника.

По данным источников 
”
Ъ“, после 

визита в конце ноября судебных при-
ставов в домах, которые Андрей Черня-
ков арендует в Лондоне и его пригороде, 
остался минимальный набор мебели и 
посуды. Исполнители тогда вывезли ав-
томобили Rolls-Royce, Mercedes Viano и 
детскую Ferrari; видеотехнику, компью-
теры, столовую утварь, предметы ин-
терьера, телефоны, спиртное и другое 
имущество, оцененное в несколько мил-
лионов фунтов. Однако, как выяснилось 
в ходе нового рейда, за прошедшее вре-
мя господин Черняков, давно офици-

ально нигде не работающий, успел воз-
местить часть потерянного имущества.

Если в доме на Барклай-роуд приста-
вы ограничились изъятием небольшо-
го обеденного стола, переносного DVD-
проигрывателя и зарядного устройст-
ва к MacBook Air, который они забрали 
ранее, то для вывоза имущества из кот-
теджа в Кингстоне им пришлось зака-
зывать спецтранспорт. В оставленном 
ими пустым доме появились фитнес-
оборудование, в том числе беговая до-
рожка; два телевизора Samsung и один 
Polaroid диагональю 49, 60 и 65 дюймов 
соответственно; два шкафа-витрины со 
стеклянными дверями, в которых нахо-
дились с десяток бутылок шампанского 
Veuve Clicquot и не менее дорогого крас-
ного вина Amarone della Valpolicella 
Trabucchi, барбекю-гриль, половик из 
воловьей кожи и даже две пары солнце-
защитных очков. Все изъятое имущест-
во было вывезено судебными пристава-
ми для последующей продажи с аукцио-
нов. Ожидается, что первые торги прой-
дут уже в феврале нынешнего года.

28 октября прошлого года Высокий 
суд Англии и Уэльса по иску юристов 
Банка Москвы (присоединен к группе 
ВТБ) вынес решение о том, что госпо-
дин Черняков должен заплатить этой 
финансовой структуре £195,236 млн. 
Данную сумму с него, как с поручите-
ля по не возвращенным Банку Москвы 
НПО «Космос» кредитам, которые бра-

лись и на достройку Алабяно-Балтий-
ского тоннеля в столице, изначально 
взыскал Мещанский райсуд Москвы. 
Решение последнего было признано за-
конным британским правосудием, что 
послужило в дальнейшем поводом для 
удовлетворения ходатайства о выдаче 
исполнительного листа с целью изъя-
тия для погашения долгов всего при-
надлежащего господину Чернякову в 
Британии ценного имущества. Кроме 
того, экс-глава «Космоса» стал фигуран-
том двух уголовных дел, возбужденных 
МВД, которое объявило его в розыск.

При этом следует отметить, что во ис-
полнение приказа 28 октября, выдан-
ного британским судом, австрийский 
суд на днях арестовал на счетах банка 
UniCredit €270 тыс., принадлежащих го-
сподину Чернякову. Юристы последнего 
обжаловали арест денег, как и изъятие 
имущества в Британии. Между тем если 
решение останется в силе, UniCredit в 
течение восьми недель должен перечи-
слить средства должника группе ВТБ.

«ВТБ будет жестко и последователь-
но добиваться возврата кредитов НПО 

”
Космос“ всеми законными способа-

ми, в том числе на территории других 
стран. Мы будем полностью удовлетво-
рены ходом дела в отношении Андрея 
Чернякова, когда он погасит нам всю 
задолженность»,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-

службе ВТБ.
Николай Сергеев

Как стало известно ”Ъ“, в го-
родском суде Элисты начал-
ся процесс о предумышленном 
банкротстве ООО «Дальняя 
степь», гендиректорами ко-
торой являлись находящиеся 
в розыске бизнесмен Уильям 
Браудер и его деловой парт-
нер Иван Черкасов. По вер-
сии следствия, банкротство 
понадобилось для того, что-
бы скрыть вывод из компании 
37,5 млн акций «Газпрома», ко-
торые фонд Hermitage Capital, 
возглавляемый господином 
Браудером, скупал в обход за-
прета на подобные операции.

Материалы этого громкого де-
ла поступили в Элистинский го-
родской суд еще 10 ноября 2016 
года. Однако приступить к рас-
смотрению дела по существу суд 
несколько месяцев не мог. Засе-
дание переносилось из-за состоя-
ния здоровья единственного об-
виняемого — бывшего конкурс-
ного управляющего ООО «Даль-
няя степь» Александра Долженко, 
находящегося под домашним аре-
стом. Однако несколько дней на-
зад процесс начался по существу 
— как сообщил адвокат подсуди-
мого Алаудин Мусаев, было откло-
нено ходатайство защиты об отво-
де судьи, после чего оглашено об-
винительное заключение по делу.

Следственный департамент 
МВД России, который с 2015 го-
да вел расследование, считает, что 
бывший конкурсный управляю-
щий зарегистрированной в Элисте 
«Дальней степи» действовал в инте-
ресах бывшего гендиректора ООО 
и главы офшорного инвестфонда 
Hermitage Capital Уильяма Брауде-
ра. По версии следствия, калмыц-
кая компания была создана биз-
несменом в 1998 году для массовой 
скупки акций «Газпрома», которые 
в то время запрещалось приобре-
тать иностранцам. Запрет был снят 

в 2006 году, когда арбитражный 
суд Калмыкии и назначил на пост 
управляющего «Дальней степи» го-
сподина Долженко.

Последний, как следует из ма-
териалов дела, вступил в сговор 
с господином Браудером, согла-
сившись не заниматься поиском 
выведенных из компании акти-
вов — в первую очередь 37,5 млн 
акций «Газпрома». Все они были 
проданы, а вырученные более 
2,8 млрд руб. незаконно переведе-
ны кипрским офшорам — Cerasus 
Investment Ltd, Apricus Investment 
Ltd, а также «Оазис М» под видом 
выплаты дивидендов и возврата 
займа. Стоит отметить, что офи-
циальная прибыль «Дальней сте-
пи» во время выплат была в два ра-
за ниже — менее 1,4 млрд руб.

Деньги из «Дальней степи» пе-
реводились за рубеж в основном 
через банк HSBC, где у общества 
был открыт счет, но в схеме также 
участвовали Объединенный банк 
малого бизнеса и расположенный 
в Благовещенске Дальневосточ-
ный региональный банк. У этих 
банков в 2008 и 2009 годах соот-
ветственно ЦБ отозвал лицензии.

Как уверено следствие, Алек-
сандр Долженко при этом не пред-
принял никаких действий по об-
жалованию этих сделок, «поверх-
ностно провел анализ финансово-
го состояния компании», умыш-
ленно не отразив в своем отчете 
сомнительные операции, и, та-
ким образом, незаконно подвел 
«Дальнюю степь» к упрощенной 
процедуре банкротства. В част-
ности, следствием было установ-
лено, что управляющий напра-
вил запросы о наличии у обще-
ства средств на банковских сче-
тах, через которые осуществлял-
ся их вывод, позже установлен-
ного судом шестимесячного сро-
ка. Также, по мнению МВД, Алек-
сандр Долженко намеренно обра-

тился с требованием о предостав-
лении бухгалтерской документа-
ции ООО «Дальняя степь» и сведе-
ний о наличии имущества у его 
учредителей по ложному адресу в 
Волгограде.

Действия экс-управляющего 
по итогам расследования были 
квалифицированы по ч. 5 ст. 33 
и ст. 196 УК РФ (пособничество в 
преднамеренном банкротстве).

После выступления гособви-
нителя подсудимый Долженко в 
ответ на вопрос судьи заявил, что 
вину не признает, а само обвине-
ние ему как было непонятно во 
вовремя расследования, так оста-
лось непонятным и сейчас. Под-
судимый подчеркнул, что вывод 
средств был совершен за два го-
да до его назначения конкурсным 
управляющим, а ФНС, которая вы-
ступила инициатором банкротст-
ва, а теперь признана потерпев-
шей стороной по делу, не предъ-
являла претензий к деятельности 
конкурсного управляющего. На 
этом суд объявил перерыв, после 
которого планирует начать допро-
сы свидетелей обвинения.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, «Даль-

няя степь» фигурировала в раз-
личных уголовных делах, связан-
ных с финансовыми махинация-
ми фонда Hermitage Capital. В рам-
ках одного из них — о неуплате 
налогов на сумму 522 млн руб.— 
Уильям Браудер был заочно при-
говорен Тверским райсудом Мо-
сквы к девяти годам лишения сво-
боды. Отметим, что новый кон-
курсный управляющий калмыц-
кой компании через Высокий суд 
Лондона пытается добиться воз-
врата выведенных активов. Ан-
глийский суд в прошлом году при-
знал полномочия управляющего 
и законность рассмотрения этого 
иска, однако по существу в нем до 
сих пор не разобрался.

Владислав Трифонов

У бывшего главы «Космоса»  
нашли неизъятое 
Британские приставы вывезли новогодние подарки Андрея Чернякова 

Управляющий «Дальней степи» 
не понял обвинение
Судят предполагаемого сообщника Уильяма Браудера

Пока кузбасский предпри-
ниматель Александр Щукин  
сам находится под домаш-
ним арестом, суды нало-
жили арест и на часть его 
средств и имущества   

Глава государства Владимир Путин 
поручил первому заместителю гла-
вы администрации президента Сер-
гею Кириенко рассмотреть прось-
бу Совета по правам человека (СПЧ) 
расширить функции Росприроднад-
зора. Авторы инициативы счита-
ют, что после передачи субъектам 
федерации надзорных полномо-
чий существенно ослабла система 
экологического контроля, а мест-
ные органы «весьма чувствительны 
к влиянию властей и бизнеса в реги-
оне». Источник ”Ъ“ в Минприроды 
называет инициируемые СПЧ из-
менения законодательства несис-
темными, отмечая, что «если уж пе-
редавать полномочия от регионов 
снова на федеральный уровень, это 
нужно сделать во всех сферах».

Постоянная комиссия по экологи-
ческим правам Совета при президенте 
РФ по развитию гражданского общест-
ва и правам человека обратилась к Вла-
димиру Путину с предложением рас-
ширить функции Росприроднадзора 
(письмо есть в распоряжении 

”
Ъ“). Гла-

ва государства, в свою очередь, пору-
чил «рассмотреть и проработать с пра-
вительством РФ» этот вопрос первому 
заместителю руководителя админист-
рации президента Сергею Кириенко.

Члены СПЧ предлагают наделить 
Росприроднадзор правом надзора и 

контроля за всеми объектами, которые 
могут оказывать негативное воздейст-
вие на окружающую среду, включая 
объекты региональных полномочий. 
Авторы напоминают, что десять лет на-
зад в ходе масштабной реорганизации 
госаппарата «значительное количест-
во функций по экологическому контр-
олю… было передано органам испол-
нительной власти субъектов федера-
ции». В результате, говорится в доку-
менте, «существенно ослабла система 
контроля, а практика правопримене-
ния во многих регионах не совпадает».

В частности, органы субъектов, счи-
тают в СПЧ, в отличие от территориаль-
ных подразделений федеральной служ-
бы, могут быть «весьма чувствительны-
ми к влиянию властей и бизнеса в реги-
оне». В случае же изменения законода-
тельства федеральная служба сможет об-
ращаться в суды с исками о взыскании 
ущерба, например, в случае нефтеразли-
вов или нелегальных выбросов, а также 
проверять объекты, находящиеся в ве-
дении субъектов РФ. Предоставить бо-
лее подробные пояснения в СПЧ, куда 

”
Ъ“ обратился за комментариями, опе-

ративно не смогли.
Источник 

”
Ъ“ в Минприроды назы-

вает инициативу фактическим сокра-
щением региональных полномочий, а 
также «абсолютно несистемным и не-
проработанным решением». «Авторы 

исходят из принципа неэффективно-
сти абсолютно всех региональных орга-
нов»,— говорит он, отмечая, что «если 
уж передавать полномочия от регио-
нов снова на федеральный уровень, это 
нужно сделать во всех сферах и для это-
го потребуется менять принципы орга-
низации власти в регионах».

Собеседник 
”
Ъ“ в правительстве от-

метил, что количество государствен-
ных услуг и функций, которые испол-
няет Росприроднадзор, с 2004 года (с 
момента передача регионам полномо-
чий) увеличилось почти в три раза при 
том же штате сотрудников. «Для рас-
ширения полномочий нужна матери-
ально-техническая база, кадровый ре-
сурс»,— говорит он. «Сегодня в системе 
контроля мы видим дефицит инспек-
торского состава,— подтвердил пресс-
секретарь Минприроды Николай Гуд-
ков.— И для нас важнее наделить 
контрольные службы перекрестными 
полномочиями в части лесной охраны, 
охраны животного мира и охотничьего 
надзора». В природоохранном ведомст-
ве готовы поддержать инициативу по 
расширению функций Росприроднад-
зора, в том числе по контролю объек-
тов, находящихся в ведении регионов, 
при условии, что он будет реализован 
в рамках комплексных проверок феде-
ральных объектов.

Ольга Никитина

Региональные власти хотят лишить 
экологического контроля
Владимир Путин поручил рассмотреть инициативу СПЧ
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Более пяти часов продолжалось 
вчера прощание с главой фонда 
«Справедливая помощь» Елиза-
ветой Глинкой, погибшей в ави-
акатастрофе над Черным морем 
25 декабря. Проститься с Докто-
ром Лизой пришли подопечные 
фонда (бездомные, инвалиды, 
родственники уже ушедших из 
жизни паллиативных больных), 
дети, вывезенные в Россию на 
лечение из зон боевых действий, 
ее коллеги и чиновники, которым 
она помогала, а иногда и застав-
ляла работать.

• 25 декабря 2016 года при вылете 
из Сочи потерпел катастрофу воен-
но-транспортный самолет Ту-154, 
который должен был доставить 
в Сирию гуманитарную помощь. По-
гибли все 92 человека, находившиеся 
на борту. В числе пассажиров на бор-
ту были участники Академического 
ансамбля песни и пляски Российской 
армии им. А. В. Александрова, кото-
рые должны были принять участие 
в концертах в расположении россий-
ских военных, и Елизавета Глинка, 
которая сопровождала собственно 
гуманитарный груз — около тонны 
собранных фондом «Справедливая 
помощь» медикаментов, предназна-
ченных для университетского госпи-
таля в Латакии.
Гражданское прощание с погиб-

шей в авиакатастрофе главой фон-
да «Справедливая помощь» Елизаве-
той Глинкой длилось несколько ча-
сов, с 8:00 до 13:30. Дорога к Успен-
скому храму Новодевичьего мона-
стыря не была заполнена людьми, 
но в самом храме постоянно было 
несколько сотен человек. При вхо-
де стояли венки от администра-
ции президента и Госдумы с лента-
ми цвета российского флага и венок 
с черными лентами, на котором бы-
ло написано: «Не было такой и не 
будет». Первым, что видели при-
шедшие в соборе, была фотография 
Доктора Лизы, на которой она улы-
балась. Рядом были размещены ее 
награды. Гроб был покрыт россий-
ским флагом, а слева от него стоя-
ло два стола для цветов: их было так 
много, что каждые несколько ми-
нут цветы, закатывая в черный па-
кет, уносили, и на их месте тут же 
возникали новые. Справа от гроба 
выстроились журналисты: может 
быть, из-за них те, кто пришел про-
ститься с Доктором Лизой, быстро 
оставляли цветы на столе и стояли 

у гроба совсем недолго: каждое их 
действие сопровождалось щелчка-
ми фотоаппаратов. Затем, если они 
были близки с семьей, люди подхо-
дили, выражали соболезнования 
родным Елизаветы Глинки и, скло-
нив голову, быстро уходили. Слева 
от гроба оставались те, кто уходить 
не хотел: несколько часов так стоя-
ли глава Совета по правам челове-
ка при президенте РФ Михаил Фе-
дотов (Доктор Лиза входила в совет) 
и уполномоченный по правам че-
ловека в Москве Татьяна Потяева. 
К ним подходили, словно ища под-
держки, официальные лица, кото-

рые не были близко знакомы с семь-
ей Доктора Лизы. Люди шли и шли. 
Приехали проститься подопечные 
фонда: девочка, которую в числе 
других детей она вывезла на лече-
ние в Москву с юго-востока Украи-
ны, бездомные и инвалиды. При-
шли спасатели — почти в полном 
составе авиационно-спасательный 
отряд МЧС, с которым Доктор Лиза 
работала два года. «Мы помогали ей 
в ее благородном деле — вывозить 
больных, раненых детей из Луган-
ской области, помогали перевозить 
медикаменты, которые она возила 
в больницы Донецкой, Луганской 
области,— рассказал командир от-
ряда Евгений Серых.— Это огром-
ное горе для всего нашего коллекти-
ва, для всех больных, за которыми 
она ухаживала, для всех бездомных 
и нищих, которых она здесь корми-
ла. Мы ее запомнили как добрей-

шей души человека, который готов 
прийти на помощь человеку в беде, 
независимо от цвета кожи, нации, 
вероисповедания и так далее».

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, сотрудни-

ки фонда «Справедливая помощь» 
пообещали сохранить все его про-
екты. В их числе — программа помо-
щи детям, пострадавшим в результа-
те военного конфликта на юго-восто-
ке Украины, «Вокзал по средам» (ког-
да сотрудники фонда и волонтеры 
раздают бездомным еду и оказывают 
срочную медпомощь) и проект «Про-
тяни руку помощи» для тяжелоболь-
ных и умирающих, а также их семей 
(подопечные фонда получают сред-
ства по уходу за больными, медика-
менты и медоборудование). «Она бы-
ла в опасной ситуации регулярно, 
она понимала, что рискует, и она нас 
готовила к похожим кризисным си-
туациям,— сказала журналистам по-

мощник Елизаветы Глинки в фон-
де 

”
Справедливая помощь“ Наталия 

Авилова.— Все сотрудники изъяви-
ли желание остаться на своих местах. 
Мы будем работать столько, сколько 
понадобится». По ее словам, не стало 
одного человека в организации, «но 
у каждого сотрудника работы стало 
в два-три раза больше: она тянула на 
себе 90% всей нагрузки». По словам 
госпожи Авиловой, фонд получает 
множество звонков от тех, «кто рань-
ше помогал Елизавете Петровне: они 
хотят помочь продолжить ее дело».

«Я Лизу любил, у нее большой по-
тенциал и запас энергии был, она 
понимала, что делает,— рассказы-
вал 

”
Ъ“ мэр Екатеринбурга Евгений 

Ройзман.— Она всегда работала са-
ма, бомжей перевязывала и... Мы ре-
шили кучу вопросов по онкологии, 
она помогала тушить лесные пожа-
ры. Оба хосписа в Свердловской об-

ласти открывались с ее участием». 
«Мы, правда, как осиротели»,— ска-
зала спутница губернатора Свер-
дловской области Евгения Куйваше-
ва, когда они выходили из храма.

«Помощь детям, как и все, что за-
висит от Минздрава РФ, будет про-
должена,— пообещала директор де-
партамента медицинской помощи 
детям и службы родовспоможения 
Минздрава РФ Елена Байбарина.— 
В конце января очередная группа де-
тей приедет в Москву для лечения. 
Мы надеемся, что в фонде продолжат 
это дело с той же энергией, которой 
обладала Елизавета Петровна». Госпо-
жа Байбарина отметила, что «Верони-
ка Игоревна Скворцова (глава Мин-
здрава РФ.— 

”
Ъ“) просила передать 

очень искренние соболезнования, 
она очень горюет». Проститься с До-
ктором Лизой пришел и вице-мэр Мо-
сквы Леонид Печатников. Перед са-
мым отпеванием в храм пришли так-
же глава Центризбиркома Элла Пам-
филова и уполномоченный по пра-
вам человека в РФ Татьяна Москаль-
кова с огромными букетами роз.

«Доктор Лиза показала, что один 
человек может сделать очень много, 
если работать сердцем и душой,— го-
ворил британский журналист Грэм 
Филлипс, освещавший ситуацию 
на Украине.— И это сделал не ангел, 
а обычная женщина. И она все успе-
ла сделать». «Принесли цветы, но ду-
маем, что она бы нас не одобрила: на 
эти деньги можно было бы купить 
пол-ящика тушенки»,— рассказыва-
ли журналисты, постоянно освещав-
шие ее работу.

Говорить после прощания согла-
шались немногие пришедшие. Спи-
кер Совета федерации Валентина 
Матвиенко приехала в храм, возло-
жила цветы и сразу уехала. «Благот-
ворительность — как глубина, она 
любит тишину,— пояснил исследо-
ватель Арктики и Антарктики, де-
путат Госдумы Артур Чилингаров.— 
Мы чувствовали всем сердцем бла-
готворительность, которая исходи-
ла от Доктора Лизы. Все, кто пришел, 
пришли со своим чувством, с пони-
манием того, что без Доктора Лизы 
жизнь становится другой».

После гражданского прощания 
отпевание и похороны прошли 
лишь для семьи и близких Елизаве-
ты Глинки, но даже после окончания 
прощания люди с цветами в руках 
все еще шли к Успенскому храму.

Валерия Мишина

«Она все успела сделать»
В Москве простились с Доктором Лизой

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  В  Р О С С И И  О Т М Е Н Я Л И  С М Е Р Т Н У Ю  К А З Н Ь

28 февраля 1996 года Россия вступила в Совет Европы, взяв 
обязательство в течение трех лет присоединиться к протоколу № 6 
Европейской конвенции о защите прав человека и основных свобод, 
предусматривающему отмену смертной казни. 16 мая 1996 года 
президент Борис Ельцин подписал указ «О поэтапном сокращении 
применения смертной казни». Одновременно он ввел негласный 
мораторий, перестав рассматривать ходатайства о помиловании, без 
чего по закону не может быть исполнен ни один смертный приговор. 
В последний раз казнь была совершена в августе 1996 года. Высшей 
мерой наказания стало пожизненное заключение.
16 апреля 1997 года МИД от имени России подписал протокол № 6, 
но этот документ до сих пор не ратифицирован Госдумой. При этом 
в Уголовном кодексе РФ остается ст. 59 «Смертная казнь», а Уголовно-
исполнительный кодекс предписывает, что приговоры «исполняются 
непублично путем расстрела».
2 февраля 1999 года Конституционный суд (КС) по запросу Мос-
горсуда и жалобам нескольких граждан запретил выносить смертные 
приговоры до появления судов присяжных на всей территории РФ. 

Ст. 20 Конституции гарантирует обвиняемым по «смертным» статьям 
право на рассмотрение их дел с участием присяжных.
29 октября 2009 года Верховный суд (ВС) направил в КС хода-
тайство с просьбой разъяснить, можно ли будет применять смертную 
казнь после 1 января 2010 года. С этой даты суд присяжных 
вводился в последнем субъекте федерации — Чечне. 19 ноября 
2009 года КС, ссылаясь на протокол № 6, определил, что «в Рос-
сии с 16 апреля 1997 года смертная казнь применяться не может, 
то есть наказание в виде смертной казни не должно ни назначаться, 
ни исполняться».
В июле 2010 года президиум ВС обратился в КС за разъяснением 
последнего определения: могла ли назначаться смертная казнь после 
1997 года и должны ли пересматриваться приговоры осужденным 
к высшей мере с 1997 по 1999 год, которым наказание было заменено 
пожизненным заключением. 9 ноября 2010 года КС подтвердил 
невозможность применения казни и уточнил, что вынесенное им 
в 2009 году определение не дает основания для пересмотра при-
говоров, вынесенных до 1999 года.

Проститься с Доктором Лизой 
за несколько часов граждан-
ской панихиды пришли многие 
из тех, кому она помогала жить 
и кого заставляла работать 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Одновременно с панихидой по доктору Елизавете Глинке состоялись 
церемония прощания с 47 членами экипажа и пассажирами разбивше-
гося самолета Ту-154 на Федеральном военном мемориальном клад-
бище под Москвой и гражданская панихида по журналистам, находив-
шимся на борту, в телецентре «Останкино».
В числе 47 жертв крушения самолета, похороненных вчера на Феде-
ральном военном мемориальном кладбище, члены экипажа, военно-
служащие, артисты ансамбля имени Александрова, начальник депар-
тамента культуры Минобороны Антон Губанков и четверо журналистов. 
Церемония прощания с погибшими прошла в траурных залах военно-
го мемориального кладбища, кроме родных и близких погибших ее по-
сетили министр обороны РФ Сергей Шойгу, министр транспорта Мак-
сим Соколов, члены правительства и Совета федерации, депутаты Гос-
думы. Обряд отпевания провел митрополит Крутицкий и Коломенский 
Ювеналий.
Церемония прощания с погибшими журналистами прошла в теле-
центре «Останкино». Среди погибших — журналисты «Первого ка-
нала», коррес пондент Дмитрий Рунков, оператор Вадим Денисов 
и звукооператор Александр Сойдов, корреспондент «Звезды» Па-
вел Обухов, оператор Александр Суранов и помощник операто-
ра Валерий Ржевский и группа НТВ — корреспондент-продюсер 
Михаил Лужецкий, оператор Олег Пестов, звукооператор Евгений 
Толстов. «Нет таких слов, которые сейчас, наверное, можно было 
произнести,— сказал гендиректор НТВ Алексей  Земский.— Прости-
те нас, пожалуйста. Всё». «Мы провожаем лучших. Простите нас, 
пожалуйста, за то, что мы их не уберегли»,— добавил глава медиа-
холдинга «Красная звезда» Алексей Пиманов. Проститься с погиб-
шими пришли их родственники, коллеги и зрители. На панихиду 
пришли замминистра связи и массовых коммуникаций Алексей Во-
лин, гендиректор «Первого канала» Константин Эрнст и гендирек-
тор ВГТРК Олег Добродеев.
Глава отдела внешних церковных связей Московского патриархата ми-
трополит Волоколамский Иларион в понедельник совершил чин отпе-
вания погибшего в авиакатастрофе дирижера и главного хормейстера 
ансамбля имени Александрова заслуженного артиста РФ Константи-
на Майорова в храме иконы Божией Матери «Всех скорбящих Радость» 
на Большой Ордынке, где господин Майоров на протяжении многих лет 
был певчим. После богослужения Константин Майоров был похоронен 
на Троекуровском кладбище. Художественный руководитель ансам-
бля имени Александрова Валерий Халилов похоронен в понедельник 
в деревне Халино Киржачского района Владимирской области. В цере-
монии прощания с ним приняли участие бывший первый замминистра 
обороны РФ генерал армии Александр Белоусов и губернатор Влади-
мирской области Светлана Орлова. Отдел общества

«ПРОСТИТЕ НАС, ПОЖАЛУЙСТА, ЧТО МЫ ИХ НЕ УБЕРЕГЛИ»

Все законопроекты получили от-
рицательное заключение. На самом 
деле выступление в пользу сохране-
ния, а то и применения высшей ме-
ры наказания — дело пока популяр-
ное среди населения. Об этом 

”
Ъ“ со-

общил заместитель директора ана-
литического «Левада-центра» Алек-
сей Гражданкин. Впервые россий-
ские (тогда еще советские) социоло-
ги (тогда еще из ВЦИОМа) опросили 
граждан на эту тему в 1989 году. От-
мену или мораторий тогда призна-
вали только 17% граждан, за расстрел 

как уголовное наказание высказа-
лись 67%. К 1999 году противников 
смертной казни стало 21%, сторон-
ников — 61%. По данным последне-
го опроса «Левада-центра», против-
ников было 41% (14% за полную от-
мену, 27% — за мораторий), сторон-
ников — 44% (31% — возобновить 
применение, 13% — расширить при-
менение). То есть доля сторонников 
«смертной казни год от года снижа-
ется, хотя они пока в большинстве», 
подчеркивает господин Гражданкин. 
Жесткой позиции придерживаются 
мужчины (47% за смертную казнь, 
37% против) и пенсионеры (49% за, 

36% против). Женщины мягче на-
столько, что среди них противницы 
смертной казни (43%) преобладают 
над сторонницами (41%). Самая гу-
манная в России молодежь (43% про-
тив казни, 33% — за).

«Сторонники смертной казни бу-
дут всегда, и они есть даже в тех стра-
нах, где это наказание давно отме-
нено,— заявил 

”
Ъ“ глава правления 

международной организации 
”
Ме-

мориал“ Арсений Рогинский.— По-
этому власть уже сейчас может отка-
заться от этой архаики, невзирая на 
общественные настроения».

Виктор Хамраев

Исключенная мера наказания
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мировая политика
С многоуровневым визитом

Об официальных визитах 
и речи не было. Последняя 
полноценная двусторонняя 
встреча теперь уже бывших 
президентов РФ и Молдавии 
Дмитрия Медведева и Вла-
димира Воронина состоя-
лась в 2008 году в Сочи. По-
священа она была урегули-
рованию конфликта в Прид-
нестровье.

Субъект 
с федерацией
Приднестровский сюжет 
в российско-молдавских от-
ношениях до сих пор не по-
терял актуальности. Сегодня 
президенты двух стран сно-
ва поговорят о конфликте на 
Днестре.

Игорь Додон называет его 
решение одним из главных 
приоритетов и предлагает 
сделать это через федерали-
зацию Молдавии путем пре-
доставления приднестров-
скому региону особого стату-
са. Такой подход полностью 
совпадает с российской по-
зицией, закрепленной в но-
вой концепции внешней по-
литики, подписанной Вла-
димиром Путиным в ноябре 
прошлого года.

Эксперты предстоящую 
встречу комментируют осто-
рожно. «Россия может стиму-
лировать процесс урегули-
рования конфликта. Россий-
ское руководство недолю-
бливало предыдущих мол-
давских президентов, мягко 
говоря. Сейчас намечается 
другая ситуация. Появляет-
ся больше возможностей для 
работы»,— сказал 

”
Ъ“ один 

из основателей непризнан-
ного Приднестровья, экс-гла-
ва приднестровского МИДа 
Валерий Лицкай.

Он считает, что после сме-
ны власти в США на прид-
нестровском направлении 
открывается «окно возмож-
ностей». «Готовится встре-
ча Трамп — Путин. Мы там 
не самый первый вопрос, 
но мы там есть. Фигурируем 
в повестке. Это важно»,— го-
ворит господин Лицкай.

Среди других вопросов, 
анонсированных Игорем До-

доном, положение в РФ мол-
давских трудовых мигран-
тов и возвращение молдав-
ской продукции на россий-
ский рынок. Обе проблемы 
для Кишинева довольно чув-
ствительные. Россия лидиру-
ет в списке стран, где работа-
ют граждане Молдавии: по 
разным оценкам, их здесь до 
700 тыс. При этом стороны 
никак не подпишут три клю-
чевых документа: соглаше-
ния о сотрудничестве в об-
ласти миграции, о социаль-
ной защите мигрантов, а так-
же о реадмиссии. Перегово-
ры по ним ни к чему пока не 
привели.

Молдавская плодоовощ-
ная и винодельческая про-
дукция потеряла россий-
ский рынок в 2013 году: так 
Москва ответила на подписа-

ние Кишиневом соглашения 
об ассоциации с ЕС. Для мно-
гих молдавских производи-
телей это создало серьезные 
проблемы.

Свой среди своих
Владимир Путин об Игоре 
Додоне знает не понаслыш-
ке. И даже поспособствовал 
его политической карьере. 
В 2014 году Партия социа-
листов, которую нынешний 
молдавский президент вел 
на парламентские выборы, 
агитировала за себя с помо-
щью фото, на котором вме-
сте запечатлены Владимир 
Путин, Игорь Додон и Зина-
ида Гречаная, которая недав-
но стала лидером социали-
стов. Социалисты тогда по-
казали лучший результат по 
сравнению с конкурента-
ми (25 мест в парламенте из 
101), но не получили власть.

После 2014 года Игорь До-
дон продолжал говорить о не-
обходимости сближения с РФ 
и критиковать Запад в целом 
и ЕС в частности. В Москве он 
бывал не реже раза в месяц, 
а случалось, возил в Россию 

всю парламентскую фрак-
цию социалистов.

Показательно близкие 
отношения с Москвой ста-
ли одной из важных состав-
ляющих успеха Игоря Додо-
на на прошлогодних прези-
дентских выборах. Однако 
считать эту победу оконча-
тельной нельзя. Хотя прези-
дент Молдавии и избирается 
всенародно, законодательно 
страна остается парламент-
ской республикой. Соответ-
ственно, у главы государства 
нет полномочий, чтобы вли-
ять на процесс принятия та-
ких решений, как, напри-
мер, федерализация страны.

Руководитель кишинев-
ского Института стратегиче-
ских инициатив, бывший за-
мминистра иностранных дел 
Молдавии Андрей Попов рас-
сматривает поездку Игоря До-
дона в Москву именно в этом 
контексте. Эксперт обратил 
внимание на то, что молдав-
ского лидера не сопровожда-
ет никто из членов прави-
тельства, сформированного 
проевропейскими партия-
ми — ни министры, ни их за-

мы. В делегации — исключи-
тельно советники президен-
та, глава пророссийской Га-
гаузской автономии Ирина 
Влах и лидер социалистов Зи-
наида Гречаная.

«Визит построен так, что-
бы Додон монополизировал 
успех и ни с кем его не де-
лил,— сказал господин По-
пов 

”
Ъ“.— Это означает, что 

идет игра вдолгую, в рам-
ках подготовки к парламент-
ским выборам 2018 года».

По словам Андрея Попова, 
в Москве понимают, что толь-
ко парламентское большин-
ство может дать президен-
ту реальные рычаги для про-
движения большой полити-
ческой повестки. «Поэтому 
я предвижу быстрые подвиж-
ки в том, что касается доступа 
к российскому рынку и миг-
рантов, но не форсирования 
ситуации по Приднестровью. 
Здесь следует ждать активиза-
ции с подачи Москвы диало-
га между Кишиневом и Ти-
располем»,— резюмировал 
Андрей Попов.

Владимир Соловьев, 
Кишинев

Европарламент ругается  
по-итальянски
Нового председателя выбирают на фоне конфликта  
между двумя крупнейшими фракциями

Депутаты Европарламента выбе-
рут сегодня нового председате-
ля. Хотя наверняка предсказать 
результаты голосования нельзя, 
среди фаворитов гонки — двое 
кандидатов-итальянцев. Выдви-
жение одного из них, социал-де-
мократа Джанни Питтеллы, уже 
спровоцировало обострение от-
ношений между парламентскими 
группами, грозя развалить коа-
лицию центристов: как выясни-
лось, ранее лидеры крупнейших 
фракций подписали секретное 
соглашение, которое обязывало 
социал-демократов поддержать 
на выборах представителя Евро-
пейской народной партии (ЕНП) 
и которое нарушил своим выдви-
жением господин Питтелла.

Нового председателя Европар-
ламента депутаты выберут сегод-
ня в Брюсселе прямым тайным го-
лосованием. Всего на этот пост выд-
винулись семь кандидатов, в том 
числе экс-премьер Бельгии Ги Вер-
хофстадт. Но на победу, по мнению 
экспертов, претендуют двое: пред-
ставитель правоцентристской ЕНП 
Антонио Таяни и председатель ле-
воцентристского «Прогрессивного 
альянса социалистов и демократов» 
(S&D) Джанни Питтелла.

Антонио Таяни — бывший ко-
миссар по вопросам промышлен-
ности и предпринимательства, од-
нако многих смущает его прежняя 
должность пресс-секретаря скан-
дально известного экс-премьера 
Сильвио Берлускони. Не в поль-
зу господина Таяни может сыграть 
и его связь с «дизельгейтом» — скан-
далом вокруг аферы автомобильно-
го концерна Volkswagen: Антонио 
Таяни занимал должность евроко-
миссара по транспорту и отвечал за 
контроль над вредными выброса-
ми в 2008–2010 годах, когда и были 
произведены автомобили, заявлен-
ные выбросы которых были зани-
жены в десятки раз.

Еще несколько месяцев назад ни-
кто не сомневался, что следующим 
председателем станет именно кан-
дидат от ЕНП. На протяжении деся-
тилетий эту должность по неглас-

ной традиции поочередно занима-
ли представители двух крупнейших 
фракций — ЕНП и S&D, каждый по 
два с половиной года с переменой 
в середине пятилетнего срока ра-
боты парламента. «Моя фракция — 
крупнейшая в Европейском парла-
менте. И поэтому мы требуем пра-
ва назвать следующего председате-
ля»,— заявил прошлой осенью ли-
дер ЕНП Манфред Вебер, давая по-
нять, что его однопартийцы готовы 
выдвинуть преемника действующе-
му председателю, социал-демократу 
Мартину Шульцу.

Однако это не помешало дру-
гому итальянцу, лидеру фракции 
S&D Джанни Питтелле, уже в ноя-
бре также выдвинуть свою кандида-
туру на пост председателя — тем са-
мым обозначив конец сотрудниче-
ства с консерваторами из ЕНП в рам-
ках так называемой большой коали-
ции. «Моя кандидатура — ответ на 
необходимость изменений в Евро-
парламенте и всех европейских ин-
ститутах»,— объяснил он свое реше-
ние в интервью New Europe.

«Я буду готов работать со всеми 
политическими группами, кроме 
ксенофобов»,— заявил господин 
Питтелла. По его мнению, единст-
венный способ эффективно реа-
гировать на современные вызовы 
для единой Европы — реформиро-
вать деятельность европейских ин-
ститутов. «Поэтому было бы глупо 
продолжать парламентскую работу 
в рамках той же формулы консенсу-
са с ЕНП»,— подытожил он.

Более того, социал-демокра-
ты опасаются «правой монопо-
лии» в ЕС: посты глав Еврокомис-
сии и Евросовета и так уже зани-
мают члены ЕНП. Теперь господин 
Питтелла намерен сделать выбор 
в пользу сотрудничества с депута-
тами, которые не стремятся к кон-
сенсусу с консерваторами — пред-
ставителями европейских объеди-
ненных левых и зеленых. Один из 
депутатов фракции зеленых под-
твердил, что его однопартийцы го-
товы обсуждать возможное сотруд-
ничество с господином Питтеллой: 
«Смысл не только в председатель-

стве — мы хотим поменять весь по-
литический курс парламента».

В ответ на предвыборные заявле-
ния социал-демократов ЕНП пош-
ла на беспрецедентный шаг, обна-
родовав секретное межфракцион-
ное соглашение, которое было под-
писано 24 июня 2014 года — через 
месяц после выборов нового Евро-
парламента. Согласно этому доку-
менту, стороны обязались поддер-
живать кандидатов друг друга сле-
дующим образом: в первой полови-
не парламентского срока гарантии 
избрания предоставлялись канди-
дату от социал-демократов (Марти-
ну Шульцу), которые за это взяли на 
себя обязательство в следующий раз 
поддержать консерваторов.

По словам господина Вебера, об-
народование соглашения было по-
следним шансом заставить бывших 
союзников проголосовать за Анто-
нио Таяни. Ведь нарушение тради-
ции, по его мнению, может «поколе-
бать стабильность Европарламента 
как института»: абсолютным боль-
шинством в нем не обладает ни од-
на политическая группа, и для по-
иска консенсуса ведущим партиям 
пришлось бы обращаться к «попу-
листам и радикалам». «Идеей этого 
соглашения было партнерство про-
тив экстремизма. Без сотрудничест-
ва проевропейских сил влияние ра-
дикалов усилится»,— предупредил 
Манфред Вебер.

Между тем интрига заключает-
ся не только в том, кто станет новым 
председателем, но и в том, чем зай-
мется действующий глава Европар-
ламента Мартин Шульц, занимав-
ший этот пост последние два с по-
ловиной года. Вернувшись на роди-
ну, он неизбежно окажется втяну-
тым в предвыборную гонку: в сен-
тябре Германия выбирает Бундестаг 
нового созыва, и результаты выбо-
ров определят новый кабинет ми-
нистров и федерального канцлера. 
И господину Шульцу пророчат од-
ну из высших должностей — вплоть 
до главы МИД ФРГ или кандидата 
в канцлеры от СДПГ.

Александр Быковский,  
Галина Дудина

«Русский поезд»  
не доехал до Косово
Зато всерьез рассорил Белград и Приштину

Сербия и Косово оказались на по-
роге новой войны. Поводом для 
эскалации стала отправка из 
Белграда на север бывшей авто-
номии поезда с сербской нацио-
нальной символикой и надписью 
«Косово — это Сербия», который 
косовские власти не пропустили 
на свою территорию. После этого 
президент Сербии Томислав Ни-
колич пригрозил направить в Ко-
сово войска для защиты тамош-
них сербов. Инцидент произошел 
на фоне общего ужесточения ри-
торики со стороны сербских по-
литиков, что эксперты связывают 
с предстоящими в Сербии прези-
дентскими выборами, которые 
предопределят внешнеполити-
ческий курс страны. С подробно-
стями — корреспондент ”Ъ“ на 
Балканах ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Состоящий всего из двух ваго-
нов поезд торжественно отправился 
с главной железнодорожной станции 
Белграда в Косовска-Митровицу в ми-
нувшие выходные. В этом событии из-
начально было немало политической 
символики. Поезда по этому маршру-
ту не ходили с 1999 года. Направляв-
шийся в Митровицу состав был про-
изведен в России, поэтому его сразу 
же назвали «русским». Но главное — 
оба вагона внутри были украшены 
репродукциями фресок из четырех 
сербских монастырей в Косово, а сна-
ружи — огромным сербским флагом 
и надписью «Косово — это Сербия» на 
двух десятках языков.

Направление «русского поезда» 
в Митровицу власти Косово сразу 
встретили в штыки, дав понять, что 
косовской границы он не пересечет. 
А когда состав все же отправился, пре-
зидент Косово Хашим Тачи приказал 
МВД «остановить поезд из-за его не-
приемлемой националистической 
символики» и назвал инцидент «про-
вокацией». Доехав до станции с опять-
таки символичным названием Рашка 
на границе с Косово, поезд простоял 
там четыре часа, после чего направил-
ся назад в Белград. Как объявил пре-
мьер Сербии Александр Вучич, он 
принял решение остановить поезд, 
«чтобы предотвратить конфликт и со-
хранить жизни людей». По его сло-

вам, албанская полиция намерева-
лась арестовать пассажиров и маши-
ниста, а кто-то попытался даже зами-
нировать пути.

Президент Сербии Томислав Ни-
колич после срочно созванного засе-
дания Совета нацбезопасности пре-
дупредил: «Если понадобится защи-
тить косовских сербов, я направлю 
туда войска, мы все пойдем, и я в пер-
вых рядах». Он объявил, что инци-
дент вызван «судорожными попыт-
ками уходящей администрации 
США обострить ситуацию в регионе», 
и поставил под сомнение необходи-
мость продолжения диалога Белгра-
да с Приштиной и ЕС. Премьер Вучич 
от угрозы войной воздержался, но то-
же возмутился «чинимыми косовски-
ми властями препятствиями свободе 
передвижения», ибо Сербия «послала 
поезд, а не танк».

Впрочем, многие на Балканах пола-
гают, что инцидент на сей раз во мно-
гом спровоцировал сам Белград. «По-
езд, отправленный из Белграда в Ко-
сово с надписью 

”
Косово — это Сер-

бия“, имеет такое же отношение к ми-
ру и свободе общения, как и ракета 
с надписью 

”
За мир!“ или беспилот-

ник с плакатом 
”
Великая Албания“, ко-

торый оказался в прошлом году на бел-
градском стадионе»,— говорит извест-
ный балканский политолог Андрей 
Николаидис. Кстати, поезд из друго-
го сербского города — Кралево, обыч-
ный, без декораций и надписей, в тот 
же день, как и все предыдущие, спо-
койно прибыл в Косовска-Митровицу.

Сразу после инцидента с «русским 
поездом» Евросоюз призвал Белград 
и Приштину «проявить выдержку 
и благоразумие, а также вернуться 
к диалогу». Однако с каждым анало-
гичным случаем становится все оче-
виднее, что начавшаяся три года на-
зад нормализация отношений меж-
ду Сербией и Косово по крайней ме-
ре приостановлена. Инцидент с пое-
здом произошел практически сразу 
после жестких взаимных обвинений 
Белграда и Приштины из-за ареста во 
Франции бывшего полевого коман-
дира Освободительной армии Косо-
во, экс-премьера Рамуша Харадиная 
(см. 

”
Ъ“ от 12 января). «После длитель-

ной паузы косовская тема вновь ста-

новится магистральной в сербской 
дипломатии и внешней политике, 
и это плохо»,— констатирует белград-
ский аналитик Бошко Якшич.

Действительно, в последнее время 
косовскую тематику вновь стали ак-
тивно эксплуатировать многие серб-
ские политики, в том числе и ключе-
вые. Президент Томислав Николич, 
почтивший недавно своим присутст-
вием объявленное Конституционным 
судом Боснии незаконным празднова-
ние Дня Республики Сербской, не стал 
дистанцироваться от рассуждений ее 
лидера Милорада Додика о необходи-
мости объединения боснийских сер-
бов с Сербией, севером Косово и Чер-
ногорией. Глава сербского МИДа Иви-
ца Дачич, вспомнив вдруг о призна-
нии Македонией и Черногорией Косо-
во несколько лет назад, пригрозил им 
ответными мерами. Он же заговорил 
об угрозе сербам в Черногории и гипо-
тетически допустил возможность со-
здания сербского государства в этой 
республике, что бывший глава бел-
градской дипломатии Вук Драшкович 
назвал попыткой «перенести Донбасс 
в Черногорию». А лидер хоть и марги-
нальной, но все же входящей в правя-
щую коалицию Сербской народной 
партии Ненад Попович и вовсе срав-
нил Черногорию с фашистской Неза-
висимой Державой Хорватией (НДХ), 
объявив: «То, что когда-то с сербами 
в НДХ делал режим Анте Павелича, 
сейчас в Черногории делает режим 
Мило Джукановича».

Все три политика считаются про-
российскими и нередко бравируют 
этим, поэтому их крен в сторону на-
ционализма многие на Балканах тут 
же связали с позицией Москвы. Кро-
ме того, все трое — вероятные участ-
ники предстоящих весной в Сербии 
президентских выборов, которые 
во многом предопределят будущий 
внешнеполитический курс Белгра-
да. С учетом настроения значитель-
ного числа сербских избирателей на-
ционалистические и пророссийские 
карты на этих выборах могут оказать-
ся очень даже востребованными. Так 
что, полагают опрошенные 

”
Ъ“ экс-

перты, нынешнее сербско-албанское 
обострение наверняка окажется дале-
ко не последним в регионе.

с1

Игорь Додон, которо-
го считают одним из 
самых пророссийских 
политиков Молдавии, 
впервые прилетел 
в Москву в качестве 
главы государства   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Китайский дракон 
потеряет 18 голов
В армии КНР провели чистку  
среди генералов и офицеров

Китайские вооруженные силы 
скоро лишатся около 50 офице-
ров высокого уровня, в том чис-
ле 18 генералов. Об этом газете 
South China Morning Post сооб-
щили два источника в армейских 
кругах. К концу 2017 года китай-
ская армия должна сократиться 
на 300 тыс. человек, и этот про-
цесс вряд ли будет безболезнен-
ным. Тем не менее без сокра-
щений построить современные 
вооруженные силы стране едва 
ли удастся: существующая  
командная структура слишком 
громоздка и архаична.

Среди причин сокращения назы-
ваются и практические, и политиче-
ские. В число уволенных, по данным 
издания, попадут ректор Академии 
военных наук Цай Интин и политко-
миссар Национального университе-
та обороны Лю Ячжоу. Вузы, скорее 
всего, будут объединены. В отставку 
якобы также будут отправлены двое 
протеже бывшего генсека Цзян Цзэ-
миня — генералы Цзя Тиньгань и Ду 
Цзиньцай.

Считается, что «фракция Цзян Цзэ-
миня» недовольна реформами и анти-
коррупционной кампанией нынеш-
него генсека КНР Си Цзиньпина, поэ-
тому увольнение «потенциальных оп-
позиционеров» поможет ему укрепить 
позиции в армии накануне XIX съезда 
Компартии, намеченного на осень ны-
нешнего года. На съезде должен быть 
определен преемник Си Цзиньпина, 
который займет его место в 2022 году. 
Многие эксперты полагают, что на съе-
зде Си Цзиньпин попытается остаться 
у власти и после истечения предназна-
ченных ему двух сроков, и в этом слу-
чае ему необходима будет безогово-
рочная поддержка армии.

Среди попавших в список на уволь-
нение — командующий сухопутными 
силами генерал Ли Цзочэн, герой ки-
тайско-вьетнамской войны 1979 го-
да. 2 января 2016 года он принял зна-
мя командующего лично из рук гене-
рального секретаря. В отставку так-
же отправится адмирал Сунь Цзянь-
го, заместитель главы объединенно-
го штаба. Он считается военно-мор-
ским «ястребом» и всегда выступал за 
жесткую политику в отношении США 
в Южно-Китайском море. Также сре-
ди кандидатов на увольнение — заме-
стители начальника объединенного 
штаба генералы Ци Цзяньго, Цю Фэнь-

линь и Ван Гуаньчжун. Все они дости-
гли возраста 63 лет, считающегося пре-
дельным для продвижения на актив-
ной воинской службе.

Ведущий научный сотрудник Ин-
ститута Дальнего Востока РАН Васи-
лий Кашин считает, что усматривать 
в увольнениях политическую подо-
плеку не стоит. «В связи с реформой 
сократилось количество должностей, 
и увольнения вполне естественны,— 
сообщил он 

”
Ъ“.— Часть из уволен-

ных отправится на пенсию, часть — 
преподавать в военные вузы, часть — 
работать в бюрократические структу-
ры». Напомним, в результате объяв-
ленной 1 января 2016 года реформы 
структуры управления Народно-осво-
бодительной армии Китая четыре ге-
неральных управления были замене-
ны 15 небольшими департаментами, 
которые в сумме требуют меньше пер-
сонала. Всего же в течение 2017 года 
вооруженные силы должны быть со-
кращены на 300 тыс. человек.

Помимо увольнений в китайской 
армии ожидается и реформа военной 
иерархии. В настоящий момент суще-
ствует параллельная система рангов 
и должностей. Периодически это при-
водит к тому, что военный более высо-
кого ранга (к примеру, генерал-майор) 
вынужден подчиняться офицеру бо-
лее низкого ранга (старшему полков-
нику), занимающему более высокий 
пост в рамках командной структуры. 
Это вызывало раздражение у офицер-
ского состава — как и то, что служа-
щие вспомогательных структур обыч-
но росли в должности быстрее, чем 
их коллеги в боевых подразделениях. 
В ходе новой реформы эти проблемы 
должны быть устранены. Ключевым 
для военного станет ранг, скорость ро-
ста в подразделениях выровняется, 
а возраст выхода на пенсию увеличит-
ся, чтобы сохранить ценные кадры.

Нерешенной остается проблема 
недостаточной компенсации уволен-
ным в запас офицерам и солдатам. 
В октябре 2016 и начале января 2017 
года военные протестовали у зда-
ний Центральной военной комис-
сии и Министерства обороны, тре-
буя положенных им по закону выплат 
и льгот. Василий Кашин, впрочем, 
уверен, что генералам с этой пробле-
мой столкнуться не придется. «В год 
XIX съезда протестов постараются не 
допустить»,— добавил он.

Михаил Коростиков
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 1151,05 (−7,14)
РТС 1151,05 (−7,14)
FTSE 100 7327,13 (−10,68)

DAX 30 11554,71 (−74,47)
DJIA* 19885,73 (−5,27)
NASDAQ Composite* 5574,12 (+26,63)

*На 13.01.17.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.01.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.01.17
Австралийский доллар 44,5083
Английский фунт 71,6651
Белорусский рубль** 30,5206
Датская крона* 84,9582

Доллар США 59,6067
Евро 63,2308
Индийская рупия*** 87,4287
Казахский тенге*** 17,8680

Канадский доллар 45,3490
Китайский юань* 86,4153
Норвежская крона* 69,8756
СДР 80,5436

Сингапурский доллар 41,7005
Новая турецкая лира 15,8697
Украинская гривна* 21,5966
Шведская крона* 66,5714

Швейцарский франк 58,9115
Японская иена*** 52,2935
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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настораживают обозревателя 
отдела бизнеса

Ольгу 
Мордюшенко

Конфликты нефтяников между собой 
и с правительством дело обычное. До-
вольно тривиальны, как правило, и 
их причины: цены, налоги или борь-
ба за участки. Но развернувшаяся в 
декабре череда споров государствен-
ных «Роснефти» и «Транснефти» вы-
зывает недоумение: громкие судеб-
ные разбирательства, начатые нефте-
компанией из-за потерянных в трубо-
проводах менее 300 тыс. тонн нефти в 
год, выглядят как минимум странно. 
В «Транснефти» явно обеспокоены: от-
ношения с «Роснефтью» стали основ-
ной темой традиционной встречи 

главы трубопроводной монополии 
Николая Токарева с журналистами в 
конце прошлой недели. По мнению 
топ-менеджера, у «Роснефти» нет зада-
чи договориться по контракту на про-
качку нефти на 2017 год, условия ко-
торого ее неожиданно стали не устра-
ивать, а «просто нужно создать шум 
вокруг 

”
Транснефти“, флер негатив-

ный, с таким черноватым оттенком 
—  и чем больше, тем лучше». Зачем 
именно это нужно, господин Токарев 
не пояснил, добавив лишь, что нефте-
компания «начала утрачивать способ-
ность к конструктивному диалогу с 
партнерами на рынке».

То, что «Роснефть» пытается бук-
вально перекраивать под себя нефте-
газовый рынок страны, уже довольно 
очевидно: компания вездесуща и сте-
пень ее влияния зашкаливает, взять 
хотя бы пример приватизации «Баш-
нефти» или продажу19,5% акций са-
мой крупнейшей в России нефтеком-
пании. Даже если отбросить конспи-
рологические теории о подготовке по-
следней сделки и роли в ней каждой 
из сторон, вчера вечером материалы, 
полученные РБК, подтвердили одно 
из очевидных предположений — как 
минимум промежуточно эту привати-
зацию финансировал государствен-
ный ВТБ. Хотя, например, президент 
Владимир Путин прямо говорил, что 
будущие инвесторы не должны брать 
деньги у госбанков.

В результате во всем, что происхо-
дит на рынке, его игрокам постоянно 
мерещится «Роснефть». Если речь захо-
дит о продаже активов или крупных 
сделках в секторе, «Роснефть» автома-
тически заносится в список основных 
претендентов — и зачастую предполо-
жения оказываются верными.

Всерьез обсуждаются даже все еще 
кажущиеся фантастическими версии. 
Так, ходит слух, что назначенная в 
конце ноября на должность вице-пре-
зидента «Транснефти» Лариса Калан-
да является «тайным агентом» своего 
бывшего работодателя — «Роснефти». 
Там она проработала на руководящих 
постах последние десять лет, а в трубо-
проводной монополии начала зани-
маться вопросами правового обеспе-
чения и взаимодействия с госоргана-
ми. Или, например, еще недавно в от-
расли шутили (действительно шути-
ли), что «Роснефть» купит «Газпром». А 
теперь уже без шуток обсуждают воз-
можность того, что нефтекомпания 
купит «Транснефть», то есть станет 
нефтяным аналогом газовой монопо-
лии. Особенно впечатляет, что сейчас 
в отрасли ведут речь не о том, что по-
добное априори невозможно, а о том, 
с помощью какой схемы это может 
быть реализовано.

вчера

«КОММИТ КЭПИТАЛ»,

корпоративный венчурный 
фонд «Ростелекома», полу-
чил 25% ООО «Трансинфо-
тех», сообщил «Ростелеком». 
 Согласно пресс-релизу, инвести-
ции фонда в эту компанию на пер-
вом этапе составят 40 млн руб. Из-
менение структуры собственно-
сти «Трансинфотеха» зарегистриро-
вано 26 декабря 2016 года, следу-
ет из базы «СПАРК-Интерфакс». Ген-
директор «Трансинфотеха» Влади-
мир Новиков сократил долю с 50,1% 
до 37,45%, «Коммит Кэпитал» полу-
чил 12,65%; владельцы 49,9% «Тран-
синфотеха» не заявлены. «Трансин-
фотех» участвует в проекте по вне-
дрению в РФ международного стан-
дарта e-freight. Компания разрабо-
тала информационно-технологи-
ческий шлюз, позволяющий ави-
акомпаниям конвертировать дан-
ные о грузе в формат, подходящий 
ФТС РФ. Владислав Новый

ПТК

назначила гендиректором 
 Вадима Сосипаторова, ранее 
возглавлявшего «Восток1520», со-
общила компания. Первая тяжело-
весная компания (ПТК), входящая 
в группу «Промышленные инвесто-
ры» Сергея Генералова, была со-
здана для управления инновацион-
ными железнодорожными вагона-
ми. В сентябре 2016 года она купи-
ла «Нитрохимпром», а в ноябре — 
«Восток1520» у Объединенной ва-
гонной компании Александра Не-
сиса, став крупнейшим операто-
ром инновационных вагонов. Парк 
ПТК насчитывает 23 тыс. вагонов. 
 Наталья Скорлыгина

ФАС

разрешила ООО «Спецтранс-
строй» (СТС) Юрия Рейльяна 
приобрести 55% подрядчика 
ОАО РЖД УК «Трансюжстрой», 
которое, в частности, держит кон-
тракт на строительство железнодо-
рожных подходов к Керченскому мо-
сту со стороны материка. Об этом 
сообщило ведомство. В случае со-
вершения сделки доля СТС в ком-
пании увеличится до 85%. Согласно 
базе СПАРК, на 70% УК «Трансюж-
строй» принадлежит белгородско-
му ООО «Лидерстрой» гендиректо-
ра УК Александра Шевелева. СТС 
на 99% принадлежит его гендирек-
тору Юрию Рейльяну. По данным 
«Ведомостей», речь идет о бывшем 
заместителе главы Министерства 
регионального развития РФ, позд-
нее занимавшем пост заместителя 
главы Минстроя, откуда он уволился 
в феврале 2016 года, а в июне прио-
брел с партнером, которым, по дан-
ным базы СПАРК, является Виктор 
Пигина, СТС. В 2016 году СТС полу-
чил целый ряд контрактов ОАО РЖД 
и его дочернего «РЖДстроя» на не-
сколько миллиардов рублей. «Тран-
сюжстрой» также является крупным 
подрядчиком железнодорожной мо-
нополии. В частности, в 2014 году 
компания получила контракт на объ-
ектах БАМа на участке Тайшет—Ле-
на—Восточная—Хани (стоимость — 
почти 62     млрд руб.). Также компа-
ния получила заказ на строительст-
во железнодорожного подхода к бу-
дущему Керченскому мосту со сто-
роны Краснодарского края (около 
8,7     млрд руб.). «Интерфакс»

«ЛЕНТА»

станет якорным арендато-
ром смарт-центров, кото-
рые ADG Group создает на ме-
сте старых кинотеатров, при-
надлежавших ранее мэрии Москвы. 
О том, что девелопер готовится под-
писать соглашение с первым круп-
ным арендатором, говорится в тек-
сте приглашения на пресс-конфе-
ренцию, поступившего в ”Ъ“. «Лен-
та» займет суммарно 50 тыс. кв. м 
в 36 объектах, утверждает источник 

”Ъ“ на рынке недвижимости. ADG 
Group выкупила у мэрии 39 кинотеа-
тров в 2014 году за 9,6       млрд руб. За-
траты на их реконструкцию изна-
чально оценивались в 40       млрд руб. 
 Екатерина Геращенко

правила  
игры

Еще недавно в отрасли 
шутили, что «Роснефть» 
купит «Газпром». А те-
перь уже без шуток об-
суждают возможность 
того, что нефтекомпа-
ния купит «Транснефть»

Слияние с доставкой
DPD и SPSR Express объединяются

Конкуренты на логи-
стическом рынке DPD 
и SPSR Express договори-
лись о слиянии. В рам-
ках сделки фонд Russian 
Retail Growth Fund, в кото-
рый инвестировали Вик-
тор Вексельберг и Алек-
сандр Мамут, планирует 
продать 30% SPSR Express 
французскому холдин-
гу GeoPost, владеющему 
DPD. Сделка поможет за-
грузить логистические 
мощности DPD за счет 
контракта SPSR Express 
по доставке покупок 
с AliExpress, но в будущем 
компании рискуют столк-
нуться со снижением чи-
сла зарубежных посылок 
из-за законодательных 
ограничений, считают 
участники рынка.

О том, что DPD объединяет-
ся с SPSR Express, 

”
Ъ“ сообщи-

ли гендиректор SPSR Express 
Владимир Солодкин и буду-
щий гендиректор объединен-
ной компании Николай Во-
инов, ранее возглавлявший 
DPD в России. По их словам, 
закрытие сделки ожидается 
в первом квартале 2017 года. 
Стороны направили ходатай-
ство в Федеральную антимо-
нопольную службу.

Сейчас 40% SPSR Express 
принадлежит «Эльбрус Капи-
талу», 30% — фонду Russian 
Retail Growth Fund (RRGF; 
управляет в том числе средст-
вами Виктора Вексельберга и 
Александра Мамута), еще 30% 
— менеджменту компании, 
включая Владимира Солодки-
на. По его словам, в ходе сли-
яния RRGF выйдет из соста-
ва акционеров SPSR Express. 
Управляющий партнер Svarog 
Capital Advisors (координиру-
ет RRGF) Олег Царьков под-
твердил, что фонд продаст 

свой пакет, но не раскрыл 
сумму сделки. По словам двух 
источников 

”
Ъ“, знакомых с 

ходом сделки, покупателем 
выступает GeoPost. Второй 
этап сделки будет безденеж-
ным: в ходе объединения ак-
тивов GeoPost получит 70% но-
вой компании, еще 30% будет 
у «Эльбрус Капитала» и топ-ме-
неджмента SPSR Express, объ-
яснил господин Солодкин. Он 
возглавит совет директоров и 
комитет по стратегическому 
развитию новой компании.

Инфраструктура SPSR 
Express состоит из 9 распре-
делительных и 15 сортиро-
вочных центров, 200 офи-
сов и представительств в го-
родах России, более 1 тыс. 
собственных автомобилей. 
По данным базы «СПАРК-
Интерфакс», в 2015 году вы-

ручка SPSR Express состави-
ла 5,9 млрд руб., чистая при-
быль — 132 млн руб. В 2015 го-
ду SPSR Express договорилась 
о доставке в РФ покупок, сде-
ланных на AliExpress. В 2016 
году, по предварительным 
данным, выручка перевоз-
чика увеличилась на 13%, до 
6,85  млрд руб.

У DPD в РФ более 600 отде-
лений. Под этим брендом ра-
ботает компания «Армадилло 
бизнес посылка», ее выручка 
в 2015 году составила 6,45 мл-
рд руб., следует из данных ба-
зы «СПАРК-Интерфакс». По 
словам Николая Воинова, в 
2016 году выручка DPD долж-
на была достичь 7,5 млрд руб.

Основной драйвер роста 
рынка курьерской и экспресс-
доставки — онлайн-торговля, 
говорят господа Солодкин и 

Воинов. «Рынок завоевыва-
ют Alibaba Group, Amazon, 
eBay и другие крупные ин-
тернет-компании, им нужны 
сильные партнеры в логисти-
ке. Отсюда и стратегия фран-
цузских акционеров: В2С-сег-
мент растет уверенными тем-
пами, смысла покупать ма-
ленькие компании нет, поэ-
тому от GeoPost и поступило 
предложение о слиянии»,— 
объясняет Николай Воинов. 
Бизнесы двух компаний со-
поставимы по объемам, при 
этом пересекаются лишь на 
20–25%, говорит он. «Появит-
ся универсальный логисти-
ческий оператор с крупным 
международным акционе-
ром: престиж и имя будут спо-
собствовать развитию бизне-
са»,— надеется Владимир Со-
лодкин. После закрытия сдел-

ки стороны рассмотрят во-
прос о едином бренде. Кро-
ме того, объединенная ком-
пания, вероятно, перейдет на 
одну IT-платформу: это прои-
зойдет в течение ближайших 
двух лет и потребует инвести-
ций в сотни миллионов ру-
блей, добавил господин Со-
лодкин. Стороны рассчиты-
вают завершить интеграцию 
до конца 2018 года.

Сделка поможет загрузить 
логистические мощности 
DPD за счет контракта SPSR 
Express по доставке покупок 
с AliExpress, считает вице-
президент по операционной 
деятельности DHL Express в 
России Юрий Шевченко. Но 
в случае понижения беспош-
линного порога на покупки 
из интернет-магазинов, дав-
но обсуждающегося чиновни-
ками, может произойти сни-
жение объемов посылок из-
за рубежа, а также усложнит-
ся процесс их обработки, что 
удорожает доставку — этот 
риск должны учитывать сто-
роны сделки, отмечает он.

Это не первая M&A-сдел-
ка на логистическом рынке. 
В минувшем году финская 
Itella выкупила курьерскую 
службу «МаксиПост», курь-
ерская служба для интернет-
магазинов TopDelivery прио-
брела Maxima Express, а служ-
ба доставки Boxberry купила 
75% акций курьерской служ-
бы «Аксиомус». «Идет консо-
лидация сил на фоне качест-
венных изменений и количе-
ственного роста почтовой ло-
гистики, а это ведет к сниже-
нию себестоимости и потен-
циально — к снижению цен 
на услуги»,— отмечает прези-
дент Национальной ассоциа-
ции дистанционной торговли 
Александр Иванов.

Роман Рожков

Александр Мамут не отрывается от экрана
Он готовится приобрести крупнейшую киносеть «Синема парк»

Как стало известно 
”
Ъ“, предприниматель 

Александр Мамут ведет переговоры о покуп-
ке крупнейшей в России кинотеатральной 
сети «Синема парк» у сына Сулеймана Кери-
мова Саида. Актив в последние годы оцени-
вался в $300–400 млн, но из-за кризиса инвес-
тиционная привлекательность кинопроката 
снизилась. Господин Мамут может рассчи-
тывать на объединение киносети с дру-
гим крупным игроком, что так и не удалось 
ни господину Керимову, ни прежнему вла-
дельцу «Синема парка» Владимиру Потанину.

О том, что Александр Мамут интересует-
ся покупкой сети «Синема парк», 

”
Ъ“ рассказа-

ли два источника на кинотеатральном рынке и 
один в принадлежащем бизнесмену холдинге 

Rambler & Co. По словам одного из них, перего-
воры находятся в продвинутой стадии и стороны 
близки к сделке. Два источника в окружении биз-
несмена подтверждают, что ведутся переговоры, 
но настаивают, что «еще ничего не подписано».

Представители господина Мамута и «Синема 
парка» отказались от комментариев. В инвестком-
пании Altitude Management, управляющей «Сине-
ма парком», не ответили на вопросы 

”
Ъ“.

«Синема парк» — крупнейшая в стране ки-
носеть. По данным «Невафильм Research» на но-
ябрь прошлого года, в нее входят 37 кинотеатров 
с 335 залами, что составляет 7,9% рынка по числу 
залов. Рынок сильно фрагментирован: у ближай-
шего конкурента «Синема парка» — сети «Форму-
ла кино», которую контролируют структуры «Аль-

фа-групп», 266 залов и доля 6,3%. Сын Сулеймана 
Керимова Саид стал владельцем «Синема парка» в 
2014 году, купив компанию у Владимира Потани-
на. Сумма сделки не раскрывалась, эксперты оце-
нивали ее в $300–400 млн. Сейчас господин Кери-
мов готов продать актив хорошему покупателю, 
говорит собеседник 

”
Ъ“ на кинотеатральном рын-

ке. Приобретая эту сеть, он рассчитывал объеди-
нить ее с «Формулой кино», создав нового круп-
нейшего игрока. Но год переговоров с владельца-
ми «Формулы кино» не принес результата, и прош-
лой весной сделка расстроилась. С тех пор «Сине-
ма парк» купил лишь пермскую киносеть Very 
Velly из трех кинотеатров.

деловые новости  — с9

Российский газ заполняет Европу
Но перспективы конкуренции с СПГ сохраняются

«Газпром» в 2016 году обеспе-
чил две трети прироста импор-
та газа в страны Евросоюза, тог-
да как поставки сжиженного 
газа, выглядевшие основным 
конкурентом российского га-
за, снизились. Прогнозы прихо-
да новых объемов СПГ в Евро-
пу не оправдались прежде всего 
потому, что запуск ряда новых 
проектов столкнулся с задер-
жками и техническими пробле-
мами. Тем не менее, предупре-
ждают аналитики, «Газпрому» 
рано праздновать победу: но-
вые объемы СПГ все же поя-
вятся на рынке.

«Газпром» в прошлом году проде-
монстрировал рекордные показате-
ли поставок в европейские страны, 
продав 153 млрд кубометров (без уче-
та Турции и балтийских стран), сле-
дует из подсчетов 

”
Ъ“ на основе дан-

ных газотранспортных операторов.
По сравнению с 2015 годом объем 

поставок вырос на 14%, и российский 
газ смог обеспечить почти две трети 

прироста импорта трубопроводно-
го газа в ЕС. Норвегия, второй по ве-
личине поставщик, продала 107 мл-
рд кубометров (примерно на уров-
не 2015 года), тогда как Алжир и Ли-
вия поставили 38,5 млрд кубометров, 
причем поставки Алжира (34 млрд 
кубометров) выросли на 50%.

Хотя точных данных о поставках 
СПГ в Европу пока нет, собеседни-
ки 

”
Ъ“ сходятся во мнении, что они 

немного снизились по сравнению 
с уровнем 2015 года (около 56 млрд 
кубометров). Этот результат оказал-
ся неожиданным, поскольку на фо-
не профицита предложения на рын-
ке подавляющее большинство ана-
литиков ожидало, что в 2016 году по-
ставки СПГ вырастут.

Наибольший провал в них год к 
году произошел в четвертом кварта-
ле, когда на фоне резко выросших 
цен в Азии СПГ-грузы были пере-
правлены туда. Цены увеличились, 
потому что вторая линия австралий-
ского СПГ-завода Gorgon мощностью 
5,2 млн тонн, запуск которой ожи-

дался еще в конце 2015 года, была за-
пущена только в октябре 2016 года, а 
в декабре вновь остановилась на ре-
монт вместе с первой линией анало-
гичной мощности.

Как отмечают собеседники 
”
Ъ“ на 

рынке, масштабный выход новых 
СПГ-проектов был смягчен именно 
из-за многочисленных задержек и 
неполадок. Помимо Gorgon вторая 
линия другого австралийского про-
екта APLNG (4,5 млн тонн) также зара-
ботала только в октябре, на полгода 
позже запланированного срока. Де-
вятая линия малайзийского СПГ-за-
вода (3,6 млн тонн) начала производ-
ство в сентябре после полугодовой 
задержки.

Что касается американских про-
ектов, то в прошлом году вышли две 
линии Sabine Pass (по 4,5 млн тонн), 
в этом году должна заработать тре-
тья линия. Этим вводы мощностей 
в США в 2017 году ограничатся, по-
скольку акционеры проекта Cameron 
LNG перенесли его старт на полгода, 
на второй квартал 2018 года.

Таким образом, несмотря на рост 
спроса в Европе и ценовую конку-
рентоспособность российского газа, 
очень комфортное положение «Газ-
прома» на этом рынке в 2016 году бы-
ло обеспечено во многом разовыми 
факторами. После того как новые ав-
стралийские проекты решат техни-
ческие проблемы и начнут стабиль-
ные поставки своим китайским по-
требителям, катарский СПГ, ушед-
ший в Азию, вполне может вернуть-
ся на европейский рынок.

«В целом, если посмотреть на ры-
нок СПГ, очевидно, что он продолжа-
ет оставаться рынком покупателя»,— 
отмечает Роман Казьмин из ICIS. По 
его мнению, текущий рост спотовых 
цен в Азии до $10 за MBTU является 
временным, и вскоре цены снизят-
ся. Другое дело, добавляет аналитик, 
что, как показал 2016 год, при серьез-
ном снижении цены на СПГ на товар 
сразу находятся новые потребители, 
поэтому потенциал падения цен ог-
раничен.

Юрий Барсуков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Минувший год стал для инвес
тиционных банков, работающих 
на российском рынке, самым 
успешным с предсанкционного 
2013 года. Основной вклад дали 
сделки синдицированного креди
тования и андеррайтинга на дол
говом рынке. В текущем году 
участники рынка ожидают боль
шей активности на рынке акцио
нерного капитала и в сегменте 
слияний и поглощений.

По итогам 2016 года комиссионные 
вознаграждения банков за инвестици-
онные операции в России составили 
почти $350 млн, свидетельствуют дан-
ные Thomson Reuters. Это максималь-
ный объем вознаграждения с 2013 го-
да. В 2015 году инвестбанки смогли за-
работать в полтора раза меньше — око-
ло $230 млн. Между тем начало года не 
обещало столь успешного финала. 
Первый квартал 2016 года стал для ин-
вестиционных банков худшим за 16 
лет — за этот период им удалось зара-
ботать менее $17 млн. Впрочем, в по-
следующие кварталы ежемесячный за-
работок вырос до $100 млн. «Россий-
ский инвестиционно-банковский ры-
нок восстановился после сильного па-
дения в предыдущие два года»,— кон-
статирует старший вице-президент 
ВТБ Риккардо Орчел.

Основной объем комиссионных 
инвестбанкирам принесла организа-
ция сделок по синдицированному кре-
дитованию. По итогам четырех кварта-
лов в этом секторе они заработали бо-
лее $121 млн, что в два с половиной ра-
за превышает показатель 2015 года. 
Однако связан этот рост был в первую 
очередь с крупной сделкой China 
Development Bank, который участво-
вал в организации синдицированного 
кредита в $12,1 млрд на реализацию 
проекта «Ямал СПГ». От андеррайтинга 
на долговом рынке инвестбанки зара-
ботали немногим меньше — $120 млн 
(против $80 млн годом ранее). При 
этом если в предшествующие годы ос-
новным источником комиссионных 
выступал внутренний рынок, то в 
2016 году центр сместился на рынок 
еврооблигаций. По итогам минувшего 
года российские эмитенты привлекли 

на внешнем рынке $15 млрд, почти 
вчетверо превысив показатель 2015 го-
да. Рынок привлечения акционерного 
капитала (ECM) также продемонстри-
ровал хорошую динамику, хотя по объ-
ему комиссионных остается аутсайде-
ром. Доходы инвестбанков в этом сег-
менте выросли более чем в два раза — 
до $35,3 млн. Как отмечают в Sberbank 
CIB, «троекратное увеличение рынка 
евробондов по определению повыси-
ло комиссионные вознаграждения 
сегмента, при этом рост комиссион-
ных вознаграждений на рынке акций 
опережал рост объемов рынка ввиду 
высокой маржинальности некото-
рых сделок».

Лишь в сегменте консультирования 
по операциям слияния и поглощения 
(M&A) инвестбанкиры не смогли по-
хвастаться ростом доходов. За год они 
заработали менее $70 млн, что на 15% 
ниже показателя 2015 года. Как отмеча-
ет начальник отдела анализа рынков 
«Открытие брокер» Константин Бушу-
ев, в 2015 году на кризисном дне прохо-
дило много сделок слияний и поглоще-
ний, особенно в финансовом секторе, 
поэтому можно предположить, что 
снижение объема сделок в 2016 году 
обусловлено высокой базой прошлого 
года (см. также 

”
Ъ“ от 9 января).

В целом 2016 год был благоприятен 
для всех классов российских активов, 
рублевых и валютных долговых обяза-
тельств и акций. «Однако в отличие от 
2015 года, когда активность в основ-
ном была основана на спросе внутрен-
них инвесторов, мы увидели посте-
пенное возвращение иностранных 
инвесторов в российские активы»,— 
отмечает директор департамента рын-
ков долгового капитала Росбанка Ан-

тона Кирюхина. По данным Emerging 
Portfolio Fund Research, суммарный 
объем иностранных инвестиций, ко-
торый поступил в фонды, ориентиро-
ванные на российские акции, за ми-
нувший год достиг $800 млн. «Сниже-
ние геополитической напряженно-
сти, а также купирование ожиданий 
по ужесточению монетарной полити-
ки ФРС создало предпосылки для по-
вышенного спроса на российские ак-
тивы, который частично был удовлет-
ворен новыми сделками на рынках ка-
питала, в первую очередь долгового, во 
вторую — акционерного»,— отмечает 
господин Кирюхин.

Ожидания в отношении наступив-
шего года остаются оптимистичны. 
Как отмечает заместитель гендиректо-
ра ИК «Атон» Павел Соколов, россий-
ский рынок по-прежнему является на-
иболее привлекательным среди разви-
вающихся по уровню мультипликато-
ров и дивидендной доходности. К тому 
же потепление отношений между 
США и Россией должно способствовать 
привлечению дополнительных ино-
странных инвестиций в страну. «Мы 
ожидаем, что позитивные настроения 
инвесторов транслируются в большую 
активность на рынках капитала и сли-
яний и поглощений в следующем го-
ду»,— считает господин Соколов. Будет 
расти активность на рынке долгового 
капитала. «По сравнению с 2016 годом 
объем сделок на внутреннем рынке мо-
жет вырасти на 10–15%, а на рынке ев-
рооблигаций — на 30–50%»,— оцени-
вает господин Кирюхин. По прогнозу 
Риккардо Орчела, в отсутствие внеш-
них шоков в этом году наибольший 
рост продемонстрирует рынок ECM.

Виталий Гайдаев

Инвестбанкиры заработали на долгах
В этом году они нацеливаются на рынки ECM и M&A

В понедельник в середине дня 
 технический сбой заставил Мос
ковскую биржу приостановить 
торги в секции фондового рынка. 
Изза ошибки в программном 
обеспечении участники рынка не 
могли заключать сделки на торго
вой площадке в течение 46 минут. 
Впрочем, время для форсмажора 
оказалось на редкость удачным — 
он совпал с российским обедом 
и американским выходным.

Вчера в 14:34 Московская биржа 
приостановила торги на фондовом 
рынке. Проблемы с работой программ-
ного обеспечения, отвечающего за 
прием заявок одного из режимов репо, 
специалисты биржи диагностировали 
еще в 14:30. «Это могло привести к 
ошибкам при приеме заявок от участ-
ников торгов и в других режимах тор-
гов фондового рынка»,— отмечается в 
сообщении биржи. В связи с этим было 
решено приостановить торги на фон-
довом рынке, «чтобы скорректировать 
параметры таблицы заявок и избежать 
возможного негативного воздействия 
на клиринговые функции системы». В 
15:20 торги были восстановлены.

В отличие от срочного и валютного 
рынков Московской биржи, сбои на 
фондовом рынке — явление редкое. 
Последний раз технические сбои в 
этой секции произошли в начале осе-
ни 2015 года (см. 

”
Ъ“ от 9 сентября 2015 

года). «Тогда в начале торгов биржа 
транслировала некорректные данные 
на срочном рынке, которые привели к 
скачкам валютных курсов. Многие 
трейдеры потеряли деньги, а биржа 
признала все сделки действительны-
ми. Крупные клиенты направили жа-
лобы в ЦБ и через продолжительное 
время получили компенсации через 
брокеров»,— говорит аналитик ком-
пании «Алор брокер» Сергей Королев.

Несмотря на то что торгов на фон-
довом рынке вчера не было около 46 
минут, значительных потерь брокеры 
или их клиенты не фиксируют. «Вре-
мя — обеденное, в США — выходной, 
больших ходов не было»,— поясняет 
руководитель управления техниче-
ской поддержки и эксплуатации тор-
говых и учетных систем ИК «Финам» 
Дмитрий Анциферов. Заместитель 
гендиректора по работе с частными 
клиентами компании «Атон» Григо-
рий Седов отмечает, что такие сбои за-
трагивают в основном высокочастот-
ных трейдеров, при этом FORTS (сроч-
ный рынок) работал в нормальном ре-
жиме. Как поясняет гендиректор «От-
крытия брокер» Юрий Минцев, у кли-
ентов оставалась возможность хеджи-
ровать риски на срочном рынке. При 
этом, по словам Григория Седова, кли-
енты пока не обращались с претензи-
ями, но «если они будут, будем смо-
треть и работать с биржей».

Весной прошлого года Банк Рос-
сии разработал методические реко-
мендации по обеспечению непре-
рывности деятельности некредит-
ных финансовых организаций 
(см. 

”
Ъ“ от 11 апреля 2016 года). Основ-

ная цель этих рекомендаций состоит 
в том, чтобы наладить работу без сбо-
ев, и в первую очередь это актуально 
для тех участников рынка, чей бизнес 
наиболее «привязан к клиенту». Реко-
мендации ЦБ представляют собой си-
стему принципов выстраивания про-
цессов, в результате которых «вероят-
ность наступления неблагоприятных 
событий (сбоев.— 

”
Ъ“) будет все вре-

мя снижаться».
Определенных успехов удалось до-

стичь. Если в 2015 году на Московской 
бирже были зафиксированы десять 
сбоев, то в 2016-м — всего два. Однако 
в целом, по оценке господина Короле-
ва, с ростом объемов торгов во всех 
сегментах биржи и нагрузки на все уз-
лы говорить о снижении вероятности 
сбоев пока не приходится. «Тестирова-
ние программного обеспечения не по-
зволяет выявить все критические 
ошибки, поэтому бирже приходится с 
ними справляться в 

”
боевом“ режиме, 

причем в большинстве случаев устра-
нение проблем проходит незаметно 
для участников торгов»,— говорит 
Сергей Королев.

Павел Аксенов

Московская биржа закрылась на обед
Торги на фондовом рынке были приостановлены на 46 минут

«Усиление контроля в этом направ-
лении обоснованно, так как к надзор-
ному блоку ЦБ за последние два года 
накопилось немало вопросов»,— отме-
чает замруководителя компании 
«Финэкспертиза» Наталия Борзова.

Однако повышение качества собст-
венных ресурсов ЦБ может негативно 
отразиться на самих участниках рын-
ка. В условиях постоянного сокраще-
ния количества аудиторских компа-
ний в регионах даже незначительный 
отток кадров может оказаться критиче-
ским, считают эксперты. «Количество 
аудиторов ежегодно неизменно сокра-
щается, и нужных ЦБ специалистов на 
рынке, на мой взгляд, особенно в реги-
онах, крайне мало»,— отмечает глава 
СРО ИПАР Дарья Долотенкова. 

Кроме того именно сейчас старто-
вал сезон подготовки отчетности за 
2016 год, и неожиданный уход аудито-

ров с рынка для многих компаний мо-
жет быть критичным. «Если это не-
большая аудиторская компания, то у 
нее может быть всего один-два специа-
листа по проверкам компаний финан-
сового сектора»,— отмечает председа-
тель Межрегионального профсоюза ау-
диторов, бухгалтеров и финансовых 
работников Леонид Блинков. И если 
такой специалист в разгар сезона уй-
дет в ЦБ, продолжает он, то у его рабо-
тодателя могут быть серьезные про-
блемы. «Недавно аудиторская компа-
ния обратилась ко мне с просьбой по-
мочь найти свободного банковского 
аудитора,— рассказывает Дарья Доло-
тенкова.— И это оказалось почти нере-
ально». Если же компания, от которой 
ушли специалисты, заменит его не-
банковским аудитором, то могут воз-
никнуть вопросы к качеству проводи-
мого аудита. «Если проверка уже нача-
та, то аудиторская компания может 
пойти и на то, чтобы заменить ушед-

шего квалифицированного специали-
ста на любого сотрудника без соответ-
ствующей компетенции, чтобы не по-
терять клиента, — указывает один из 
топ-менеджеров средней аудиторской 
компании.— Качество такого аудитор-
ского заключения будет соответствую-
щим». Таким образом, усиление контр-
оля ЦБ за деятельностью собственных 
подразделений за счет набора новых 
специалистов с рынка аудита в высо-
кий для отрасли сезон годовой отчет-
ности может больно ударить по отдель-
ным региональным игрокам — не-
крупным компаниям и их клиентам. 
Впрочем, масштаб проблемы можно 
будет оценить только после обнародо-
вания очередной статистики ЦБ по не-
качественным аудиторским заключе-
ниям. Так, согласно данным ЦБ, по ито-
гам 2016 года 59 из 68 банков-банкро-
тов имели заключения о достоверно-
сти годовой отчетности. 

Вероника Горячева

Смелое кадровое движение

Профучастники рынка ценных 
бумаг обратились в ЦБ с прось
бой пересмотреть порядок анну
лирования лицензий. Существу
ющая практика, по их мнению, 
недостаточно прозрачна, во мно
гом механистична и не учитыва
ет специфики деятельности на 
рынке, а также несет в себе риски 
для клиентов. Однако пока пере
сматривать регламент регулятор 
не планирует.

Как стало известно 
”
Ъ“, профучаст-

ники рынка ценных бумаг намерены 
повлиять на существующий порядок 
отзыва лицензий, применяемый регу-
лятором в случаях нарушения законо-
дательства. Об этом говорится в письме 
Национальной ассоциации участни-
ков фондового рынка, направленном 
на имя первого зампреда ЦБ Сергея 
Швецова (имеется в распоряжении 

”
Ъ“). Согласно документу, несовершен-

ства кроются как в нормативном поле, 
так и правоприменении. Текущее зако-
нодательство позволяет регулятору от-
зывать лицензии по двум основаниям. 
Первое возникает в силу обязанности 
это делать: в соответствии с законом «О 
рынке ценных бумаг», это должно про-
исходить в случае отзыва у кредитной 
организации—профучастника банков-
ской лицензии, в случае признания 
компании банкротом и в случае неосу-
ществления профдеятельности на 
рынке ценных бумаг в течение 18 меся-
цев. Вторым основанием является пра-
во Банка России аннулировать лицен-
зию, если поднадзорная организация в 
течение года неоднократно нарушала 
нормы законодательства и не исполня-
ла предписаний регулятора.

Однако положение, в котором опи-
сан порядок аннулирования лицен-
зий, не содержит возможностей для 
регулятора не принимать такого ре-
шения, даже если оно является только 
правом, а не обязанностью. При этом 
существует возможность приостанав-
ливать действие лицензии до исправ-
ления нарушений. Однако эта мера с 
2014 года не применялась ни разу. 
Впрочем, сообщили в ЦБ, такая мера 
может применяться, только если вы-
явленные нарушения носят устрани-
мый характер. В 2015–2016 годы в от-
ношении таких нарушений Банк Рос-
сии «применял менее жесткие меры 
воздействия — направление в их 
адрес предписаний об устранении на-
рушений, привлечение к администра-
тивной ответственности, аннулирова-
ние аттестатов у руководства компа-
нии, а также введение запрета на про-
ведение профучастником отдельных 
операций на рынке ценных бумаг».

По мнению авторов письма, к во-
просу аннулирования лицензии регу-
лятор часто подходит формально. По 
словам топ-менеджера одной из реги-
ональных брокерских компаний, это 
объясняется стремлением регулятора 
удалить с рынка компании, «в кото-
рых нет экономики». «ЦБ поставил 
фильтр, позволяющий выявлять ком-
пании с малым количеством клиен-
тов и объемом операций. К этим участ-
никам затем и предъявляются допол-
нительные претензии. Часто они каса-
ются незначительных нарушений — 
забыли указать что-то на сайте, в тру-
довой книжке совместителя не содер-
жится какой-то информации и т. д. Но 
формально этого достаточно, чтобы 

аннулировать лицензию»,— говорит 
он. Помимо этого существенным не-
достатком практики аннулирования 
лицензии, указано в письме, является 
отсутствие возможности у компаний 
дать объяснения по существу допу-
щенных нарушений и отсутствие ин-
формации, за какие именно наруше-
ния лицензия была отозвана. В ЦБ та-
кую практику отрицают. «Банк России 
по запросам организаций, у которых 
аннулированы лицензии, предостав-
ляет им информацию о нарушениях, 
послуживших основанием для этого. 
Следует также отметить, что в ходе вза-
имодействия с представителями орга-
низаций, у которых были аннулиро-
ваны лицензии, ни одна из них не на-
стаивала на публикации конкретных 
нарушений, за которые у них была ан-
нулирована лицензия»,— сообщили в 
пресс-службе.

Как рассказали 
”
Ъ“ в ЦБ, порядок 

принятия решения об аннулирова-
нии лицензии профучастника пока 
пересматривать не планируется. Од-
нако в настоящее время Банк России 
разрабатывает документ, регламенти-
рующий порядок организации ди-
станционного надзора в отношении 
некредитных финансовых организа-
ций. «Этот документ предусматривает 
процедуру ознакомления поднадзор-
ной организации с актом дистанцион-
ной проверки, в том числе и провер-
ки, в ходе которой будут выявлены на-
рушения, являющиеся основанием 
для аннулирования лицензии профу-
частника. Принятие данного акта пла-
нируется в 2017 году»,— сообщили в 
пресс-службе.

Мария Сарычева

К отзывам поступило предложение
Профучастники хотят понимать, за что ЦБ аннулирует лицензии

с1
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Станкостроительный холдинг 
«Стан» до конца года присое-
динит еще порядка четырех 
предприятий и станет одним 
из крупнейших игроков в отра-
сли. В Минпромторге рассчи-
тывают, что это будет способ-
ствовать импортозамещению, 
при этом уже фиксируют сни-
жение импорта (за январь—сен-
тябрь прошлого года на 31%) 
и рост внутреннего производст-
ва (за январь—ноябрь — на 15%). 
В ведомстве готовят стратегию 
развития отрасли и считают, 
что на фоне господдержки стан-
копром в ближайшие годы бу-
дет развиваться в «умеренно  
позитивном ключе».

До конца года в России будет со-
здан крупный станкостроитель-
ный холдинг, что будет способство-
вать снижению зависимости про-
мышленности от зарубежных по-
ставщиков, заявил в понедельник 
глава Минпромторга Денис Манту-
ров. «На рынке сформирован серь-
езный частный игрок — компания 

”
Стан“, консолидировавшая акти-

вы крупных отечественных пред-
приятий, в том числе тяжелого стан-
костроения»,— сказал министр. По 
его словам, компания планирует в 
2017 году завершить создание хол-
динга, в который войдут до десяти 
предприятий. Сейчас в компанию 
«Стан» входят шесть производствен-
ных площадок: в Башкирии (НПО 
«Станкостроение»), Коломне («Стан-
котех»), Рязани (Рязанский станко-
завод), Иваново (Ивановский завод 
тяжелого станкостроения), Москве 
(«Шлифовальные станки») и Твер-
ской области (Савеловский станко-
строительный завод). На долю ком-
пании приходится более 50% вы-
пускаемых в России металлообра-
батывающих станков. К концу го-
да компания планирует интегриро-
вать еще ряд производств, подтвер-

дили в холдинге, но отказались по-
ка раскрывать названия компаний.

Минпромторг ставит задачу на-
растить до 2020 года долю отечест-
венной станкостроительной про-
дукции на российском рынке до 40% 
вместо нынешних 10%, рассказали 
в «Стане», «цели компании совпада-
ют с государственными». По данным 
ФТС, импорт в станкостроении за ян-
варь—сентябрь сократился на 30,8%, 
экспорт составил 2,5 млрд руб.

По словам замглавы Минпром-
торга Василия Осьмакова, благопри-
ятные условия для развития станко-
строения создает «девальвирован-
ное сохранение рубля» (импорт до-
рожает, экспорт удешевляется), а так-
же санкции, позволяющие россий-
ским игрокам сконцентрировать-
ся на внутреннем спросе. Минпро-
мторг утвердил план мероприятий 
по импортозамещению, также раз-
рабатывается стратегия развития от-
расли. Сейчас государство поддер-
живает отрасль с помощью запрета 
на закупку оборонным предприя-
тиям импорта в случае наличия ана-

логов. Существует и механизм, на-
правленный на снижение доли им-
порта в закупках по промышлен-
ным госпрограммам до 60% к 2020 
году. Фонд развития промышленно-
сти (ФРП) реализует льготное финан-
сирование проектов, а также льгот-
ный лизинг (займы по ставке 5% го-
довых на уплату до 50% аванса за обо-
рудование, взятое в лизинг). Еще од-
на новая мера поддержки — субси-
дирование пилотных партий про-
мышленной продукции, рассказал 

”
Ъ“ замминистра. Он заметил, что, 

«по оценкам экспертов, развитие 
станкоинструментальной отрасли в 
2017–2019 годах будет происходить 
в умеренно позитивном ключе».

«Стан» получает господдержку че-
рез ФРП, который профинансировал 
ряд его проектов на 2 млрд руб., рас-
сказали в компании. Бюджетное суб-
сидирование НИОКР компании за 
2015–2016 годы превысило 230 млн 
руб., субсидирование ставок по кре-
дитам — 30 млн руб. Вчера гендирек-
тор «Стана» Вадим Сорокин рассказал 

”
Ъ“, что холдинг рассматривает воз-

можность партнерства с зарубежны-
ми фирмами, изучает китайские, ко-
рейские и немецкие компании и ви-
дит перспективы сотрудничества че-
рез механизм специнвестконтракта.

Президент отраслевой ассоциа-
ции «Станкоинструмент» Георгий 
Самодуров считает консолидацию 
предприятий на базе «Стана» пози-
тивной тенденцией: «весь мир идет 
по такому пути». Консолидация ак-
тивов, по его словам, позволяет вне-
дрить хорошую техническую поли-
тику, улучшить кооперационное 
взаимодействие и организовать бо-
лее гибкое и мобильное производ-
ство. Кроме того, она открывает бо-
лее широкие финансовые возмож-
ности и, соответственно, вывод про-
дукции на соответствующий серьез-
ный уровень.

Яна Циноева

«Стан» разрастется в полтора раза
Холдинг интегрирует еще четыре предприятия

Как стало известно 
”
Ъ“, Мин-

транс предлагает операторам 
аэропортов новую методику 
расчета аренды за пользование 
аэродромами. Министерство 
предлагает разделить аэродро-
мы на три группы по годовому 
пассажиро-грузопотоку и поста-
вить арендную плату в зависи-
мость от него. В результате будет 
снижена нагрузка на региональ-
ные аэродромы, а в Московском 
авиаузле (МАУ) все аэропорты 
окажутся в равных условиях, 
тогда как сейчас Домодедово 
платит за аренду вдвое больше 
Шереметьево.

Как стало известно 
”
Ъ“, Минтранс 

разработал проект постановления 
правительства, в котором определя-
ется порядок расчета и объем аренд-
ной платы за использование аэро-
дромного имущества (у граждан-
ских аэропортов оно находится в фе-
деральной собственности). Проект 
Минтранса предусматривает еди-
ный подход к определению аренд-
ной платы: все российские аэродро-
мы будут разделены на три катего-
рии по интенсивности их эксплуа-
тации, измеряющейся годовым пас-
сажиро-грузопотоком (ПГП, тонн в 
год). По расчетам Минтранса, аренд-
ная плата в расчете на одну тонну 
ПГП составит 86,5 руб. для аэродро-
ма, обслуживающего более 1 млн 
тонн ПГП в год, 110,3 руб. для аэро-
дрома более чем с 190 тыс. тонн ПГП 
в год, и 125,4 руб.— для 30–190 тыс. 
тонн в год. Для малых аэродромов с 
низкой интенсивностью обслужива-
ния установят фиксированную пла-
ту в 1,5 млн руб. в год без учета НДС.

В итоге аренда аэродромов Ше-
реметьево и Домодедово будет при-
близительно одинаковой — 260 млн 
и 250 млн руб. в год. Для Внуково 
аренда составит 126 млн руб. в год. 
Вторая группа (в том числе Сочи, Но-
восибирск, Краснодар, Уфа, Самара) 
будет платить 22–40 млн руб. в год, 
третья (в том числе Хабаровск, Мин-
воды, Владивосток, Анапа, Кемеро-
во) — 4–22 млн руб.

Минтранс и Минэкономики пы-
таются выработать единый подход к 
этому вопросу с 2013 года, но к кон-

сенсусу так и не пришли. Минэконо-
мики предлагало учитывать в ставке 
аренды возврат госинвестиций в аэ-
родромы или исходить из рыночной 
стоимости объектов, а Минтранс — 
взять за основу пассажиропоток или 
плату от дохода оператора аэропор-
та. Поэтому до сих пор для расче-
та использовалась рыночная стои-
мость имущества, определяемая не-
зависимым оценщиком. Но в таком 
методе, сообщается в тексте проек-
та, «отсутствовала объективность, 
прозрачность и сопоставимость». 
Так, плата за использование аэро-
дрома Шереметьево (34,3 млн обслу-
женных пассажиров в 2016 году) со-
ставляет 170 млн руб. в год без НДС, 

а Домодедово (28,5 млн пассажиров 
в 2016 году) — около 348 млн руб. в 
год без НДС. Непрозрачность оценки 
привела к множеству судебных спо-
ров между арендодателями и опера-
торами аэродромов: до сих пор рас-
сматриваются иски в отношении 
операторов аэродромов Екатерин-
бурга, Сочи, Волгограда и других, в 
середине 2016 года иски были пода-
ны к операторам аэродромов Астра-
хани, Омска, Кемерово, Анапы, Эли-
сты, Абакана. В апреле 2016 года за-
ключение независимого оценщика 
перестало быть обязательным, но 
альтернатива до сих пор отсутствова-
ла. В Минтрансе отказались от ком-
ментариев. В Минэкономики 

”
Ъ“ со-

общили, что новые редакции мето-
дики на рассмотрение в министерст-
во пока не поступали.

Представитель холдинга «Аэро-
порты регионов» (входит в «Рено-
ву» Виктора Вексельберга) Евгений 
Красиков заявил 

”
Ъ“, что операто-

ру «важно, чтобы методика расче-
та арендной платы была прозрач-
ной, одинаковой для всех участни-

ков рынка и позволяла прогнозиро-
вать расходы». Поэтому использова-
ние объемного показателя, один из 
которых — количество пассажиров 
и грузов, по сути, как раз делает ме-
тодику таковой, и холдинг «поддер-
живает предлагаемые изменения». 
В Шереметьево отказались от ком-
ментариев. В «Базэл Аэро», Внуково 
и ФГУП «Администрация граждан-
ских аэропортов (аэродромов)» (ба-
лансодержатель большинства аэ-
родромов) на запрос 

”
Ъ“ не ответи-

ли. В Домодедово 
”
Ъ“ сообщили, что 

предложенный вариант — «шаг в 
сторону повышения прозрачности 
и усиления конкуренции на рынке 
в отличие от действующего подхо-

да, который опирается в основном 
на субъективное мнение оценщи-
ка». При этом важно, чтобы новые 
механизмы расчета ставки «не про-
тиворечили идее равных условий 
для всех участников рынка». Напри-
мер, следует избегать необоснован-
ных надбавок для аэропортов МАУ, 
говорят в Домодедово, также «спра-
ведливо учитывать фактор износа 
аэродромного имущества, которое 
будет передано в концессию».

Исполнительный директор 
агентства «Авиапорт» Олег Панте-
леев говорит, что решение вопроса 
становится особенно актуальным в 
преддверии подписания концесси-
онных соглашений. Предлагаемые 
условия аренды должны быть при-
влекательными и реализуемыми в 
глазах инвестора. Эксперт отметил, 
что достоинство предложенной схе-
мы — арендная плата не будет ока-
зывать существенного давления на 
стоимость услуг небольших аэро-
портов, а значит, не отразится на це-
не перевозки.

Елизавета Кузнецова

Минтранс уравняет аэропорты
Плату за аренду имущества привяжут к их загрузке

Кроме того, рынок в начале вес-
ны может испытать нехватку топли-
ва из-за параллельного ремонта Яро-
славского НПЗ, который собствен-
ники завода «Роснефть» и «Газпром 
нефть» отказались переносить с мар-
та на апрель.

Несмотря на заверения ФАС, 
что рост цен на топливо в этом го-
ду не превысит инфляцию, боль-
шинство собеседников 

”
Ъ“ настро-

ено пессимистично. Один из источ-
ников 

”
Ъ“ ожидает резкого роста 

цен в течение года в рознице, но в 
период, когда и биржевые цены бу-
дут максимальными, чтобы «неф-
тяники смогли предъявить регу-
ляторам аргументы для повыше-
ния цен и избежать претензий». По 
данным Московской топливной ас-
социации, АИ-92 за неделю подо-
рожал на 14 коп., до 35,76 руб. за 

литр топлива, АИ-95 — на 16 коп., 
до 38,78 руб. за литр.

По оценкам Михаила Турукалова 
из «Аналитики товарных рынков», 
нефтекомпании будут вынуждены 
повышать цены, поскольку текущее 
соотношение оптовых и розничных 
цен не оставляет владельцам неза-
висимых АЗС приемлемой маржи. 
Нефтекомпании не смогли полно-
стью учесть прошлогодний рост ак-

цизов в цене топлива, добавляет экс-
перт. «Нефтеперерабатывающие за-
воды, принадлежащие ВИНКам, яв-
ляются в их структуре технологиче-
ским, а не коммерческим звеном. 
Только этим обстоятельством мож-
но объяснить тот факт, что заводы 
еще не прекратили свою работу»,— 
отмечают аналитики компании «Ал-
горитм. Топливный интегратор».

Дмитрий Козлов

Держи октан шире

 76 процентов отправок 
 авиапассажиров в России обеспечивают 
аэропорты, которые теперь будут платить 
больше всех за аренду аэродромов

с1

ЦИТАТА

На сегодняшний день доля импор-
та (в станкопроме.— ”Ъ“) сократи-
лась ниже 80%, больше половины 
предприятий вошли в активную 
фазу. Дальше всего продвинулась 
группа «Стан», которая последние 
три года консолидировала активы 
и скупала предприятия
— Денис Мантуров,
глава Минпромторга, в интервью 

”
Ъ“  

16 августа 2016 года

контекст  

МЕТАЛЛУРГИЯ

Олега Дерипаску не услышали в Вене

Международный арбитраж UNCITRAL в Вене отклонил исковые требо-
вания CEAC Holdings Limited, подконтрольной холдингу En+ Олега Де-
рипаски, к Черногории, сообщило черногорское Минэкономики. CEAC 
и En+ около трех лет назад начали разбирательство в международных 
судах с Черногорией после инициированного в 2013 году государст-
вом банкротства Kombinat Aluminijuma Podgorica (KAP), совладельцем 
и управляющей компанией которого была CEAC. Долги KAP оценива-
лись примерно в €350 млн, около половины — перед структурами го-
сподина Дерипаски. В UNCITRAL и арбитражном суде ICSID в Париже 
компании бизнесмена требовали от Черногории компенсации за 
ущерб в общей сумме около €900 млн, заявляя о нарушениях респу-
бликой мирового соглашения по KAP.

По сообщению черногорских властей, CEAC обязана уплатить с 
процентами €259 тыс. штрафа за нарушение инвестиционных обяза-
тельств и €29 тыс.— за нарушение обязательств подачи ежегодного 
доклада об инвестициях. В Минэкономики Черногории говорят, что ре-
шение суда «окончательно подтверждает»: республика не нарушала 
мирового соглашения, в отличие от CEAC. В CEAC же заявили, что ра-

зочарованы решением UNCITRAL, но считают иск оправданным, по-
скольку трибунал сделал вывод, что Черногория допускала нарушения 
мирового соглашения и местного закона о банкротстве. Республика 
должна заплатить KAP дополнительные €8,72 млн, говорят в CEAC. 
Споры продолжаются: в декабре 2016 года Олег Дерипаска лично по-
дал иск к государству Черногория на «сотни миллионов евро» из-за не-
законной экспроприации своих инвестиций в стране. «Прайм»

ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА

«Росэнергоатом» накажут  
за опоздание

Наблюдательный совет ассоциации «НП ”Совет рынка“» (регулятор энер-
горынка) на заседании 26 января планирует рассмотреть вопрос о списа-
нии штрафа с «Росэнергоатома» (структура «Росатома») за недопоставку 
мощности с первого энергоблока Нововоронежской АЭС-2. Предельный 
объем поставки мощности в январе равен нулю. Первый энергоблок Но-
воворонежской АЭС-2 вышел на 100% мощности 26 октября прошлого 
года, но через 15 дней работы отключился из-за отказа электрогенерато-
ра. Планировалось, что блок будет включен в сеть к середине января. В 
«Совете рынка» сообщили, что дата начала исполнения обязательств для 
первого блока Нововоронежской АЭС-2 — 1 января 2017 года. Также на 
заседании 26 января штраф может получить российско-китайская Хуа-
дянь-Тенинская ТЭЦ (51% принадлежит российской ТГК-2, 49% — китай-
ской China Huadian Corporation) за просрочку ввода в январе. Правитель-
ство согласовало с Huadian перенос запуска станции на 31 декабря 2016 
года без штрафных санкций. Однако блок так и не был введен в опреде-
ленные сроки. Размер штрафов не раскрывается. «Интерфакс»
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деловые новости

«Сафмар» семьи Гуцериевых-
Шишхановых пытается консо-
лидировать все площади в «PNK-
Чехов» — одном из крупнейших 
логистических парков в Подмо-
сковье. Группа ведет перегово-
ры с Альфа-банком о покупке 
в объекте 40 тыс. кв. м. После 
приобретения складского ком-
плекса «Сафмар» сможет опти-
мизировать логистические 
 затраты для своих «дочек» — 
розничных сетей «М.Видео» 
и «Эльдорадо».

«Сафмар», принадлежащая Миха-
илу и Саиту-Саламу Гуцериевым и их 
племяннику Микаилу Шишханову, 
ведет переговоры с Альфа-банком о 
покупке 40 тыс. кв. м в  «PNK-Чехов» 
на Симферопольском шоссе, расска-
зали 

”
Ъ“ три консультанта на рынке 

коммерческой недвижимости. По их 
словам, объект выставлен на прода-
жу по цене ниже рыночной на 17–
24%, или 25 тыс. руб. за 1 кв. м. Соот-
ветственно, сумма сделки может со-
ставить 1 млрд руб.

Продаваемые площади в «PNK-Че-
хов» принадлежали структурам, свя-
занным с RB Invest: ее совладельцами 
считаются акционер Русского между-
народного банка Алексей Курочкин и 
его партнер Алексей Дедюля. В сентя-
бре 2015 года у RB Invest начались 
трудности с обслуживанием долга пе-
ред Альфа-банком. Стороны решали 
спор в суде, но спустя год договори-
лись погасить задолженность за счет 
продажи недвижимости должника 
(см. 

”
Ъ“ от 26 августа 2016 года). В чи-

сло продаваемых объектов вошли 
торгцентры «Карнавал» (32,8 тыс. кв. 
м) в подмосковном Чехове, «Метро-
маркет» (5,7 тыс. кв. м) у станции ме-
тро «Сокол» и площади в логопарке 
«PNK-Чехов» (40 тыс. кв. м). По словам 
консультантов, «Сафмар» не единст-

венный претендент на покупку пло-
щадей «PNK-Чехов» — ими интересу-
ются и другие компании, которые со-
беседники 

”
Ъ“ не называют. Предста-

витель «Сафмар» и пресс-служба Аль-
фа-банка от комментариев отказа-
лись. Алексей Дедюля и Алексей Ку-
рочкин не ответили на звонки 

”
Ъ“.

• Группа «Сафмар» (ранее БИН)  семьи 
Гуцериевых-Шишхановых, по дан-
ным журнала Forbes, в 2016  году заня-
ла четвертое место в списке крупней-
ших владельцев недвижимости в Рос-
сии: ее годовой арендный доход оцени-
вается в $430 млн. Группе принадле-
жит около 2 млн кв. м складской не-
движимости в Подмосковье, включая 
логопарк «Никольское» (107 тыс. кв. 
м) в Дмитрове и «Северное Домодедо-
во» (560 тыс. кв. м). В 2013 году груп-
па приобрела также логистическо-
го оператора MLP, который владеет 
и управляет 730 тыс. кв. м складской 
недвижимости.
Для «Сафмар» вероятная сделка 

с Альфа-банком является вполне ло-
гичной: в 2015 году группа выку пила 
в «PNK-Чехов» 85% складских площа-
дей (337 тыс. кв. м), по оценкам, за 16–
18 млрд руб., или около $285–320 млн 
по тогдашнему курсу ЦБ. Соответст-
венно, приобретение доли у Альфа-

банка позволит «Сафмар» практиче-
ски полностью консолидировать объ-
ект (около 20 тыс. кв. м принадлежит 
другим компаниям).

В радиусе 50 км от «PNK-Чехов» 
расположены крупные склады сетей 
Х5 Retail Group, «М.Видео», Adidas, 
говорит директор департамента 
складской недвижимости Knight 
Frank Максим Загоруйко. Кроме то-
го, продолжает он, Симферополь-
ское шоссе — скоростная и наиме-
нее загруженная трасса, а также ос-
новной транспортный коридор, сое-
диняющий Санкт-Петербург и юг 
России. По словам господина Заго-
руйко, сейчас из выставленных на 
продажу 40 тыс. кв. м в логопарке 
«PNK-Чехов» сдано около 10 тыс. кв. 
м, оптимальная арендная ставка — 
3,5 тыс. руб. за 1 кв. м, включая НДС и 
операционные платежи. Основны-
ми арендаторами склада сегодня вы-
ступают ритейлеры бытовой техни-
ки и электроники — «М.Видео» и 
«Эльдорадо». О покупке доли 57,68% в 
«М.Видео» и 100% «Эльдорадо» «Саф-
мар» объявила во второй половине 
2016 года. Не исключено, что эта 
сделка позволит ритейлерам опти-
мизировать логистические затраты.

Динара Мамедова

«Сафмар» собирается на склад
Группа намерена выкупить актив RB Invest

Девелоперской Rose Group, 
принадлежащей структурам 
ВЭБа, удалось избежать ареста 
своей недвижимости, включая 
универмаг «Цветной» в центре 
 Москвы и нераспроданные 
 площади в микрогороде «В ле-
су» в ближайшем Подмосковье. 
Этого добивался Станислав 
Громов, партнер группы по 
проблемному проекту строи-
тельства элитного жилого ком-
плекса на Остоженке.

Окружной суд Никосии отказался 
накладывать обеспечительные меры 
на активы Rose Group (ранее RGI 
International), включая универмаг 
«Цветной» в центре Москвы и нера-
спроданные площади в микрогороде 
«В лесу» в ближайшем Подмосковье 
— в 1,5 км по Пятницкому шоссе. Об-
щая площадь этих объектов составля-
ет примерно 100 тыс. кв. м. Аресто-
вать недвижимость девелопера пыта-
лась Litonor Financial, контролируе-
мая Станиславом Громовым. Попыт-
ка заморозить активы — продолже-
ние спора, возникшего между биз-
несменом и Rose вокруг строительст-
ва элитного жилого комплекса «Хил-
ков» на Остоженке (см. 

”
Ъ“ от 25 ноя-

бря 2015 года).
Этот проект, включая 0,58 га с ка-

дастровой стоимостью 1 млрд руб., 
находится на балансе ООО «Столич-
ное подворье» (СП), принадлежащего 
Lafar. Последней компанией на пари-
тете владеют Litonor и Rose. В 2006 го-
ду по распоряжению мэрии Москвы 
СП стало застройщиком участка и на-

чало расселять местных жителей. На 
эти цели потрачено почти 1,5 млрд 
руб.— сумма была распределена по-
ровну между партнерами. Но проект 
так и не был реализован. В итоге Rose 
подала иск к структурам, контроли-
руемым господином Громовым, с тре-
бованием компенсировать $50 млн. 
Оппонент, в свою очередь, направил 
в суд аналогичный иск, но сумму сво-
их требований Станислав Громов 
обозначил в размере $118,2 млн.

Суд Никосии, как следует из его 
решения (копия есть у 

”
Ъ“), отказал-

ся удовлетворять заявление Litonor, 
мотивируя свое решение тем, что хо-
датайствовать об аресте активов 
должна была сама Lafar. Судья в сво-
ем решении также выразил сомне-
ние в том, что Litonor вправе взыски-
вать убытки в виде стоимости акций. 
Пресс-служба Rose Group сообщила, 
что компания считает решение суда 
абсолютно законным. Юрист Мак-
сим Орлов, представляющий инте-
ресы Станислава Громова, сообщил 

”
Ъ“, что Litonor уже подала апелля-

ционную жалобу на это решение. 
«На наш взгляд, это странный вывод, 
поскольку противоречит предыду-
щим решениям судов Кипра, когда 
решался вопрос о подсудности этого 
спора судам Кипра»,— добавил го-
сподин Орлов.

Параллельно Станислав Громов в 
Хамовническом районном суде Мо-
сквы требует со «Столичного подво-
рья», где он является гендиректором, 
выплаты заработной платы за 11 лет 
и компенсации морального вреда: 

сумма иска беспрецедентна — свы-
ше 2,5 млрд руб. «Но пикантность си-
туации придает попытка Rose Group 
избежать участия в суде под предло-
гом ненахождения компании в Рос-
сии»,— говорит господин Орлов. Из-
начально Rose учреждена на острове 
Гернси и находится под британской 
юрисдикцией. Но судье были пред-
ставлены документы, подтверждаю-
щие нахождение офиса Rose Group в 
Москве, добавил господин Орлов. На 
это заявление пресс-служба Rose со-
общила 

”
Ъ“ следующее: «В качестве 

соответчиков были заявлены учре-
дители 

”
Столичного подворья“, кото-

рые являются иностранными юри-
дическим лицами. В соответствии с 
процессуальным кодексом суд не мо-
жет перейти к рассмотрению дела, 
если все лица, участвующие в нем, не 
извещены о дате и времени соответ-
ствующим образом. Этого и не было 
сделано». Станислав Громов передал 
через своего представителя, что Rose 
пытается затянуть судебный про-
цесс. Бизнесмен уверяет, что готов 
привлечь в качестве соответчика ВЭБ 
как конечного бенефициара Rose. В 
госкорпорации посчитали преждев-
ременным комментировать подоб-
ные заявления.

Девелоперская группа была осно-
вана Борисом Кузинцем, который 
впоследствии продал весь свой пакет. 
Он продал свои акции структурам ВЭ-
Ба за $137 млн. Сейчас госбанк пра-
ктически консолидировал весь пакет 
Rose Group.

Халиль Аминов

Rose Group осталась при своем
Компания пока сохранила имущество

Лидер российского рынка детских товаров «Дет-
ский мир», который еще в 2011 году задумал про-
вести IPO, в феврале разместит свои акции на Мо-
сковской бирже. Бумаги продадут АФК «Систе-
ма», которая по итогам сохранит контрольный 
пакет в ритейлере, Российско-китайский инвес-
тиционный фонд (РКИФ), а также менеджмент 
«Детского мира» и АФК. Инвесторам будет пред-
ложено около 30% акций, которые год назад стои-
ли 12,7 млрд руб.

Розничная сеть «Детский мир» официально заявила о 
планах провести первичное размещение акций. Как ска-
зано в сообщении ритейлера, продаваться будут исключи-
тельно существующие акции. Продавцами выступят АФК 
«Система», РКИФ (через инвесткомпании Floette Holdings 
Ltd и Exarzo Holdings Ltd), представители менеджмента се-
ти и «Системы». АФК по итогам IPO намерена сохранить 
стратегический контроль над «Детским миром». Сейчас ей 
принадлежит 72,6% акций ритейлера, у РКИФ — 23,1%. 
Среди менеджеров (4,3%) акциями «Детского мира» владе-
ет, в частности, его гендиректор Владимир Чирахов 
(1,79%). Акции «Детского мира» уже допущены к торгам на 
Московской бирже: они включены в третий уровень спи-
ска ценных бумаг под тикером DSKY. Совместными коор-
динаторами IPO выступают Credit Suisse, Goldman Sachs 
International и Morgan Stanley, а букраннерами — 
Sberbank CIB и UBS Investment Bank.

В «Детском мире» и «Системе» не раскрывают размер 
пакета, который может быть продан в ходе IPO. Близкий к 
размещению источник 

”
Ъ“ говорит, что это будет около 

30% акций. Из письма Credit Suisse (есть у 
”
Ъ“) потенци-

альным участникам размещения следует, что инвесторам 
в рамках опциона Greenshoe (предполагает доразмеще-
ние акций организатором размещения в случае превы-
шения спроса) может быть дополнительно предложено 
до 15% от объема выпуска. Таким образом, в случае реали-
зации опциона free-float может достичь около 35%.

По словам источника 
”
Ъ“, сделку по размещению ак-

ций «Детского мира» планируется закрыть в феврале. Топ-
менеджер крупной российской управляющей компании 
утверждает, что с этой недели организаторы IPO будут про-
водить встречи с инвесторами. «Думаю, на следующей не-
деле могут объявить окончательные параметры предло-
жения, включая объем размещения и цену, и начнут сбор 
заявок»,— сказал собеседник 

”
Ъ“. В январе 2016 года РКИФ 

(создан Российским фондом прямых инвестиций и China 

Investment Corporation) приобрел 23,1% акций «Детского 
мира» за 9,75 млрд руб. То есть весь бизнес ритейлера был 
оценен в 42,2 млрд руб., а 30% — в 12,7 млрд руб. За 2016 
год «Детский мир» мог получить хорошую премию по сто-
имости, считает старший аналитик BCS Global Markets Ма-
рат Ибрагимов.

В своем обзоре аналитики «Уралсиба» называют «Дет-
ский мир» одним из наиболее интересных активов в рос-
сийском сегменте розничной торговли. На конец 2016 го-
да сеть включала в России и Казахстане 480 магазинов 
«Детский мир» и 45 магазинов ELC с общей торговой пло-
щадью 596 тыс. кв. м. По данным Ipsos Comcon, «Детский 
мир» — лидер отечественного рынка товаров для детей с 
долей 13% в 2015 году (32% среди специализированных се-
тей). По предварительной оценке ритейлера, его выручка 
в 2016 году достигла 79,2–79,8 млрд руб.— это примерно 
на 30% выше показателя 2015 года (60,5 млрд руб.), прода-
жи like-for-like увеличились на 10,8% при росте среднего 
чека на 6,2% и количества чеков на 4,4%.

О планах «Детского мира» выйти на биржу стало из-
вестно еще в 2011 году. С тех пор сроки IPO несколько 
раз переносились. В сентябре 2016 года основной вла-
делец «Системы» Владимир Евтушенков говорил, что 
размещение акций сети пройдет в марте 2017 года на 
Московской или Лондонской бирже. «Ускорить IPO мог-
ло начавшееся в конце прошлого года и продолжающе-
еся сейчас укрепление рубля,— предполагает старший 
аналитик Райффайзенбанка Наталья Колупаева.— Для 
бизнес-модели 

”
Детского мира“, который значитель-

ную долю товаров импортирует, это могло бы стать 
источником повышения операционной эффективно-
сти, поскольку теоретически приведет к снижению се-
бестоимости закупок в рублях».

Успешному размещению «Детского мира», по мнению 
директора по инвестициям April Capital Дмитрия Сквор-
цова, будут способствовать также цены на нефть, которые 
держатся выше уровня $55 за баррель, и находящийся 
вблизи исторических максимумов фондовый индекс ММ-
ВБ. «К тому же мы видим значительный спрос на рублевые 
активы со стороны иностранных инвесторов, которые в 
последние месяцы разбирают российские акции как горя-
чие пирожки»,— говорит господин Скворцов. Это под-
тверждают данные Emerging Portfolio Fund Research: за по-
следние девять недель иностранные инвесторы вложили 
в российские фонды акций более $1,6 млрд.

Олег Трутнев, Виталий Гайдаев

Инвесторы дождались 
«Детского мира»
В ходе IPO на Московской бирже будет продано  
около 30% акций ритейлера Тем временем ситуация на рын-

ке кинопоказа усложнилась: люди 
стали реже ходить в кинотеатры и 
тратить там меньше денег, расска-
зывал в августе 2016-го в интервью 

”
Ъ“ гендиректор «Каро» Ник Глушко 

— на бизнес повлияли макроэконо-
мические факторы и скачки курса 
валют. Зарабатывая в рублях, кино-
театры платят аренду торговым 
центрам и закупают оборудование 
для кинопоказа в долларах и евро.

Ухудшение экономики кинопро-
ката уже привело к одной сделке: как 
сообщал ранее 

”
Ъ“, в июле 2016 года 

из состава акционеров «Каро» вышел 
крупнейший инвестор — фонд 
Baring Vostok. Учитывая падение 
рынка в долларовом выражении, ак-
ционер продал свою долю в третьей 
по размеру российской киносети без 
прибыли, говорил источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией.
Интересуясь покупкой «Синема 

парка», господин Мамут может рас-
считывать завершить то, что не уда-
лось Саиду Керимову и Владимиру 
Потанину до него,— объединить ки-
носеть с другим крупным участни-
ком рынка, считают два собеседни-
ка 

”
Ъ“ в отрасли. «Укрупняться — это 

лежащая на поверхности логика, 

ведь ни одна из сетей не занимает 
значительную долю рынка»,— под-
тверждает гендиректор «Невафильм 
Research» Олег Березин. Как следует 
из данных Kartoteka.ru, в минувшем 
декабре холдинг A&NN Investments 
Ltd господина Мамута учредил ком-
панию с названием АО «Объединен-
ные киносети».

Александр Мамут с состоянием 
$2,4 млрд занимает 37-е место в 
рейтинге богатейших россиян по 

версии журнала Forbes. У него уже 
есть активы в кинотеатральной сфе-
ре. С 2008 года его структуры управ-
ляют кинотеатром «Пионер» на Ку-
тузовском проспекте. «Пионер» «не 
приносит прибыли, но приносит 
такое удовольствие, которое не ку-
пишь ни на какую прибыль», при-
знавался бизнесмен телеканалу 
«Россия 24». Как сообщал 

”
Ъ“ 13 де-

кабря 2016 года, компания господи-
на Мамута получила в управление 

до 2036 года кинотеатр «Художест-
венный» на Арбатской площади, 
обязавшись обеспечить его ремонт 
и реставрацию, которые оценива-
ются более чем в 1 млрд руб. Оку-
пить затраты он рассчитывает за 
10–12 лет. Кроме того, Rambler & Co 
принадлежит 50% в компании UCS, 
чья билетная система для кинотеа-
тров интегрирована с сервисом для 
бронирования и покупки билетов 
«Рамблер.Касса». Наконец, компа-

ния владеет сайтом afisha.ru с рас-
писаниями кинотеатров и рецензи-
ями на фильмы.

В этом году Александр Мамут уже 
завершил одну крупную сделку, свя-
занную с бывшими активами Влади-
мира Потанина: ранее он обязался 
рассчитаться за покупку 50% госпо-
дина Потанина в Rambler & Co по оп-
циону на $295 млн. Вчера стороны 
объявили, что сделка закрыта.

Анна Афанасьева

Александр Мамут  
не отрывается от экрана

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
К И Р И Л Л  А Н Д Р О С О В  
З А С Т Р О И Т  « М О С Ф И Л Ь М »

Владимир Путин подписал распоряжение о предоставлении ООО «Альтера Парк» 
участка для строительства многофункционального центра на базе концерна «Мос-
фильм». Текст документа вчера был опубликован на портале pravo.gov.ru. Ранее 
предполагалось, что инвестор профинансирует проектирование и строительство 
 киноконцертного комплекса (7 тыс. кв. м), двух съемочных павильонов (6 тыс. кв. м) 
и комплекса для хранения реквизита (15,5 тыс. кв. м), получив взамен возможность 
построить офисно-жилой комплекс на 93,6 тыс. кв. м. По данным Kartoteka.ru, 
ООО «Альтера Парк» контролируется Profilio Ltd. Компания входит в состав Altera 
Investment Fund бывшего заместителя главы аппарата правительства Кирилла Анд-
росова. О его участии в этом проекте известно с 2013 года (см. ”Ъ“ от 22 октября 
2013 года). Александра Мерцалова

с7

49 миллиардов рублей
составили кассовые сборы  
кинотеатров России в 2016 году  
(данные «Бюллетеня кинопрокатчика»)

Крупнейшие российские киносети
 Компания Основные владельцы Число кинотеатров Число залов Доля рынка  
     по числу залов (%)
1 «Синема парк» Саид Керимов 37 335 7,9

2 «Формула кино» «Альфа-групп» и Владимир Захаров 35 266 6,3

3 «Каро» UFG, Российский фонд прямых инвестиций, Пол Хет, Леонид Огородников 28 221 5,2

4 «Киномакс» Борис Асриев 30 211 5

5 «Премьер-зал» Евгений Рогозин 135 206 4,9

Источник: данные «Невафильм Research» на 1 декабря 2016 года.



культура

Выставка о големе в Еврейском 
музее Берлина объединила ки-
но и литературу, инсталляции 
и видео. В энциклопедию, посвя-
щенную «человеку из пробирки», 
главному ужастику европейской 
культуры и одновременно сим-
волу искусственного интеллекта, 
погрузился специально для ”Ъ“ 
АЛЕКСЕЙ МОКРОУСОВ.

Знатоки рекомендуют создавать 
голема из глины и делать его ро-
стом с десятилетнего ребенка. Ка-
кой-никакой, а рецепт, на выставке 
в Еврейском музее Берлина он вы-
глядит как самый маленький объ-
ект всей экспозиции, выписку из 
средневековой рукописи, сделан-
ную известным каббалистом Гер-
шомом Шолемом, предоставила На-
циональная библиотека Израиля. 
Правда, в истории останется другой 
поступок Шолема — именно он на-
звал первый израильский компью-
тер «Голем алеф».

Всего для берлинского проекта 
собрали более 250 экспонатов, от 
картин, рисунков и скульптур до 
инсталляций, видеоработ, старин-
ных книг и костюмов. Особое место 
уделено важнейшему из искусств — 
три фильма немецкого режиссе-
ра и актера Пауля Вегенера сыгра-
ли в пропаганде мистической фи-
гуры решающую роль. До наших 
дней полностью дошла лишь одна 
лента из трех, «Голем, как он при-
шел в мир» (1920), где режиссер лич-
но исполнил заглавную роль. О кар-
тине кураторы рассказывают на ос-
нове архивов франкфуртского Му-
зея кино, где хранятся эскизы ху-
дожников и редкие снимки со съе-
мочной площадки. На экран прое-
цируют черно-белого «Голема», хотя 
восторгаться им сегодня, как и все-
ми шедеврами немого кино, спо-
собен скорее кинематографически 
подкованный зритель, еще не зна-
ющий слова «сериал». Зато до сих 
пор в мире читают главный текст 
големианы, роман Густава Май-
ринка о пражском големе. Поклон-
ник фантастических сказок, и пре-
жде всего Гофмана (тот тоже писал 
о персонаже, восходящем к Талму-
ду), Майринк попал в самое сер-
дце века, еще больного спиритиз-
мом и увлекавшегося в эпоху тех-
нического прогресса потусторон-
ним, индийскими факирами, араб-
скими оккультистами и франкма-
сонами. Автор не следовал строго 
традициям каббалистики, знато-
ки упрекали его в незнании основ, 
декоративности мистики и смеше-

нии всего на свете. Это не помеша-
ло феерическому успеху книги, из-
данной в 1915 году, огромные тира-
жи романа сразу же отпечатали для 
фронта — хотели, видимо, отвлечь-
развлечь солдат в окопах, а получи-
лась жутковатая рифма к реальным 
ужасам войны.

Роман стал бестселлером и в со-
ветской России (редактором одно-
го из изданий был знаменитый 
критик и балетоман Аким Волын-
ский), его несколько раз переве-
ли сегодня, ведь голем по-прежне-
му актуален для искусства. Событи-
ем стали недавние гастроли в Мо-
скве английского театра «1927» со 
спектаклем Сьюзан Андрейд «Го-
лем» — антиутопия с включением 
мультипликации объединила рус-
ских олигархов и лондонские квар-
талы наших дней, работу на кон-
вейере и играющий в подвале рок-
ансамбль. О спектакле вспомнили 
и в Берлине, ведь изначально голем 
не привязан к конкретному месту. 
Отдельную главу здесь все же по-
святили «Мифу Праги», где появил-
ся самый известный голем. Всего на 
выставке семь глав и эпилог, вклю-
чая «Еврейскую мистику», «Ужас 
и магию» и «Вне контроля»,— по-
следнее название напоминает о ны-
нешней трактовке героя, присутст-
вующего в компьютерных играх, 
а также в «Симпсонах» и даже пер-
вом сезоне «Шерлока» с Бенедиктом 
Камбербэтчем.

Согласно легенде, голем возро-
ждается каждые 33 года; неудиви-
тельно, что берлинский «Голем» по-
лон современного искусства. Сре-
ди работ 30 художников из девяти 
стран — четырехметровая скульпту-
ра из проводов и лампочек чеха Кри-
штофа Кинтеры «Мой свет — ваша 
жизнь» (2009), этот светящийся пор-
трет голема встречает зрителя при 
входе и оставляет время для выбора, 
согласиться с таким обменом или 
нет. Но чем дальше идешь по выстав-
ке, тем больше втягиваешься в пау-
тину образов и преданий. С големом 
связывают и новые поколения робо-
тов, и успехи генной инженерии — 
феномены столь же увлекательные, 
сколь и непредсказуемые. Глядя на 
робота REEM испанской фирмы PAL 
Robotics, на фотосерию француза 
Ива Желли, где роботы запечатлены 
во всех своих сочленениях и дета-
лях, думаешь: уж лучше дома с кни-
гой и фильмом, чем с таким соседом. 
Но, кажется, пройдет немного вре-
мени, и права на выбор у человека 
уже не останется.

ВЫСТАВКА ЛЕГЕНДА

Каббала собирает 
друзей
Големы в Еврейском музее Берлина

ХХ фестиваль камерной музыки 
«Возвращение» вечером в воскре-
сенье завершился торжественным 
и нежным исполнением «Зигф-
рид-идиллии» Вагнера с участи-
ем легендарного музыканта и ди-
рижера Льва Маркиза. Он приехал 
в Россию впервые за десять лет, 
и его выступление за пультом ан-
самбля солистов фестиваля стало 
заранее спланированным пиком 
«Возвращения». Но кульминаций 
в программе оказалось не одна 
и не две. За тем, как развивались 
события фестиваля, наблюдала 
ЮЛИЯ БЕДЕРОВА.

Список тем как всегда концепту-
ально выстроенных программ юби-
лейного фестиваля «Возвращение» 
против праздничных ожиданий 
вполне мог произвести подчеркну-
то элегическое впечатление: «Муки 
любви», «Эпитафия», «Закат» сообща-
ли скорее о пасмурных или как ми-
нимум задумчивых настроениях ав-
торов фестиваля, нежели о сугубой бо-
дрости духа проекта в парадной ситу-
ации. Действительно, 20 лет для «Воз-
вращения», начинавшегося как моло-
дежный и превратившегося в лучший 
российский фестиваль камерной му-
зыки,— это невероятно много. Осо-
бенно если учесть принципиально ан-
типопулистский характер программ, 
интеллектуальный стиль концепций, 
тем и трактовок и сам принцип выбо-
ра музыки, когда ни одно название не 
повторяется (хотя исключения быва-
ли). При этом музыки XX и XXI веков 
в расписании не намного меньше, 
чем романтических сочинений, что 
не добавляет программам привлека-
тельного для широкой публики про-
стодушия. Но кроме возрастных при-
чин у элегического звучания юбилей-
ного фестиваля, очевидно, есть и дру-
гой понятный мотив.

Сегодня уже не совсем понятно, 
долго ли еще можно прожить в усло-
виях почти полной индифферентно-
сти к фестивалю государственных 
и частных институций: кроме Мос-
ковской филармонии (она предостав-
ляет зал), другой опоры у «Возвраще-
ния» нет. Третий год фестиваль про-
водится за счет краудфандинга (это 
первый такой проект в академиче-
ской музыке), другими словами, его 
финансирует сама публика, музыкан-
ты играют без гонораров, а к спрятан-
ным в подробных текстах превосход-
ного буклета традиционно саркасти-
ческим шуткам в этом году добави-
лась печально-ироническая: «В 2017-
м фестиваль перешел на упрощенку» 
(имеется в виду, наверное, скорее яс-
ность и простота отношения к ситуа-
ции безысходности, нежели какие-то 
налоговые тонкости).

При этом, когда слушаешь одну 
за другой неординарные по содер-
жанию и уровню фестивальные про-
граммы (или даже одну отдельную), 
невозможно поверить, что никаким 
государственным или частным струк-
турам не интересен лучший россий-
ский камерный фестиваль, аналогов 
которому нет и не предвидится. Так 
просто не может быть, и кажется, что-
то здесь надо поправить. Непонятно 
только — что и где именно.

А пока двадцатое «Возвращение» 
оказалось таким, каким и должно бы-
ло быть — нетривиальным, умным, 
изысканным по репертуарному вы-
бору, элитарным по качеству и стилю 
исполнения, независимым по смы-
слу и тону фестивалем, от программ 
которого невозможно оторваться, 
при этом их кульминационными точ-
ками оказываются не только роман-
тические партитуры, но и по-разному 
новая музыка.

Именно так, как художественная 
новация, прозвучали не только вирту-
озно иронические «Правила любви» 
2013 года Сергея Невского или «Рав-
нины» 2002-го Петериса  Васкса (нем-
ногословный ландшафтный поста-
вангард, особенно деликатный под 
пальцами прекрасного пианиста Ан-
дрея Гугнина в ансамбле с Борисом 
Бровцыным и Кристиной Блаумане). 
Но также еще десятниковские «Эски-
зы к 

”
Закату“», в изысканном сти-

листическом кружеве которых еще 
один лидер нового фортепианного 
поколения, Лукас Генюшас, остроум-
но приметил петельку Шопена и лов-
ко зацепил ее за утонченную, сдер-
жанно экспрессивную линию (худрук 
фестиваля и первая скрипка ансам-
бля Роман Минц), отчего «Эскизы» за-
звучали с новым изяществом. И «Эпи-
тафия» Лютославского (1979) в изуми-
тельно точном, сфокусированно пыл-
ком исполнении еще одного худру-
ка — гобоиста Дмитрия Булгакова 
в дуэте с блестящим пианистом Алек-
сандром Кобриным.

Парадоксально новым стал 
Струнный квинтет памяти Шостако-
вича Александра Локшина, сочине-
ние 1978 года,— настоящее откры-

тие фестиваля в исполнении Иго-
ря Малиновского, Романа Минца, 
Сергея Полтавского, Ильи Гофмана 
и Бориса Андрианова, пронзитель-
но концентрированная русская му-
зыка, сделанная с европейской точ-
ностью мысли и выделки и напоми-
нающая о целом круге музыкальных 
идей советского XX века (от Устволь-
ской до Вайнберга), но бесконечно 
далекая от того, чтобы показаться 
вторичной.

Еще одно замечательное фести-
вальное открытие — Квинтет Ральфа 
Воана-Уильямса для кларнета, валтор-
ны, скрипки, виолончели и фортепи-
ано 1898 года (Антон Дресслер, Стани-
слав Давыдов, Борис Абрамов, Алек-
сей Саркисов, Александр Кобрин), од-
новременно едкий и страстный фи-
лигранный модерн в чудном обли-
ке репертуарного шлягера. Много ли 
на русской сцене звучит музыки зна-
менитого английского композитора? 
А в хорошем исполнении?

А нежнейшее Трио вовсе не малоз-
накомого Уильямса, а простого Брам-
са для валторны, скрипки и фортепи-
ано (чудесно сыгранное Станиславом 
Давыдовым, Борисом Бровцыным 
и Яковом Кацнельсоном) как часто 
и хорошо ли звучит? Почти каждая фе-
стивальная идея и ее интерпретация 
устроены так, что этот вопрос не мо-
жет прозвучать неуместно.

Не менее, а возможно, даже еще бо-
лее новаторским, как будто бы прине-

сенным неведомым свежим ветром 
и им пронизанным, стало хрестома-
тийное Ми-бемоль-мажорное форте-
пианное трио Шуберта в программе 
«Закат». Регулярная фестивальная пу-
блика хорошо знает, насколько важ-
ными становятся романтические 
партитуры в программах «Возвраще-
ния». Но каждый раз степень уникаль-
ности таких исполнительских собы-
тий оказывается едва ли не сенсаци-
онной. Подробно и строго нюанси-
рованный звук и пластика шубертов-
ской музыки, прозрачная красота ее 
движений, певучая грация, ритми-
ческая тонкость и сокрушительная 
цельность гибкой формы в равно ак-
куратно и смело перевернутом, слов-
но заново создающем музыку балан-
се трио (когда виолончельная пар-
тия кажется главной) в исполнении 
Минца, Блаумане и еще одной вели-
колепной пианистки мощной коман-
ды «Возвращения», Екатерины Апе-
кишевой, для многих показались не 
только единственно возможной точ-
кой в очаровательно мозаичном тек-
сте фестивального «Заката». Трио ста-
ло самым сильным впечатлением 
и главным событием фестиваля, ко-
торый создается каждый раз так, что 
кажется, все происходит вовсе не ра-
ди открытий, а только лишь ради са-
мого ансамблевого мастерства — на-
столько же превосходного и органич-
ного для «возвращенцев», насколько 
раритетного на русской сцене.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИКА

Непростая элегия упрощенки
Новая музыка на фестивале «Возвращение»
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В прокат выходит «Рай» Андрея Кончаловского.  
Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“культура

Выступление 83-летнего ле-
гендарного дирижера Льва 
Маркиза — запланированный 
пик фестиваля «Возвращение» 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Легенду о големе породило Средневековье, однако на берлинской выставке  
полным-полно современного искусства  ФОТО YVES SUCKSDORFF / JEWISH MUSEUM BERLIN

КОНКУРС

Российские артисты поборются за цирковой «Оскар»
Российские цирковые артисты 19–29 января в Монако поборются за высшую 
международную награду в этой сфере. Об этом сообщил директор Большо-
го московского государственного цирка (БМГЦ) Эдгард Запашный. Междуна-
родный цирковой фестиваль в Монте-Карло, который состоится в 41-й раз, по 
словам господина Запашного, «самый большой, самый престижный цирко-
вой форум в мире, главной наградой которого является приз 

”
Золотой кло-

ун“ — высшая цирковая награда». «Группа почти из 60 артистов прибыла в 
Монте-Карло, мы находимся здесь второй день,— сказал он.— Это самая боль-
шая группа участников фестиваля». «19 января стартует сам фестиваль, будет 
представлено несколько номеров: 

”
Акробаты на дорожке“ под руководством 

Рустама Байрамукова, 
”
Подкидные доски“ под руководством Сергея Труши-

на и аттракцион 
”
Среди хищников“ под руководством и при непосредствен-

ном участии братьев Запашных»,— рассказал директор Большого московско-
го госцирка. Кроме того, Россию представит женская акробатическая груп-
па на встречных качелях под руководством Александра Скокова, клишник 
Александр Батуев, а также балет БМГЦ. «Всего будет четыре конкурсных дня, 
по истечении которых объявят победителей, будут вручены главные призы 
— золотой, серебряный и бронзовый 

”
Клоуны“, далее будет объявлено, кто 

будет принимать участие в гала-шоу»,— добавил Эдгард Запашный. Междуна-
родный цирковой фестиваль в Монте-Карло проходит ежегодно в середине ян-
варя. В этом году фестиваль продлится до 29 января. Мероприятие патрониру-
ет княжеская семья — князь Альбер II и принцесса Монако Стефания, которая 
возглавляет жюри состязания. ТАСС

СЕРИАЛ

HBO рассказал  
о спин-оффе  
«Игры престолов»
Руководство телеканала HBO, на ко-
тором выходит популярный сери-
ал «Игра престолов», обсуждает воз-
можность создания спин-оффа, со-
общает Entertainment Weekly. В но-
вом проекте будет рассказана пре-
дыстория ранее показанного сюже-
та. Как сообщил программный ди-
ректор HBO Кейси Блойс, Дэвид Бе-
ниофф и Дэн Уайсс в настоящее вре-
мя обсуждают, как будет выглядеть 
новый сериал. Других подробно-
стей он не раскрыл. Кроме того, по 
словам Кейси Блойса, телеканал до 
сих пор не определился, сколько бу-
дет эпизодов в финальном, восьмом 
сезоне. Ранее британский актер Ли-
ам Каннингем, исполняющий в про-
екте роль Давоса Сиворта, заявил, 
что съемки последнего сезона «Игры 
престолов» начнутся в сентябре 2017 
года. По словам господина Каннин-
гема, финал сериала, который поя-
вится на экранах в 2018 году, будет 
состоять из шести эпизодов. Седь-
мой сезон «Игры престолов» фанаты 
увидят уже этим летом, в нем будет 
семь серий. Newsru.com
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В центральном матче игрового дня  
чемпионата НХЛ «Питсбург» Евгения Малкина 
принимал «Вашингтон» Александра Овечкина

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

БАСКЕТБОЛ

Армейцы обошлись без главного
Отсутствие лучшего игрока Европы Милоша Теодосича  
не помешало ЦСКА обыграть УНИКС

ЦСКА, вчера в гостях в рамках чемпи-
оната Единой лиги ВТБ встречавший-
ся с еще одним российским участ-
ником Евролиги УНИКСом, победил 
со счетом 105:91, даже несмотря 
на то что прибыл в Казань без свое-
го ключевого игрока — Милоша Тео-
досича. Последний, кстати, именно 
вчера был признан сильнейшим ба-
скетболистом Европы 2016 года.

ЦСКА прибыл в Казань в довольно не-
привычном для себя положении. Ведь 
традиционно считается, что первое ме-
сто в регулярном чемпионате Единой 
лиги ВТБ фактически закреплено за ар-
мейцами. А те редкие осечки, что ЦСКА 
время от времени допускает, на общую 
картину никак не влияют. Но сейчас си-
туация несколько иная: для того чтобы 
не беспокоиться о сохранении лидерст-
ва в первенстве, армейцам нужно было 
непременно обыгрывать УНИКС. Ведь в 
случае поражения их в турнирной таб-
лице уже в конце недели мог обойти «Ло-
комотив-Кубань». В воскресенье красно-
дарцы встречаются с «Енисеем» и почти 
наверняка победят. В таком случае по 
проценту выигранных матчей «Локомо-
тив» сравнялся бы с ЦСКА, но оказался 
бы впереди по личным встречам.

Если отталкиваться от статистики 
встреч ЦСКА и УНИКСа, то выходило, 
что у казанцев не лучшие шансы на по-
беду. Ведь в очном противостоянии — 
с учетом матчей во всех турнирах — 
ЦСКА вел 71:17! Если говорить непо-
средственно об играх, состоявшихся в 
рамках Единой лиги ВТБ, то и тут пре-
имущество ЦСКА было подавляющим 
— 13:2. Причем последние три победы 
были добыты в финале play-off прошло-
го сезона.

Но нужно было все же учитывать, что 
ЦСКА в последнее время отнюдь не на-
столько могуч, как в начале сезона, ког-
да команда Димитриса Итудиса пред-
ставлялась попросту неуязвимой. Ведь 
в Евролиге армейцы в последних четы-
рех матчах потерпели три поражения. 
На внутренней арене ситуация получ-
ше, но все равно в принципиальном 
противостоянии с «Локомотивом» ЦСКА 
также был вынужден смириться с про-
игрышем. Плюс в Казань армейцы при-
были без своего ключевого игрока Ми-
лоша Теодосича, которого вчера автори-

тетное итальянское издание La Gazzetta 
dello Sport признало лучшим баскетбо-
листом Европы 2016 года. Отметим, что 
обладатель престижной награды, вруча-
емой уже 38 лет, определяется по резуль-
татам опроса журналистов, генеральных 
менеджеров, тренеров и игроков евро-
пейских клубов.

В общем, у УНИКСа были шансы, что-
бы огорчить гостей. Но с первых же ми-
нут матча не покидало ощущение, что 

казанцы так сильно хотели победить, 
что попросту перегорели. В итоге в иг-
ре УНИКСа было много суеты, но совсем 
немного мысли, что на фоне как всегда 
быстрой и цепкой игры ЦСКА, особенно 
в обороне, неизбежно создавало пробле-
мы. А тут еще — тоже явно на нервах — за 
пять минут сразу три фола заработал Кит 
Лэнгфорд, без которого УНИКС просто 
другая команда. Тренер казанцев Евге-
ний Пашутин, конечно, тут же усадил его 
на скамейку, но долго держать там свой 
самый ценный актив он не мог, посколь-
ку ситуация на площадке развивалась яв-
но не в пользу УНИКСа. Особенно после 
того, как Итудис выпустил на площадку 
Нандо де Коло, который тремя дальними 
попаданиями вывел ЦСКА, скажем так, в 

зону комфортного преимущества, кото-
рое в моменте достигало 13 очков.

УНИКС, конечно же, пытался догнать 
гостей. Очень хорош был Артем Пара-
ховский, набросы на которого достави-
ли ЦСКА массу проблем; выполнял свою 
программу-минимум, несмотря даже 
на риск перебора фолов, Лэнгфорд; да-
вал результат Орландо Джонсон. Но, не-
смотря на это, на финальную четверть 
УНИКС выходил, уступая ЦСКА уже 
10 очков, да еще лишившись получив-
шего пятый фол Коти Кларка, умение ко-
торого обыгрывать один в один очень 
пригодилось бы казанцам.

В результате ЦСКА, используя лидер-
ские качества все того же де Коло, да ку-
раж, вдруг пойманный Джеймсом Огас-
тином (игра против УНИКСа была, пожа-
луй одной из лучших для американца 
после перехода в ЦСКА в июле прошло-
го года), довел матч до победы — 105:91 
— и на какое-то время обезопасил себя 
от потери лидерства. Впрочем, уже в се-
редине февраля у ЦСКА начнется инте-
ресная серия, по ходу которой армейцы 
сыграют последовательно с «Зенитом», 
«Локомотивом» и снова с УНИКСом. И 
будет интересно посмотреть, как они с 
ней справятся.

Александр Петров

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Китай пошел  
по российскому 
пути
В местном футболе  
вводятся новые ограничения

Китайский трансфер-
ный разгул, кажется,  
скоро может сойти на нет. 
Футбольная ассоциа-
ция Китая, обеспокоен-
ная «нерациональной» 
тратой денег местны-
ми клубами и колоссаль-
ным притоком иностран-
цев в высший дивизион, 
предупредила об ужесто-
чении лимита на легио-
неров и некоторых других 
мерах поддержки сво-
их талантов. Таким обра-
зом, азиатская страна, 
собирающаяся к середи-
не нынешнего столетия 
превратиться в футболь-
ного гиганта, выбра-
ла путь, похожий на рос-
сийский. В России тоже 
в свое время поставили 
на лимит на иностранцев 
как на один из ключевых 
инструментов для разви-
тия своих кадров, однако 
в последнее время возни-
кли серьезные сомнения 
относительно его эффек-
тивности.

Вчера Футбольная ассоци-
ация Китая объявила о не-
скольких изменениях в ре-
гламенте чемпионата, ко-
торые вступят в силу в оче-
редном сезоне, стартующем 
в марте. Реформы касают-
ся «нерациональных инве-
стиций», «дорогих по стои-
мости трансферов и зарплат 
для местных и иностран-
ных футболистов». По мне-
нию представителей струк-
туры, они будут «способст-
вовать развитию китайского 
футбола, воспитанию собст-
венных игроков и повыше-
нию уровня национальной 
команды». Иными словами, 
эти реформы соответству-
ют пунктам госпрограммы, 
принятой по инициативе 
председателя КНР Си Цзинь-
пина, согласно которой Ки-
тай, сборная которого сейчас 
находится в девятом десятке 
мирового рейтинга, к 2050 
году должен превратиться в 
футбольную супердержаву.

До сих пор видимыми 
признаками такого прев-
ращения были лишь колос-
сальные траты ведущих ки-
тайских клубов на знамени-
тых игроков. Год назад, во 
время предыдущего зимне-
го окна, они купили нович-
ков на общую сумму око-
ло €260 млн, обойдя по это-
му показателю даже англий-
скую премьер-лигу. Во время 
нынешнего окна тенденция 
не просто продолжилась, а 
усилилась. В Китае до его за-
крытия осталось больше ме-
сяца, а страна, по предвари-
тельным оценкам, вложи-
ла в легионеров более поло-
вины той суммы, которая в 
2016-м позволила обскакать 
Англию. За год же в Китай, 
никогда раньше не пытав-
шийся тягаться с футболь-
ными грандами, переехал 
целый отряд суперзвезд — 
бразильцы Рамирис, Алекс 
Тейшейра, Халк и Оскар, ар-
гентинцы Эсекьель Лавес-
си и Карлос Тевес, бельгиец 
Аксель Витсель, колумбиец 
Джексон Мартинес, португа-
лец Рикарду Карвалью. Мно-
гие из них были приобрете-
ны у богатых европейских 
клубов, а некоторые подпи-
сали такие контракты, кото-
рые не способны потянуть и 
представители лучших лиг 
Европы. Например, источ-
ники утверждают, что Кар-
лос Тевес будет зарабатывать 
в «Шанхай Шэньхуа» €38 млн 
за сезон.

Между тем регламент-
ные корректировки Фут-
больной ассоциации Китая 
вполне могут положить ко-
нец трансферному разгулу, 
а также опасениям европей-
ских футбольных функцио-
неров по поводу азиатской 
экспансии. Основное их по-
ложение заключается в уже-
сточении лимита на легио-
неров. До сих пор в Китае он 
выглядел так: на поле могли 
находиться одновременно 
четыре иностранца, при-
чем один из них — из Азии. 
В матче разрешалось задей-
ствовать и пятого — но при 
условии, что он выходит на 
замену вместо игрока с та-
ким же статусом. По новым 
правилам количество ле-
гионеров в заявке на сезон 
осталось прежним — пять, 
однако в каждой встре-
че можно использовать не 
больше трех.

Но это еще не все. Китай-
ские клубы отныне будут 
обязаны включать в заявку 
на матч двух доморощенных 
игроков 1994 года рождения 
или моложе (то есть в возра-
сте до 23 лет) и одного тако-
го игрока выпускать в стар-
товом составе.

Кроме того, Футбольная 
ассоциация Китая предупре-
дила, что для клубов будут 
введены потолки зарплат и 
обязанность создать специ-
альный фонд для развития 
местных талантов. Все эти 
меры в совокупности, без-
условно, в состоянии резко 
уменьшить желание владе-
ющих ими бизнесменов ин-
вестировать деньги в ино-
странцев.

Путь, выбранный Кита-
ем, очень похож на тот, ко-
торым в свое время решила 
пойти Россия. До середины 
прошлого десятилетия в оте-
чественном футболе вообще 
не существовало лимита на 
легионеров. В 2005-м он по-
явился, но абсолютно фор-
мальный, не накладываю-
щий на ведущие клубы, ко-
торые в то время уже дости-
гли такого уровня благополу-
чия, что могли вкладывать в 
футболистов десятки милли-
онов долларов и выпускать 
на поле состав, чуть ли не 
полностью (а иногда и дейст-
вительно полностью) сфор-
мированный из иностран-
цев, никаких ограничений. 
Однако вскоре в России сло-
жилось мнение о вреде заси-
лья легионеров и пользе ли-
мита, и в 2006 году возникла 
схема «7+4» (не более семи 
легионеров на поле), позже 
несколько раз претерпев-
шая корректировки. Сейчас 
это формула «6+5».

Однако российский опыт 
не доказывает целесообраз-
ности лимита для поднятия 
уровня местных игроков. 
Наивысшего и фактически 
единственного своего гром-
кого успеха сборная России 
добилась, взяв бронзу чем-
пионата Европы 2008 года. 
Сформирована на этом пер-
венстве она была целиком 
из футболистов, созревших 
в безлимитную эпоху. Вслед 
за ним она терпела исклю-
чительно неудачи. А провал 
на чемпионате Европы во 
Франции прошлым летом — 
уже с игроками, ради кото-
рых, можно сказать, лимит 
и вводился,— смотрелся осо-
бенно болезненным, спрово-
цировав дискуссию о резком 
смягчении ограничений в 
будущем.

Алексей Доспехов

Центровой ЦСКА Джеймс Огастин, 
набравший в матче против УНИКСа  
16 очков, провел один из лучших 
матчей с момента перехода  
в армейскую команду    
ФОТО ИЛЬНАРА ТУХБАТОВА

AUSTRALIAN OPEN

Андрей Рублев пробился к первой ракетке
Его соперником во втором круге будет Энди Маррей

Одним из главных итогов первого дня Открыто-
го чемпионата Австралии стало успешное высту-
пление молодых российских дебютантов этого 
турнира Большого шлема. Во второй круг вышли 
20-летний Карен Хачанов, а также 19-летние На-
талья Вихлянцева и Андрей Рублев, которому те-
перь предстоит встреча с лидером мирового рей-
тинга британцем Энди Марреем.

Наступление молодого поколения российских 
теннисистов, которое уже довольно давно предвосхи-
щал президент Федерации тенниса России Шамиль 
Тарпищев, в начале нынешнего сезона развивается 
стремительными темпами. Недавно до финала тур-
нира в Ченнае дошел Даниил Медведев, а в первый 
день Открытого чемпионата Австралии напомнили 
о себе другие игроки. От них, конечно, пока трудно 
ожидать побед на решающих стадиях турниров Боль-
шого шлема. Но возможно, что и до этого дело когда-
нибудь дойдет.

У женщин в понедельник отличилась Наталья Вих-
лянцева. 19-летняя теннисистка из Волгограда прошла 
в Мельбурне квалификацию, а в первом круге основ-
ной сетки победила американку Ваню Кинг и вышла 
в 1/32 финала на Анастасию Павлюченкову. Прогресс 
Вихлянцевой, которая работает со сравнительно мо-
лодым французским тренером Морганом Бурбоном, 
очевиден. Сейчас она занимает в рейтинге 129-е ме-
сто, и будет странно, если в ближайшее время не вой-
дет в топ-100.

У мужчин же отличились сразу два российских де-
бютанта Australian Open. Карен Хачанов, уже завоевав-
ший в прошлом году в Чэнду свой первый титул Ассо-
циации теннисистов-профессионалов (ATP), обыграл 
француза Адриана Маннарино, сделав 32 эйса в четы-
рех партиях. Столько же сетов потребовалось Андрею 
Рублеву для победы над тайваньцем Лу Яньсюнем.

Тут, кстати, к месту будет отметить, что после пораже-
ния Андрея Кузнецова от пятой ракетки мира Кеи Ни-
сикори через две недели статус первого номера россий-
ского мужского тенниса перейдет к Хачанову, Медведе-
ву или Михаилу Южному. Чисто теоретически, правда, 
возможен и вариант с Рублевым, но ему для этого может 
не хватить даже выхода в полуфинал. Тем временем в 
1/32 финала российскому чемпиону мира среди юнио-
ров 2014 года играть с самим Энди Марреем.

Лидер рейтинга ATP весьма серьезно готовится к 
предстоящему поединку. «Мы никогда не тренирова-
лись с ним и не играли, однако я видел его матчи и 
знаю, что он очень любит атаковать. Рублев умеет силь-
но и чисто бить по мячу, но надеюсь, мне удастся вы-
брать правильную стратегию»,— делился британец 
своими соображениями на пресс-конференции после 
победы в первом круге над украинцем Ильей Марчен-
ко. Впрочем, во вторник Маррей намерен освежить 
свои впечатления с помощью видеозаписей.

Огорчила же по-настоящему в первый день россий-
ских болельщиков лишь Дарья Касаткина, уступившая 
опытнейшей 31-летней китаянке Пэн Шуай. От 19-лет-

ней Касаткиной, которая на данный момент занимает 
в рейтинге 25-е место, в ближайшее время многие ждут 
настоящего прорыва, и порой кажется, что она дейст-
вительно готова к большим свершениям. Например, 
на прошлой неделе в Сиднее юная россиянка одоле-
ла первую ракетку мира Анжелик Кербер. Однако ста-
бильности Касаткиной по-прежнему не хватает. При 
этом надо иметь в виду, что для нее во взрослом тенни-
се начался всего лишь второй полный сезон. А он с пси-
хологической точки зрения считается очень сложным 
практически для всех молодых игроков. Не обошлось 
на старте и без громкой сенсации мирового масштаба. 
В первом же матче на главной арене Australian Open — 
корте Рода Лейвера — четвертая ракетка мира румынка 
Симона Халеп проиграла американке Шелби Роджерс 
— 3:6, 1:6. Открытый чемпионат Австралии — единст-
венный турнир Большого шлема, на котором Халеп ни 
разу не доходила до полуфинала, при этом на самом 
старте она вылетела там уже в четвертый раз. Однако 
в данном случае дело не в статистике, а в том, что одна 
из ведущих теннисисток мира из-за проблем с подко-
ленным сухожилием оказалась не готова к старту ны-
нешнего сезона.

Эта травма проявилась у Халеп еще на прошло-
годнем итоговом турнире в Сингапуре, затем насту-
пило временное улучшение. Но во второй партии встре-
чи с Роджерс боль настолько усилилась, что 25-летняя 
теннисистка порой могла с трудом передвигаться. Су-
дя по всему, теперь ей потребуется серьезное лечение.

Евгений Федяков

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Испании
18-й тур. «Севилья»—«Реал» 2:1 (Рамос, 85 (автогол); Йоветич, 90+2 — Роналду, 67 
(пен.)). Положение команд. 1. «Реал» — 40 очков (после 17 матчей). 2. «Севилья» 
— 39. 3. «Барселона» — 38. 4. «Атлетико» — 34. 5. «Вильярреал» — 31. 6. «Реал Сось-
едад» — 29 (17).

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Вашингтон»—«Филадельфия» 5:0 (Овечкин, 0+1; Кузнецов (оба — «Вашинг-
тон»), 0+1). «Ванкувер»—«Нью-Джерси» 1:2 (овертайм). «Чикаго»—«Миннесота» 
2:3 (Анисимов, 0+2; Панарин (оба — «Чикаго»), 0+1). «Анахайм»—«Сент-Луис» 
1:2 (овертайм).

Выход во второй круг открытого чемпионата Австралии 
стал для 19-летнего Андрея Рублева первым маленьким 
успехом на турнирах Большого шлема    ФОТО AP

Регулярный чемпионат 
Единой лиги ВТБ
«Парма» (Россия)—«Зенит» (Россия) 86:119. «Автодор» 
(Россия)—«Енисей» (Россия) 94:87. «Нижний Новго-
род» (Россия)—«Цмоки-Минск» (Белоруссия) 102:95. 
«Химки» (Россия)—«Астана» (Казахстан) 83:66. «Калев» 
(Эстония)—«Локомотив-Кубань» (Россия) 64:95. УНИКС—
ЦСКА 91:105.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 13 12 1 92,3

2. «Локомотив-Кубань» 12 10 2 83,3

3. УНИКС 13 10 3 76,9

4. «Зенит» 12 9 3 75,0

5. «Химки» 12 9 3 75,0

6. ВЭФ 11 6 5 54,5

7. «Астана» 12 6 6 50,0

8. «Енисей» 13 5 8 38,5

9. «Автодор» 12 4 8 33,3

10. «Нижний Новгород» 11 3 8 27,3

11. «Цмоки-Минск» 12 3 9 25,0

12. «Калев» 12 2 10 16,7

13. «Парма» 13 0 13 0,0

Первый круг Australian Open
Мужчины. Кеи Нисикори (Япония, 5)—Андрей Кузнецов (Россия) 5:7, 
6:1, 6:4, 6:7 (6:8), 6:2. Михаил Зверев (Германия)—Гильермо Гарсия-Лопес 
(Испания) 6:3, 7:6 (7:5), 6:4. Томаш Бердых (Чехия, 10)—Лука Ванни (Италия) 
6:1 отказ. Андрей Рублев (Россия)—Лу Яньсюнь (Тайвань) 4:6, 6:3, 7:6 
(7:0), 6:3. Джон Иснер (США, 19)—Константин Кравчук (Россия) 6:3, 6:4, 
6:7 (5:7), 6:1. Марин Чилич (Хорватия, 7)—Ежи Янович (Польша) 4:6, 4:6, 6:2, 
6:2, 6:3. Энди Маррей (Великобритания, 1)—Илья Марченко (Украина) 7:5, 
7:6, 6:2. Карен Хачанов (Россия)—Адриан Маннарино (Франция) 6:4, 3:6, 
7:6 (11:9), 6:3. Ник Кириос (Австралия, 14)—Гаштан Элиаш (Португалия) 6:1, 
6:2, 6:2. Жо-Вильфрид Тсонга (Франция, 12)—Тьягу Монтейру (Бразилия) 
6:1, 6:3, 6:7 (5:7), 6:2. Александр Бублик (Казахстан)—Люка Пуйе (Франция, 
16) 6:0, 3:6, 6:3, 6:4. Станислас Вавринка (Швейцария, 4)—Мартин Клижан 
(Словакия) 4:6, 6:4, 7:5, 4:6, 6:4. Роджер Федерер (Швейцария, 17)—Юрген 
Мельцер (Австрия) 7:5, 3:6, 6:2, 6:2.

Женщины. Гарбинье Мугуруса (Испания, 7)—Марина Эракович (Новая 
Зеландия) 7:5, 6:4. Шелби Роджерс (США)—Симона Халеп (Румыния, 4) 6:3, 
6:1. Ирина Бегу (Румыния, 27)—Ярослава Шведова (Казахстан) 5:7, 6:3, 
6:4. Елена Янкович (Сербия)—Лаура Зигемунд (Германия, 26) 1:6, 6:1, 6:4. 
Моника Пуиг (Пуэрто-Рико, 29)—Патрисия Циг (Румыния) 6:0, 6:1. Винус Уи-
льямс (США, 13)—Катерина Козлова (Украина) 7:6 (7:5), 7:5. Сорана Кырстя 
(Румыния)—Ирина Хромачева (Россия) 6:2, 6:1. Наталья Вихлянцева 
(Россия)—Ваня Кинг (США) 6:3, 6:2. Коко Вандевей (США)—Роберта Винчи 
(Италия, 15) 6:1, 7:6 (7:3). Анастасия Павлюченкова (Россия, 24)—Евге-
ния Родина (Россия) 6:1, 7:6 (7:2). Элина Свитолина (Украина, 11)—Галина 
Воскобоева (Казахстан) 6:0, 6:2. Светлана Кузнецова (Россия, 8)—Мари-
ана Дуке-Мариньо (Колумбия) 6:0, 6:1. Анжелик Кербер (Германия, 1)—Леся 
Цуренко (Украина) 6:2, 7:5. Пэн Шуай (Китай)—Дарья Касаткина (Россия, 
23) 6:0, 7:6 (7:5). Карла Суарес Наварро (Испания, 10)—Яна Чепелова (Сло-
вакия) 6:2, 6:2. Эжени Бушар (Канада)—Луиза Чирико (США) 6:0, 6:4.

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Энди Маррей (Великобритания) — 12 560 очков. 2 (2). Новак Джокович 
(Сербия) — 11 780. 3 (3). Милош Раонич (Канада) — 5290. 4 (4). Станислас 
Вавринка (Швейцария) — 5155. 5 (5). Кеи Нисикори (Япония) — 5010. 6 (6). 
Гаэль Монфис (Франция) — 3625. 7 (7). Марин Чилич (Хорватия) — 3605. 8 
(8). Доминик Тим (Австрия) — 3415. 9 (9). Рафаэль Надаль (Испания) — 3195. 
10 (10). Томаш Бердых (Чехия) — 3060. 11 (11). Давид Гоффен (Бельгия) — 
2750. 12 (12). Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) — 2505. 13 (14). Ник Кириос 
(Австралия) — 2460. 14 (13). Роберто Баутиста (Испания) — 2350. 15 (15). 
Григор Димитров (Болгария) — 2135. 16 (16). Люка Пуйе (Франция) — 2131. 
17 (17). Роджер Федерер (Швейцария) — 1980. 18 (18). Ришар Гаске (Фран-
ция) — 1885. 19 (19). Джон Иснер (США) — 1850. 20 (23). Джек Сок (США) 
— 1810... 45 (48). Андрей Кузнецов — 1015... 52 (51). Карен Хачанов 
— 875... 63 (65). Даниил Медведев — 751... 70 (59). Михаил Южный — 
707... 88 (88). Константин Кравчук (все — Россия) — 642.
Рейтинг WTA
1 (1). Анжелик Кербер (Германия) — 8875 очков. 2 (2). Серена Уильямс (США) 
— 7080. 3 (3). Агнешка Радваньска (Польша) — 5625. 4 (4). Симона Халеп 
(Румыния) — 5073. 5 (5). Каролина Плишкова (Чехия) — 4970. 6 (6). Доминика 
Цибулкова (Словакия) — 4865. 7 (7). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 4420. 
8 (8). Мэдисон Кис (США) — 4137. 9 (10). Джоанна Конта (Великобритания) — 
4055. 10 (9). Светлана Кузнецова (Россия) — 3745. 11 (11). Петра Квитова 
(Чехия) — 3485. 12 (12). Карла Суарес Наварро (Испания) — 2985. 13 (13). 
Элина Свитолина (Украина) — 2895. 14 (14). Виктория Азаренко (Белорус-
сия) — 2591. 15 (15). Тимеа Бачински (Швейцария) — 2347. 16 (19). Барбора 
Стрицова (Чехия) — 2295. 17 (16). Винус Уильямс (США) — 2240. 18 (17). 
Елена Веснина (Россия) — 2229. 19 (18). Роберта Винчи (Италия) — 2210. 
20 (20). Каролина Возняцки (Дания) — 2175... 25 (26). Дарья Касаткина — 
1700… 27 (27). Анастасия Павлюченкова — 1620... 34 (33). Екатерина 
Макарова — 1377... 85 (84). Евгения Родина — 756... 95 (92). Ирина 
Хромачева (все — Россия) — 682.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.
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